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Gozó de impunidad en los más altos niveles: juez Cogan

l “Pagó sobornos  
a funcionarios  
y oficiales de 
seguridad pública”  

l Primeros pasos 
de un posible juicio; 
otra opción, pacto 
para cooperar 

l Pesan 17 cargos 
en su contra; 
agregan tráfico  
de fentanilo 

l Revisan conflicto 
de intereses de 
abogado; defiende 
a su hijo Vicente

DaviD Brooks y Jim cason, CorreSPonSaLeS / P 3

El narco se presenta en tribunal de Nueva York

▲ Ismael El Mayo Zambada acudió ayer al tribunal de distrito del 
este de Nueva York vestido con el uniforme de reo café claro y escuchó 
sin mostrar emociones los detalles sobre su proceso, en preparación 
para un posible juicio. el ex capo, con barba y bigote, llegó a su asiento 

de la mesa de defensa cojeando un poco. el juez brian cogan es el 
mismo que encabezó los casos de Joaquín El Chapo Guzmán y Genaro 
García Luna. Se incrementaron las medidas de seguridad en la sala. 
Ilustración court art / Jane rosenberg                

Israel justifica 
genocidio por 
apoyo palestino 
al ataque del  
7 de octubre          
● Destaca encuesta el 
“insoportable apartheid”  
y desencanto por el fracaso 
de vías no violentas 

● La mayoría no cree que 
atrocidades de ese día las 
cometieran milicianos

muhammaD shehaDa / P 18

Sheinbaum 
rechaza borrar 
del DOF la 
reforma al PJ   
l Resolución de jueza, sin 
sustento; se interpondrá una 
queja ante la Judicatura, dice 

a. urrutia y a. sánchez / P 5

México pedirá 
extradición de 
García Luna          
● Detallan Gobernación  
y UIF tres investigaciones; 
una, por el desvío de  
625 millones de dólares 

a. sánchez y a. urrutia / P 3

La resistencia 
se intensificará, 
advierte Hamas
l Tras deceso de su líder, 
Yahya Sinwar, condiciona 
la liberación de rehenes al 
retiro de tropas en Gaza   

agencias / P 17

Los BRICS, el Sur 
Global, la nueva 

geopolítica 
mundial 

     ignacio ramonet   / P 12

Amenaza de pena de 
muerte pende sobre 
El Mayo Zambada



El derecho a la vivienda y sus detractores

L
a intención del Instituto del Fondo 
Nacional de la Vivienda para los 
Trabajadores (Infonavit) de consti-
tuir una empresa constructora pro-
pia ha suscitado la oposición de los 

representantes patronales, del sindicalismo 
charro e incluso de instituciones financieras. 
La representante obrera ante el instituto, 
Claudia Esqueda Llanes, calificó el intento de 
subsanar la grave crisis de vivienda como un 
“giro regresivo” y poco aconsejable, mientras 
el presidente de la Confederación Patronal de 
la República Mexicana (Coparmex), José Me-
dina Mora Icaza, coincidió en que sería una 
regresión y llamó a aprovechar la “competiti-
vidad” del sector especializado. Por su parte, 
Carlos Serrano, economista en jefe de BBVA, 
dijo que la construcción de vivienda debe 
ser una actividad rentable que lleve a cabo la 
iniciativa privada, no el gobierno. Este direc-
tivo ha sido insistente en su resistencia a la 
participación pública: en abril pasado aseguró 
que “no existe alguna falla en el sector habi-
tacional y de la construcción que justifique 
que el Infonavit intervenga en el desarrollo de 
vivienda en México”.

Las motivaciones de estos personajes y de 
los organismos a los que representan son, por 
demás, transparentes: defienden el pingüe 
negocio de la construcción de vivienda y del 
crédito hipotecario, así como el poder político 
y económico derivado de controlar a cientos 
de miles de trabajadores. Se entiende, por 

ejemplo, que Esqueda Llanes, subsecretaria 
de Relaciones de la CTM y militante priísta 
por cuatro décadas, tema perder agremia-
dos ante las mejores condiciones laborales 
que ofrece el sector público. Asimismo, los 
magnates de la construcción y los banqueros 
quieren conservar su monopolio sobre el de-
sarrollo y la comercialización inmobiliaria. En 
suma, desean prolongar el modelo neoliberal 
en que el Estado corre con todos los costos y 
los privados se apropian de todas las ganan-
cias, como delata Esqueda al plantear que el 
Infonavit financie directamente a las empre-
sas constructoras.

Dichos argumentos, comunes y previsibles, 
son igualmente inaceptables en tanto chocan 
de manera frontal con el derecho humano a 
la vivienda al pretender que los hogares sigan 
siendo vistos como mercancías sujetas a los 
caprichos del “mercado”, en vez de como 
necesidades que deben ser cubiertas para ga-
rantizar una vida digna. Contra lo que afirma 
el economista jefe del banco más grande que 
opera en el país, el sector privado habitacio-
nal y de la construcción es tan disfuncional 
que, de los 900 proyectos activos en la capi-
tal del país en 2023, sólo 69 ofrecían inmue-
bles de menos de 2.2 millones de pesos. De 
manera más contrastante: mientras el precio 
promedio de la vivienda que el mercado ofre-
ce en la Ciudad de México es de 4.7 millones 
de pesos, el consumidor promedio sólo puede 
pagar 1.2 millones, y la mayor parte de la 

demanda es de unidades que vayan de 450 
mil a 850 mil pesos. Los datos anteriores no 
provienen de fuentes gubernamentales, sino 
de una consultora privada. La evidencia de 
que privilegiar el lucro sobre la satisfacción 
de necesidades genera verdaderos dramas 
humanos y catástrofes sociales está en el he-
cho de que cada año 100 mil personas son ex-
pulsadas de la CDMX por la imposibilidad de 
pagar una vivienda. Al deterioro de su calidad 
de vida por las largas distancias que deben 
recorrer para llegar a sus centros de estudio 
o trabajo, se suma que 20 por ciento de estos 
damnificados del mercado inmobiliario termi-
na asentándose en suelo de conservación, por 
lo que el medio ambiente es una víctima más 
de un sector que, supuestamente, no tiene 
falla alguna.

Más allá de la forma que tomen finalmente 
los proyectos de los gobiernos federal y capi-
talino para solucionar la crisis de acceso a la 
vivienda que afecta a millones de mexicanos, 
está claro que el sector privado ni quiere 
ni puede atender esta problemática, pues 
durante las décadas en que ha tenido la exclu-
sividad de la construcción habitacional ignoró 
por completo las necesidades de los trabaja-
dores y se dedicó al enriquecimiento propio. 
Así como nadie cuestiona la prerrogativa 
de las empresas para perseguir ganancias, 
éstas no pueden interponerse en el deber del 
Estado de garantizar el cumplimiento de los 
derechos humanos.

EL CORREO ILUSTRADO

Revolución pacífi ca 
en el Poder Judicial
A la revolución se le ha definido 
como un cambio profundo, gene-
ralmente violento, en las estructu-
ras políticas y socioeconómicas de 
una comunidad nacional. 

En México tenemos una revolu-
ción pacífica que ha cambiado la 
estructura del Poder Judicial fede-
ral, con la que en vez de los nom-
bramientos de los juzgadores de la 
Corte entre el Poder Ejecutivo y el 
Poder Legislativo se privilegia la 
soberanía nacional que detenta el 
pueblo de México, lo cual se fun-
damenta en la propia Carta Mag-
na. También es notable el cambio 
en la parte socioeconómica con el 
apoyo a los grupos marginados, 
incluido el de la tercera edad y 
el de los jóvenes, así como con el 
programa Sembrando Vida y al 
dotar a los padres de familia en 
las escuelas con fondos para dar 
mantenimiento a los respectivos 
planteles; de igual manera, en las 
clínicas se da el apoyo contando 
con los propios derechohabientes; 
en el área laboral, combatir el 
outsourcing, reglamentar con-
forme a la inflación los salarios 
mínimos, y desde el punto de vista 
cultural, se rescatan las culturas 
originarias. Un punto fundamen-
tal en esta revolución pacífica es 
la recuperación de la soberanía 
energética con la acreditación de 
empresas de Estado como la CFE 
y Pemex. Es obvio que todo lo an-
terior afecta los intereses creados, 
sobre todo en la época plenamen-
te neoliberal, se olvidó de preser-
var un Estado con justicia social y 
dedicó todos sus esfuerzos a forta-
lecer los grupos oligárquicos tanto 

nacionales como extranjeros; 
está claro que todo lo logrado es 
gracias al apoyo que ha tenido la 
Cuarta Transformación por parte 
del pueblo.
Carlos César Cárdenas Márquez

Simple y sencilla lógica 
Es indispensable serenarse, su-
perar la ignorancia y empezar 
a aplicar la lógica con el uso de 
inferencias, argumentos válidos y 
racionamientos pragmáticos apo-
yados en premisas que permitan 
conclusiones de sentido común 
para que los mexicanos alcance-
mos las aristotélicas paz social y 
eudaimonía.

La presidenta de México, Clau-
dia Sheinbaum, es una mujer es-
toicamente paciente y dialogante, 
pero mientras los opositores a su 
gobierno se dediquen de tiempo 
completo a descalificarla, decirle 
títere o comunista, y a criticar 
injusta y falazmente todos y cada 
uno de sus actos de gobierno, por 

lógica, es y será de esperar que no 
quiera dialogar con los partidos de 
oposición; en especial, mientras 
estén los actuales dirigentes, que 
la atacan de tiempo completo y, 
literalmente, la aborrecen.

Los nuevos tiempos requieren 
de las actitudes respetuosas, ecuá-
nimes y sensatas mostradas por 
nuestra Presidenta.
Ernesto Arnoux

Agradecimiento al Issste
Hago un amplio reconocimiento 
a la labor profesional y humana 
de los doctores Jorge Arturo 
Ramírez García y Jaime Álvarez 
Gutiérrez y de la enfermera Jose-
fina Pérez Verduzco, del Hospital 
20 de Noviembre del Issste, por la 
excelente cirugía menor que me 
realizaron el pasado 11 de octubre. 
Los felicito por su desempeño 
para el restablecimiento de mi 
salud. Asimismo, encomio el 
papel que desempeña el Issste al 
procurar el bienestar de sus 
derechohabientes.
Soledad Deceano Osorio

Solicitan Gas Bienestar
Desde que el gobierno federal 
empezó la distribución del Gas 
Bienestar, los habitantes del esta-
do de México, en particular los de 
Tepotzotlán, solicitamos que se 
nos hiciera llegar este beneficio.

Por desgracia, esto no sucedió y 
aún padecemos un servicio de alto 
costo. Por esta razón le pedimos 
a la gobernadora Delfina Gómez 
que interceda para que se nos ha-
ga llegar este importante servicio, 
en beneficio de los millones de ha-
bitantes del estado de México.
Francisco Muñoz Apreza

Invitaciones

Plantón pro Palestina
Mañana, como todos los domingos, 
estaremos en plantón en el Ángel 
de la Independencia de 13 a 15 ho-
ras en protesta por la agresión y el 
genocidio contra el heroico pueblo 
palestino perpetrado por Israel. 
Convocamos a todos a solidarizar-
nos con esta lucha. Te esperamos.
Óscar Rojas, Fabiola Rodríguez, Héc-
tor Cifuentes, Maricarmen Jiménez, 
Silvia Ramos, Ignacio Hernández, 
Josefina Mena Abraham y Gilberto 
García Mora Ibarra.

Análisis sobre los libros de 
prescolar gratuitos
El Círculo de Reflexión, Análisis 
y Participación, Colectivo Buzón 
Ciudadano AC invita a la mesa so-
bre Los libros de prescolar gratui-
tos, con el licenciado en educación 
Óscar Isidro Bruno. La cita es hoy, 
a las 12 horas, en el parque del 
Cartero José Refugio Ménes, en 
la colonia Postal, cerca del Metro 
Villa de Cortés y de la parada del 
Metrobús Álamos.

En YouTube y Facebook como 
El Buzonero, y en Twitter, Círculo 
de Reflexión Buzón Ciudadano.
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DAVID BROOKS Y JIM CASON
CORRESPONSALES
NUEVA YORK Y WASHINGTON

Ismael El Mayo Zambada se presen-
tó ante el juez federal Brian Cogan 
para una breve audiencia prelimi-
nar sobre los 17 cargos en su contra 
–incluido uno que es elegible para 
potencialmente aplicar la pena de 
muerte, aunque eso aún está por 
determinarse–.

En el mismo tribunal del distrito 
del este de Nueva York donde fue-
ron enjuiciados, primero, Joaquín 
El Chapo Guzmán y más reciente-
mente Genaro García Luna, y an-
te el mismo juez en ambos casos, 
Zambada, con barba y bigote y en 
uniforme de reo café claro, escuchó 
sin mostrar alguna emoción los de-
talles sobre el inicio de su caso en 
preparación para un posible juicio.

La próxima audiencia prepara-
toria fue programada para el 15 de 
enero de 2025, sólo el inicio de lo que 
será un largo proceso todavía antes 
de un juicio –si es que hay uno–.

Entre los principales cargos es-
tán administrar de manera conti-
nua entre 1989 y 2024 una organi-
zación criminal, que conlleva una 
sentencia de cadena perpetua, y 
acusaciones de narcotráfico, por-
tación de armas de fuego ilícitas y 
lavado de dinero, cada una de las 
cuales llevan condenas de 10 a 30 
años de prisión. Los cargos presen-
tados en este caso fueron amplia-
dos a incluir tráfico de fentanilo, 
así como también incluir que estas 
actividades realizadas por el acu-

sado continuaron hasta mediados 
de este año. 

El juez Cogan y los fiscales seña-
laron que el caso es elegible para 
aplicar la pena de muerte –indican-
do que la actividad criminal de nar-
cotráfico encabezada por Zambada 
llevo a múltiples decesos en Estados 
Unidos– pero aún no se determina si 
los fiscales promoverán ese castigo. 

Otro asunto que se abordó es si 
existe un potencial conflicto de in-
tereses para el abogado principal 
de Zambada, Frank Perez, ya que 
también ha representado al hijo 
del acusado, Vicente, quien es un 
testigo cooperante del gobierno 
de Estados Unidos. El conflicto se 
presentaría en caso de que en un 
eventual juicio, los fiscales llama-
ran a Vicente Zambada a testificar 
contra su padre. Este asunto no se 
resolvió ayer y queda pendiente pa-
ra la próxima audiencia.

En la misma sala donde 48 horas 
antes el ex secretario de Seguridad 
Pública de México Genaro García 
Luna fue sentenciado a poco más 
de 38 años de prisión por sus ne-
xos corruptos con el cártel de Sina-
loa, el juez y los fiscales indicaron 
que una parte de la evidencia que 
se presentará contra Zambada se 
acumuló en ese caso y en el juicio 
de El Chapo Guzmán realizados en 
esta misma sede. 

La acusación contra Zambada 
incluye lo que los fiscales federales 
previamente habían afirmado: que 
el acusado ha gozado de impuni-
dad plena a los más altos niveles 
mediante “pago de sobornos a 
funcionarios gubernamentales y 

oficiales de seguridad pública”, y 
que “controló a oficiales y agentes 
corruptos, quienes protegieron a 
sus trabajadores y cargas de dro-
gas al ser transportadas a través de 
México a Estados Unidos”.

El Mayo llegó a su cita, cojeando 
un poco al dar unos pasos hacia su 
asiento en la mesa de la defensa, 
donde dio la impresión de tran-

quilidad bajo la vigilancia de cinco 
agentes del US Marshall Service. La 
corte amplió medidas de seguridad, 
incluyendo un segundo punto de 
registro de asistentes a la entrada 

de la sala –hay uno en la entrada al 
edificio para todo visitante–.

Zambada apareció por primera 
vez ante un tribunal en Nueva York 
el 13 de septiembre, tras ser trasla-
dado desde Texas, donde se inició 
su proceso judicial en Estados Uni-
dos. Ha estado en manos de las au-
toridades federales estadunidenses 
desde el 25 de julio, cuando llegó en 
un avión privado junto con Joaquín 
Guzmán López, hijo de El Chapo, en 
circunstancias aún misteriosas (El 
Mayo acusó en una carta que fue 
“secuestrado” por El Chapito).

Estos primeros pasos no confir-
man que habrá un juicio al final, ya 
que no se puede descartar la posi-
bilidad de alguna negociación del 
acusado con el Departamento de 
Justicia y sus fiscales a fin de llegar 
a un acuerdo de cooperación y con 
ello evitar un juicio.

El Mayo es elegible para la 
pena de muerte: juez Cogan
Comparece ante el mismo togado 
que presidió el juicio contra El Chapo

▲ Zambada escuchó impasible 
los detalles del inicio de su caso. 
Foto Court Art/Jane Rosenberg
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Decomiso 
histórico
de droga
Personal de la Secretaría 
de Marina-Armada de 
México (Semar) logró la 
detención de 23 personas 
y el aseguramiento de 8 
mil 361 kilos de cocaína, 
durante una operación 
marítima que incluyó la 
persecución en alta mar 
de cinco embarcaciones y 
un semisumergible, todo 
eso frente a costas de Mi-
choacán y Guerrero.
 La Marina señaló que 
esta es “la mayor cantidad 
de droga asegurada en una 
operación marítima, sin 
precedentes en la historia 
de la institución” y estimó 
que representa un golpe 
con valor de 2 mil 99 millo-
nes de pesos.
 Además de la droga, se 
aseguraron 8 mil 700 li-
tros de combustible, al dar 
seguimiento en una uni-
dad de superficie, durante 
patrullajes de vigilancia 
marítima y con el apoyo de 
un helicóptero Panther.

 Gustavo Castillo

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ 
Y ALONSO URRUTIA

El gobierno mexicano anunció ayer 
que procede solicitar la extradición 
de Genaro García Luna y su espo-
sa, Linda Cristina Pereyra, luego de 
que el ex secretario de Seguridad 
Pública fue condenado a 38 años de 
prisión en Estados Unidos.

La presidenta Claudia Shein baum 
Pardo dio a conocer que sobre el ex 
funcionario sentenciado por narco-
tráfico pesan al menos tres órdenes 
de aprehensión aquí. “Hay temas 
jurídicos, denuncias, contra el cri-
minal García Luna en México”, afir-
mó en su rueda de prensa en Palacio 
Nacional, y agregó que Felipe Calde-
rón “sí sabía” de los nexos de su ex 
mano derecha con el crimen, inclu-
so antes de invitarlo a su gobierno.

La secretaria de Gobernación, 
Rosa Icela Rodríguez, y el titular de 
la Unidad de Inteligencia Financie-
ra (UIF), Pablo Gómez, puntualiza-
ron que se trata de investigaciones 
que están vigentes por delitos co-
metidos en México, que no tienen 
vinculación con el juicio llevado a 
cabo en Nueva York contra el ex 
alto funcionario y que están rela-
cionadas con la operación Rápido y 
furioso, con contratos otorgados de 
manera directa a empresas priva-
das para la construcción de penales 
federales que derivaron en daños 
al erario y con una trama de lavado 
de dinero por la que se defrauda-
ron a la hacienda mexicana más de 
625 millones de dólares, caso en el 
que, además de García Luna, hay 
60 impu tados con órdenes de cap-
tura, algunos en la cárcel y otros 
prófugos en Estados Unidos.

“¿Qué procede? Solicitar la ex-
tradición de todos los que están en 
Estados Unidos, empezando por 
García Luna y su esposa”, dijo Gó-
mez, quien expuso que con ello se 
evitaría que ante una eventual libe-
ración del sentenciado éste pudiera 
eludir a la justicia mexicana.

“Vamos a ver lo de la extradición 
de la esposa”, expuso Sheinbaum, 
y agregó que pidió un informe a la 
Fiscalía General de la República 
(FGR) sobre cuántas carpetas de 
investigación tiene abiertas contra 
García Luna y si existen órdenes de 
aprehensión adicionales a las regis-
tradas por su gobierno.

Rodríguez afirmó que García 
Luna fue condenado en Estados 
Unidos porque “ayudó al cártel de 
Sinaloa a cambio de sobornos mi-
llonarios”. Repasó la carrera del ex 
funcionario y señaló que la FGR ha 

comprobado que fue enviado por 
el Centro de Investigación y Segu-
ridad Nacional (Cisen) en 1994 para 
rescatar y encubrir a José Antonio 
Sánchez Ortega, agente del mismo 
organismo acusado de ser el segun-
do tirador en el asesinato de Luis 
Donaldo Colosio Murrieta.

Respecto al caso de la red de lava-
do de dinero, Pablo Gómez recordó 
que se trata de una investigación 
hecha en México y por la que se 
emitieron órdenes de aprehensión 
en contra de 61 imputados, entre 
ellos García Luna y su esposa –a 
quien en 2019 la UIF le congeló 
el acceso al sistema financiero y 
a sus cuentas bancarias, medidas 
revertidas por mandato judicial–, 
además de que el gobierno mexi-
cano entabló un litigio en Estados 
Unidos para recuperar los recursos 
triangulados a ese país.

Detalló que García Luna, a tra-
vés de una red de empresas operada 
por Grupo Weinberg, de Mauricio 
Samuel Weinberg López y Jonatan 
Alexis Weinberg Pinto, obtuvo en-
tre 2009 y 2018 contratos por un 
total de 727 millones 923 mil 523 
dólares y 528 millones 26 mil 666 
pesos con instituciones como la Po-
licía Federal, el Cisen y el Órgano 
Administrativo Desconcentrado 
Prevención y Readaptación Social, 
que pagaron 625 millones 188 mil 
dólares y 93 millones 866 mil pesos 
directamente a cuentas en México, 
Barbados e Israel.

Parte de los recursos fueron re-
gresados por la red a cuentas de 
México mediante empresas “pan-
tallas” y otros se enviaron a Esta-
dos Unidos, donde se compraron 
departamentos y otros bienes. “Es 
una red internacional de lavado que 
complementa la red de defrauda-
ción al Estado mexicano”, concluyó 
Gómez.

Gobierno mexicano ve viable extraditar a García Luna



GUSTAVO CASTILLO

Los jueces y magistrados fede-
rales de todo el país votaron ma-
yoritariamente por continuar en 
suspensión de labores y sólo aten-
derán casos urgentes, con lo cual 
ya suman dos meses en paro.

La Asociación Nacional de Ma-
gistrados de Circuito y Jueces de 
Distrito del Poder Judicial de la 
Federación (Jufed) señaló que 
esta decisión, tomada en una vo-
tación en la cual participaron mil 
306 juzgadores, “refleja la unidad 
con el movimiento del personal 
jurisdiccional y constituye un re-
chazo contundente y enérgico a 
las acciones recientes tanto del 
Senado, al realizar una infaman-
te tómbola, en un espectáculo de 
burla hacia los juzgadores na-
cionales, como del Consejo de la 
Judicatura Federal, al no emitir 
reglas que den certeza a los dere-
chos de los titulares del PJF”.

La organización que encabeza 
la jueza Juana Fuentes Velázquez 
informó que tras la consulta reali-
zada a todos los juzgadores, se de-
terminó “mantener la suspensión 
parcial de labores jurisdiccionales 
en todo el país. Esta medida de 
protesta continuará con la aten-
ción exclusiva de casos urgentes, 
en apego a la responsabilidad de 
garantizar el acceso a la justicia en 
situaciones de máxima necesidad”.

Según informó la Jufed, los 
resultados fueron los siguientes: 
“809 juzgadores votaron por la 
continuación de la suspensión 
parcial de labores jurisdicciona-
les, con atención a casos urgentes, 
y 497 por la reanudación, a partir 
del lunes 21 de octubre”.

El organismo también rechazó 
las expresiones de la presidenta 
Claudia Sheinbaum, en el senti-
do de no eliminar la publicación 
del decreto de la reforma judicial, 
pues considera que “adelanta el 
incumplimiento de un mandato 
de suspensión ordenado por una 
jueza federal, discrecionalidad 
que la Constitución y su ley regla-
mentaria no reconoce para las 
autoridades responsables”.

En respuesta a los señala-
mientos de la mandataria, la Ju-
fed menciona que “en cualquier 
país democrático y que salva-
guarda el estado de derecho, las 
objeciones a las decisiones judi-
ciales se controvierten agotando 
los medios de impugnación, no 
mediante amenazas de denun-
cias contra el emisor, situación 
que demuestra claramente que 
en nuestro país se han roto el 
orden constitucional y el estado 
de derecho”.

Además, expresó su apoyo a la 
jueza de distrito, recordándole 
que “tiene el respaldo de la direc-
tiva nacional y de todos sus com-
pañeros juzgadores federales”.

Acuerda la Jufed seguir 
suspensión de labores; 
sólo verán casos urgentes

GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

Un tribunal colegiado con sede en 
Colima solicitó a la Corte deter-
minar si es de su competencia o 
del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) 
resolver las impugnaciones pre-
sentadas contra las suspensiones 
otorgadas contra el proceso de 
elección de jueces y magistrados 
del Poder Judicial de la Federa-
ción (PJF), el cual debe realizarse 
en junio de 2025.

De esta manera, el máximo 
tribunal del país dio entrada a la 
petición del tribunal colegiado y 
ordenó que el caso sea turnado al 
ministro Alfredo Gutiérrez Ortiz 
Mena, para que formule un pro-
yecto de sentencia.

En la lista de acuerdos de la pri-
mera sala se notificó que median-
te el expediente 3/2024 se ordenó 
“formar y registrar los expedien-
tes impresos y electrónicos de la 
solicitud de ejercicio de la facultad 
prevista en el artículo 11, fracción 
XVII, de la Ley Orgánica del Poder 
Judicial de la Federación, que se-

ñala que la Corte podrá “conocer 
y dirimir cualquier controversia 
que surja entre sus las salas, y las 
que se susciten dentro del Poder 
Judicial de la Federación con mo-
tivo de la interpretación y aplica-
ción de los artículos 94, 97, 100 y 
101 de la Constitución Política de 
los Estados Unidos Mexicanos”.

Por ello, se requirió toda la 
documentación relacionada con 
este caso al tribunal colegiado 
promovente y se ordena dar vista 
a la sala superior del TEPJF, para 
que rinda su informe y exhiba los 
documentos en los que consten 
las actuaciones controvertidas y 
los que estimen pertinentes.

Como tercer punto del acuerdo, 
el expediente se turnó a Ortiz Me-
na, conforme al turno por deca-
nato que se lleva en la Secretaría 
General de Acuerdos de la SCJN.

Cabe mencionar que el titular 
del juzgado segundo de distrito de 
Colima, Francisco Javier García 
Contreras, ha otorgado al menos 
cuatro suspensiones contra la apli-
cación de la reforma judicial, y los 
expedientes han recaído para su 
revisión en el tribunal colegiado.

Admite la Corte petición 
de resolver sobre recursos 
contra la elección de 2025 
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GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

El juzgado quinto de distrito en ma-
teria de amparo civil, administrativo 
y del trabajo, con sede en Querétaro, 
consideró –a diferencia de la jueza 
Nancy Juárez, de Veracruz– que no 
se puede otorgar una suspensión de-
finitiva contra la publicación en el 
Diario Oficial de la Federación (DOF) 
del decreto de la reforma judicial.

Dijo que tampoco se puede con-
ceder una medida cautelar por la 
entrega de listas de juzgadores al 
Senado, porque ambos casos son 
hechos consumados, al igual que el 
proceso de sorteo.

Pero en el juicio de amparo 
1082/2024, ordena que no se emi-
tan ni ejecuten actos “tendentes a 
remover a los juzgadores y demás 
integrantes del Poder Judicial de la 
Federación (PJF) de los cargos que 
desempeñan, ni reducir sus remu-
neraciones actuales, con base en las 
disposiciones combatidas”.

Asimismo, ordena a la Cámara de 
Diputados que “en los presupuestos 
de Egresos que correspondan pro-
mueva los ingresos de la misma 
forma en que se ha hecho, con los 
ajustes relativos para que en la par-
tida respectiva se contemplen los 
mismos salarios y prestaciones que 
rigen en el presente año y los incre-
mentos de acuerdo con la inflación” 
para los empleados del PJF.

En tanto que al Senado le man-
data que “suspenda el proceso elec-
toral extraordinario 2024-2025 de 

juzgadores en la etapa en que se en-
cuentre, para lo cual deberá omitir 
instalar los comités de evaluación, 
la publicación de convocatorias de 
participación en el proceso de exa-
men y selección de postulaciones, 
la inscripción de los interesados y la 
integración de las listas de aspiran-
tes, así como suspender la ejecución 
del resto de las fases de dicho proce-
so comicial extraordinario, incluido 
omitir tomar protesta de su encar-
go a los juzgadores vencedores en 
la eventual elección”.

En el caso del Consejo General 
del Instituto Nacional Electoral 
(INE), le ordena “abstenerse de 
llevar a cabo los actos concernien-
tes a la elección extraordinaria el 
primer domingo del mes de junio 
de 2025”, no realizar la elección de 
los magistrados que integrarán el 
Tribunal de Disciplina Judicial y el 
órgano de administración judicial, 
o, de haber sucedido ya, no iniciar 
funciones mientras se resuelva el 
juicio de amparo del que deriva la 
presente incidencia. 

De igual manera, de acuerdo con 
la resolución emitida por el juez 
Vicente de Jesús Peña Covarrubias 
respecto al amparo promovido por 
Laura Iraís Ballesteros Mancilla, 
diputada federal por Movimiento 
Ciudadano, estableció que “no se 
extingan los fondos, fideicomisos, 
mandatos o contratos análogos que 
actualmente existen en el PJF, como 
se ordena en el artículo décimo tran-
sitorio del decreto, ni sean enterados 
a la Tesorería de la Federación los 

recursos remanentes, productos y 
aprovechamientos que existan en 
dichos instrumentos, ni se destinen 
a la implementación y demás propó-
sitos del decreto reclamado”. 

En la resolución se menciona 
que “de facto, la llamada reforma 
judicial podría considerarse que 
cuenta con un impacto social, ya 
que establece una nueva regulación 
de la organización en la impartición 
de justicia, al establecer una forma 
inusitada de acceder a los cargos de 
juzgadores”.

A consideración de Peña Cova-
rrubias, la decisión de otorgar la 
suspensión definitiva responde a 
que “una de las consecuencias de 
la enmienda es la reconfiguración 
del sistema judicial con actos que 
aparentemente favorecen la arbi-
trariedad de los poderes Ejecutivo y 
Legislativo, que so pretexto del for-
talecimiento del estado democráti-
co de derecho y la participación ciu-
dadana, puedan vulnerar las garan-
tías reconocidas en la Constitución 
y en los tratados internacionales de 
los que México forma parte”.

Decreto del DOF sobre
la reforma judicial no se 
puede cancelar, dice juez
En Querétaro, ordenan no remover a togados ni bajar salarios

JUZGADO DE VERACRUZ DIO ULTIMÁTUM PARA ELIMINARLO

El fallo, favorable 
a impugnación de 
diputada de MC

▲ Juzgadores decidieron ayer en votación mantener 
la suspensión parcial de labores en apoyo a los 

trabajadores jurisdiccionales. La imagen, afuera de 
Palacio Nacional. Foto Jorge Á. Pablo García



“La reforma va”, responde 
Sheinbaum a orden judicial 
de bajar decreto del DOF

ALONSO URRUTIA
Y ARTURO SÁNCHEZ

Ante la resolución de un juzgado 
que le ordenó eliminar del Diario 
Oficial de la Federación (DOF) el 
decreto presidencial sobre la refor-
ma judicial, la presidenta Claudia 
Sheinbaum aseveró: “no vamos a 
bajar la publicación, porque no tie-
ne sustento jurídico”.

Dijo que “aunque el Consejo de la 
Judicatura Federal (CJF) no sancio-
ne a los jueces, vamos a presentar 
una queja, porque está fuera de sus 
funciones. Un juez también debe 
cumplir la ley, la Carta Magna; esa 
es su función primordial”.

Consideró que la decisión de la 
jueza Nancy Juárez, con sede en 
Coatzacoalcos, Veracruz, es una 
“ocurrencia” sin fundamento legal. 
Por ello, ratificó que la enmienda 
judicial no se detendrá, porque nin-
gún juez ni ocho ministros pueden 
echar atrás la voluntad del pueblo: 
“la reforma va”. Criticó que el CJF 
no cumpla su responsabilidad de ve-
rificar el desempeño de los jueces, a 
pesar de lo cual promoverán la que-
ja para que haya un antecedente y 
no quede en la impunidad.

En la conferencia, la consejera 
Jurídica de la Presidencia, Ernesti-
na Godoy, explicó que en el marco 
jurídico, no hay disposición alguna 
que permita otorgar amparos con-
tra una reforma constitucional, y 
con ello eliminar la capacidad del 
Congreso de modificar la Constitu-
ción. La norma prevé expresamen-
te la improcedencia de los amparos 
y demás contra las enmiendas a la 
Carta Magna, “la actuación de estos 
jueces usurpa atribuciones conferi-
das al poder reformador”.

Señaló que un juzgado no puede 
asumir facultades para someter a 
revisión jurisdiccional una reforma 
constitucional porque, “más allá de 
sus atribuciones expresas, implica-
ría ponerse por encima del órgano 
revisor, erigiéndose en la máxima 
autoridad del Estado mexicano”. 
Con ello se instituiría en instancia 
desconociendo el postulado del 
constituyente originario, según el 
cual la soberanía nacional reside 
esencial y originalmente en el pue-
blo, no en un juzgador de distrito.

Sheinbaum anunció que ya pre-
paran un paquete complementario 
de la reforma judicial, que incluye 
cambios a la Ley Orgánica de la 
Suprema Corte de Justicia de la 

Nación y la regulación del nuevo 
Tribunal de Disciplina en el Poder 
Judicial, que sustituirá al CJF para 
que su funcionamiento tenga reglas 
muy claras.

Subrayó que la enmienda tam-
bién fija plazos para los juicios 
mercantiles que involucren adeu-
dos fiscales: “ya no va a ser como 
ahora, que pueden pasar años, 
amparos y amparos, para que no 
se paguen los impuestos, sino que 
en seis meses el Poder Judicial de 
la Federación (PJF) va a tener que 
resolver”. Se pretende que cuando 
los jueces, magistrados y ministros 
electos asuman sus cargos ya esté 
vigente el nuevo entramado legal 
para “iniciar una nueva era de la 
justicia en México”.

De nuevo, consideró que quienes 
mantienen protestas en el PJF no 
tienen razón, porque no hay que 
preocuparse, ya que sus condicio-
nes de trabajo no van a cambiar, 
pues conservarán todos sus ingre-
sos, e incluso tienen un seguro de 
gastos médicos mayores, sobre el 
cual “yo no estoy de acuerdo, pero 
está en su contrato colectivo y se 
debe respetar”.

Sobre la “pausa” en el proceso que 
aprobó el Instituto Nacional Electo-
ral (INE), consideró que en realidad 
“lo que hizo la presidenta del INE 
fue pedir al Tribunal Electoral que 
se manifieste” en torno a lo que se 
debe hacer frente a las suspensiones 
judiciales.

Ningún juez ni 8 ministros pueden 
echar atrás la “voluntad del pueblo”
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Legisladores respaldan 
decisión de la Presidenta  
de no acatar resolución
ANDREA BECERRIL Y 
FERNANDO CAMACHO

Senadores de Morena respalda-
ron la decisión de la presidenta 
Claudia Sheinbaum de no acatar 
la orden de una jueza de que retire 
del Diario Oficial de la Federación 
(DOF) la reforma judicial, ya que, 
advirtieron, la juzgadora no tiene 
facultades para ello e invade las 
del Poder Ejecutivo.

El vicecoordinador del partido 
guinda, Ignacio Mier, advirtió que 
se debe sancionar a todos los toga-
dos que han interpuesto amparos 
contra la reforma, que en su parte 
medular establece la elección de 
jueces, magistrados y ministros 
mediante voto popular, ya que vio-
lentan la Constitución. Señaló que 
suspensiones contra la enmienda 
“están brutalmente fuera de ley”.

La improcedencia del amparo 
contra modificaciones consti-
tucionales, la improcedencia de 
cancelar procesos legislativos y 
de restitución o anulación de un 
decreto publicado son motivos su-
ficientes para suspender y cesar a 
un juzgador, subrayó.

Su correligionario Javier Corral 
consideró que se trata de conduc-
tas “muy interesadas”, ya que no 
hay un mecanismo de control so-
bre las reformas constitucionales.

A su vez, en San Lázaro, dipu-
tados de Morena consideraron un 
“absurdo” la orden judicial, mien-
tras los del PAN alertaron que 
ignorarla es un acto de desacato 
“gravísimo”.

En su cuenta de X, el coordina-
dor de la bancada guinda, Ricardo 
Monreal, afirmó que “resulta ab-
surdo que algunos jueces de dis-
trito suspendan la Constitución. 
Eso no se puede, porque el poder 
reformador, integrado por las dos 
cámaras y la mayoría de las legis-
laturas (locales) tiene supremacía 
constitucional”.

Advirtió que, “en la locura o en 
el despropósito, un juzgado de dis-
trito puede hasta girar una orden 
de aprehensión (contra los servi-
dores públicos que no detengan la 
reforma judicial)… Lo que están 
haciendo, en su afán de desespe-
ración, es actuar ilegalmente”.

Equivale a decir “al diablo 
las instituciones”: PAN

La coordinadora de la bancada 
del PAN en San Lázaro, Noemí 
Luna, publicó en X que la nega-
tiva de Sheinbaum a quitar del 
DOF el decreto de la reforma ju-
dicial equivale a decir “al diablo 
las instituciones”, en alusión a la 
conocida frase de Andrés Manuel 
López Obrador.

“Juzgadores actúan como delincuentes 
al dar amparos”, señalan en INE y TEPJF 
FABIOLA MARTÍNEZ

Frente al cúmulo de juicios con-
tra la reforma al Poder Judicial de 
la Federación (PJF), “los propios 
juzgadores son los principales 
quejosos, de ahí que actúan ilegal-
mente, con abuso, porque saben 
perfectamente que en materia co-
micial no proceden los amparos”, 
advirtieron mandos del Instituto 
Nacional Electoral (INE) y del Tri-
bunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF).

“Es evidente que los jueces tienen 
conflicto de intereses en la materia, 
porque están otorgando suspensio-
nes claramente ilegales para evitar 
que los corran a ellos del trabajo. Es 
una situación en la que actúan como 
delincuentes; una verdadera colu-
sión de funcionarios judiciales”, dijo 
uno de los abogados consultados.

Con ese panorama, los especia-
listas de INE y TEPJF prevén que 
el caso terminará resolviéndose en 
la Corte, porque ante un desecha-
miento en la sala superior del TE-

PJF, la cual no tiene facultades para 
avalar o no suspensiones de amparo 
y, en consecuencia, se dé luz verde 
al INE para organizar la elección 
de juzgadores por voto popular, los 
mismos jueces alegarían, ante los 
magistrados y luego en el máximo 
tribunal, la existencia de un conflic-
to de órganos del Poder Judicial de 
la Federación (PJF).

Por lo pronto, hasta el miércoles 
de esta semana iban más de 158 
solicitudes de amparo notificadas 
al INE, de las cuales, 121 lograron 
suspensión avalada por los mis-
mos jueces de distrito. A su vez, de 
quienes avanzaron en ese sentido, 
79 son suspensiones provisionales 
y tres definitivas; si se cuenta por 
individuos, son 340 quejosos, entre 
estos, 160 magistrados y 98 jueces.

Un reporte de autoridades electo-
rales muestra también que los 158 
amparos, relacionados con el proce-
so comicial extraordinario en el que 
se eligirán diversos cargos del PJF 
(ministros, magistrados y jueces) 
han sido presentados, en conjunto, 
en 26 entidades federativas.

En general, hasta esta semana, 
tres tienen suspensión definitiva, 
asunto que deberá ponderar la sa-
la superior del TEPJF al resolver 
todos los juicios electorales inter-
puestos contra la citada reforma y, 
en particular, el que metió el pro-
pio INE, como alternativa para que 
sea la autoridad superior comicial 
la que indique el camino a seguir.

Según la reforma y las modifica-
ciones a las leyes secundarias, es 
el INE el encargado de organizar 
la elección de juzgadores, cuya 
primera etapa está prevista para 
junio de 2025, con la finalidad de 
determinar a los ocupantes de po-
co más de 800 puestos en todo el 
país. 

Sin embargo, el jueves la conse-
jera presidenta, Guadalupe Taddei, 
señaló que el órgano está en “pau-
sa”, específicamente en este asun-
to, por “respeto” a las decisiones 
de jueces, aunque se confirmó la 
parte de las repercusiones a un 
desacato judicial porque los conse-
jeros tienen fuero, pero los demás 
funcionarios del INE, no.

DIVISIÓN DE PODERES ● EL FISGÓN
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Autorizan a 
Pfi zer vacuna 
actualizada 
de covid-19

Van por cambios en consulados 
para mejorar atención a paisanos
Implicarán mayor coordinación con gobiernos estatales // 
Tercer contingente migrante parte mañana de Tapachula

ALONSO URRUTIA, ARTURO 
SÁNCHEZY ÉDGAR H.CLEMENTE
REPORTEROS Y CORRESPONSAL

La Secretaría de Relaciones Ex-
teriores prepara modificaciones 
importantes en la operación de 
los consulados mexicanos a fin de 
facilitar los trámites que los conna-
cionales realizan en ellos, anunció 
la presidenta Claudia Sheinbaum. 
Sin embargo, adelantó que esto 
implicará mayor coordinación 
con gobiernos estatales y otras ins-
tancias, pues no todos los trámites 
están relacionados con dependen-
cias federales.

Mencionó, por ejemplo, que la 
expedición de actas de nacimiento 
es competencia de los gobiernos 
de los estados, porque son quie-
nes controlan los registros civiles 
o bien el Instituto Nacional Elec-
toral, responsable de la emisión de 
las credenciales de elector.

“Está trabajando en ello el se-
cretario Juan Ramón de la Fuen-
te. Ya va a venir aquí para poderlo 
presentar. Pero tenemos también 
que avanzar en la facilitación de 

trámites para que pueda ser mu-
cho más fácil el acceso a todo 
lo que requiere un mexicano o 
mexicana que vive en el exterior”, 
agregó la mandataria, quien pun-
tualizó que en el arranque de su 
administración esa es la principal 
tarea del canciller.

Nueva caravana

Migrantes de distintas nacionali-
dades acordaron salir el domingo 
de Tapachula, Chiapas, en una 
nueva caravana en busca de avan-
zar al norte del país, tercer contin-
gente en menos de un mes.

En una reunión informativa en el 
Parque Bicentenario de esa ciudad, 
los extranjeros decidieron partir a 
primera hora y comenzar a concen-
trarse desde la noche del sábado.

“Primero Dios nos vamos el do-
mingo, aquí ya no podemos estar”, 
dijo el guatemalteco Mario López.

Es la quinta ocasión que el hom-
bre de 46 años intenta cumplir su 
objetivo de llegar a Estados Unidos. 
Contó que hace dos años casi lo lo-
gra, pero fue deportado apenas cru-
zó la frontera por Houston, Texas.

Sin oportunidades 
de empleo

“Nos vamos porque aquí no hay 
trabajo, es desesperante estar sen-
tado sin hacer nada, es estresan-
te”, expresó el centroamericano.

Las personas en situación de 
movilidad señalaron que preten-
den llegar en primera instancia 
a la Ciudad de México para con-
seguir trabajo y poder conseguir 
recursos antes de seguir con su 
destino a la frontera con Estados 
Unidos.

Apenas el domingo anterior, un 
grupo de migrantes salió también 
de esta ciudad y el pasado 5 de 
octubre partió un primer grupo. 
Ambos avanzaban por la costa de 
Chiapas. El primero a la altura del 
municipio de Arriaga y el segundo 
cerca de Pijijiapan.

Organizaciones creen que se 
han reanudado las caravanas debi-
do a que la frontera está saturada, 
las oficinas migratorias están re-
basadas y mientras deben esperar 
trámites, los extranjeros no tienen 
oportunidades de empleo, lo que 
complica la situación.

EL TIEMPO CORRE Y NO SE ACLARAN 
LOS ASESINATOS DE MIROSLAVA 

BREACH Y JAVIER VALDEZ

2767 DÍAS2767 DÍAS

2714 DÍAS2714 DÍAS

DE LA REDACCIÓN

La Comisión Federal para la 
Protección contra Riesgos Sa-
nitarios (Cofepris) otorgó su 
autorización para que la farma-
céutica Pfizer pueda comerciali-
zar su vacuna actualizada contra 
covid-19 en México.

En un comunicado, la empre-
sa señaló que la versión nueva de 
su inmunización fue recomen-
dada de manera unánime para 
la variante JN.1 del covid-19, la 
cual se detectó en 2023 y cuya 
característica principal es su 
rápida propagación.

De acuerdo con el laborato-
rio, la decisión se tomó con la 
aprobación del Comité Asesor 
sobre Vacunas y Productos Bio-
lógicos Relacionados de la Food 
and Drugs Administration de 
Estados Unidos, el pasado junio.

“Con esta autorización, la 
vacuna llega en el momento 
adecuado, considerando que el 
Sistema Mundial de Vigilancia y 
Respuesta a la Gripa (SMVRG) 
ha registrado un aumento de 
casos de covid de 7.4 por cien-
to a 13 por ciento en 85 países”, 
subrayó Pfizer.

La compañía recordó que la 
Secretaría de Salud federal ha 
reportado un total de 13 mil 807 
casos positivos de la mencionada 
variante JN.1, por lo que resaltó 
la importancia de contar con 
una vacuna actualizada.

En días recientes, el Institu-
to Mexicano del Seguro Social 
indicó que es seguro vacunarse 
al mismo tiempo contra la in-
fluenza y el covid-19, y señaló 
que todos los grupos poblacio-
nales, en particular las personas 
que tienen alguna comorbili-
dad, deben aplicarse una dosis 
de refuerzo cada año para estar 
preparadas ante un eventual 
contagio.

L0S DE ABAJO

Exigen “cese de 
guerra” contra 
los zapatistas

GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

U NA CADENA DE ac-
ciones y expresiones de 
indignación provocó la 

nueva embestida contra las co-
munidades indígenas zapatistas, 
quienes, en voz del subcomandan-
te Moisés, denunciaron  amenazas 
y hostigamiento contra mujeres, 
ancianos y niños de sus bases de 
apoyo en el poblado 6 de octubre, 
caracol de Jerusalén. 

LAS AMENAZAS, SIN que nin-
guna autoridad intervenga para 
pararlas, provienen del poblado 
de Palestina y van desde el des-
pojo de tierras, hasta “violación a 
mujeres, quema de casas y robo de 
pertenencias, cosechas y anima-
les”. Además, señaló el vocero del 
EZLN que se reportó la presencia 
de personas con “armas largas de 
alto poder”.

LA RESPUESTA NO se hizo 
esperar. Golpear a las comunida-
des zapatistas a 15 días de haber 
asumido el nuevo gobierno fede-
ral no es poca cosa. “Hasta antes 
de este ‘cambio’ de gobierno, el 
poblado 6 de octubre había con-
vivido en paz y armonía con las 
poblaciones de los alrededores”, 
explicó el subcomandante. 

COLECTIVOS Y ORGANIZA-
CIONES pro zapatistas en todo el 
país empezaron a manifestarse. 
De manera urgente se convocó 
este viernes frente a la Secretaría 
de Gobernación para dejar claro 
que los zapatistas no están solos y 
que, gobierne quien gobierne, no 
se permitirán nuevas agresiones 
contra sus comunidades.

A DIFUNDIR Y realizar acciones 
en las calles, escuelas, barrios, 
lugares de trabajo y en redes so-
ciales, convocaron las decenas de 
personas congregadas frente al ex 
Palacio de Cobián, de cuyo recinto 
no salió nadie para recibir a los 
manifestantes que portaban gran-
des pancartas exigiendo “el cese 
de la guerra contra los zapatistas”.

“LOS PUEBLOS ORIGINARIOS 
de México no les vamos a permitir 
que sigan atacando y despojando 
a las comunidades”, mencionó la 
representante de las comunidad 
otomí radicada en la Ciudad de 
México, luego de hacer un recuen-
to de las agresiones en su contra.

EL ATAQUE SE da en el con-
texto del anuncio de eventos 
venideros en comunidades za-
patistas, una de ellas justo en el 
caracol de Jerusalén, razón por 
la que se anunció “la suspensión 
de comunicación e información 
sobre los Encuentros de Resis-
tencia y Rebeldía 2024-2025”. 
La solución, por lo tanto, debe 
ser contundente para detener 
las agresiones.

RECIBE CANCILLER DE LA FUENTE A MICHELLE BACHELET

▲ Juan Ramón de la Fuente recibió ayer a la ex 
presidenta de Chile, Michelle Bachelet, en una 
reunión en la sede de la Secretaría de 
Relaciones Exteriores. De la Fuente conversó 
con la también ex alta comisionada de las 
Naciones Unidas para los Derechos Humanos y 
ex directora ejecutiva de ONU Mujeres sobre 

temas de interés común y los desafíos 
mundiales de la agenda multilateral. “El 
canciller destacó el momento histórico que vive 
México por tener a su primera presidenta al 
frente del @GobiernoMX, la doctora @
Claudiashein”, señaló la SRE en la plataforma X. 
Foto tomada de redes
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ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ 
Y ALONSO URRUTIA

El proyecto integral de sanea-
miento de la Zona Metropolitana 
del Valle de México y del Centro de 
Economía Circular que su gobierno 
planea construir en Tula, Hidalgo, 
serán presentados cuando se ter-
minen los estudios correspondien-
tes, que están en marcha y que se 
estima que estarán concluidos en 
el primer trimestre de 2025, dio a 
conocer ayer la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo.

A pregunta sobre el particular en 
su rueda de prensa diaria en Pala-
cio Nacional, la jefa del Ejecutivo 
recordó que se prevé construir el 
Centro de Economía Circular en un 
predio de 700 hectáreas donde se 
iba a construir una refinería en el 
gobierno de Felipe Calderón.

Adelantó que para ello se va a ha-
cer un convenio con el Instituto de 
Ingeniería de la UNAM y que inclui-
rá la construcción de un centro de 
reciclaje de basura orgánica, otro 
de inorgánica, uno más de residuos 
de la construcción y otra de lodos de 

la planta de tratamiento de agua.
Agregó que Tula “es una ciudad 

que durante muchos años ha recibi-
do mucha contaminación por el río 
Tula, los municipios conurbados, la 
refinería y la planta de generación 
eléctrica; entonces, el objetivo es 
hacer un saneamiento integral”.

Informó que se trabaja en la lim-
pieza del río Tula y otros afluentes 
del Valle de México, así como para 
transformar la central termoeléc-
trica ubicada en el municipio en 
una de ciclo combinado, con lo 
que se busca reducir las emisiones 
contaminantes.

Asimismo, la coquizadora de la 
refinería Tula “ayudará muchísi-
mo” a disminuir la contaminación, 
y recordó que se trata de un pro-
yecto que el ex presidente Andrés 
Manuel López Obrador “dejó muy 
adelantado”.

Añadió que el centro que se cons-
truirá en Tula es parte de un plan de 
saneamiento integral de la zona me-
tropolitana del Valle de México, que 
incluye a los gobiernos de la capital 
del país, el del estado de México y el 
de Hidalgo, y en el que se tomarán 
medidas para toda la región.

Estudios para proyecto 
ambiental en Tula se 
concluirán en 2025

ALMA E. MUÑOZ
ENVIADA
BALANCÁN, TAB.

Al hacer un reconocimiento a la lu-
cha de Andrés Manuel López Obra-
dor en la tierra que lo vio nacer, la 
presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo llamó a mantener la unidad 
entre pueblo y gobierno, “no habrá 
divorcio”, dijo.

En su primera gira a esta entidad 
como jefa del Ejecutivo Federal, ma-
nifestó: “estamos aquí, porque no 
podemos alejarnos del pueblo; hay 
que seguir de cerca, informando, 
diciendo lo que estamos haciendo. 
Por eso seguimos con las mañaneras 
del pueblo, de lunes a viernes, para 
seguir informando y debatiendo lo 
que hacemos desde el gobierno y lo 
que ocurre en nuestro país”.

Pero además, por eso, “el próxi-
mo 1º de junio de 2025, entre todas 
y todos los mexicanos, vamos a 
elegir a jueces, magistrados y a los 
ministros de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación. Así lo decidió 

el pueblo… La reforma al Poder Ju-
dicial va, porque hay que acabar con 
la corrupción en el Poder Judicial”, 
subrayó.

En el deportivo José Nazur Bo-
lívar las palabras de la Presidenta 
fueron celebradas por cientos de 
paisanos de López Obrador, quie-
nes desde temprano arribaron al 
lugar, donde atestiguaron la firma 
del convenio de pensión universal 
para personas con discapacidad 
entre Sheinbaum Pardo, el gober-
nador Javier May y la secretaria de 
Bienestar, Ariadna Montiel.

Corearon insistentemente ¡Pre-
sidenta, Presidenta!, así como “es 
un honor estar con Claudia hoy”, 
una pequeña modificación a una de 
las históricas porras que en su mo-
mento fueron para López Obrador.

La jefa del Ejecutivo manifestó 
que su antecesor siempre dijo que 
la lucha es pensamiento y acción, y 
después de tantos años de recorrer 
el país, “tuvo mucha acción y pensa-
miento, y ahora se está dedicando al 
pensamiento. Se fue a vivir a Palen-
que y ahí está escribiendo un libro, 

que va a hablar sobre la grandeza 
cultural de México, que viene de 
los pueblos originarios y, al mismo 
tiempo, de la profunda historia de 
nuestro país, de las grandes trans-
formaciones”. Y como en tres años, 
sostuvo, podrá leerse la obra.

Concluido el ciclo de gobierno del 
tabasqueño, afirmó, “iniciamos un 
nuevo periodo, pero no cambian los 
principios, las bases”, que, añadió, 
“separan en el gobierno el poder 
político del económico”. No cambia, 
precisó, su ejemplo, “su legado”.

Acompañada por integrantes de 
su gabinete, la Presidenta afirmó 
que “es un momento extraordinario 
el que vive nuestro país y tenemos 
que mantenernos muy unidos, go-
bierno y pueblo. No puede haber di-

vorcio, porque en el momento en 
que el gobierno mira para otro lado, 
olvida a su pueblo.

“Y el pueblo tiene que estar 
atento también a lo que pasa con el 
gobierno, para exigirnos que todo 
(aquello a) lo que nos comprometi-
mos, lo cumplamos. Esta es la gran 
alianza entre el gobierno y el pue-
blo de México. Eso nos lo enseñó el 
mejor presidente, Andrés Manuel 
López Obrador, y vamos a guardar 
su legado, el ejemplo de este gran 
tabasqueño que dio tanto a nuestro 
país, y le va a seguir dando, y tam-
bién al mundo.”

La mandataria se comprometió a 
construir en Tabasco –a donde arri-
bó en vuelo comercial– 17 prepara-
torias en todo el estado, así como 

dos universidades, una de las llama-
das Rosario Castellanos y la Univer-
sidad de la Salud, así como 40 mil 
viviendas y más apoyo al programa 
estatal de créditos a la palabra para 
ganaderos y acuicultores.

Antes de este encuentro –donde 
al ingresar se hizo una revisión a 
los asistentes, incluidos algunos 
niños– Sheinbaum Pardo sostuvo 
dos  reuniones privadas, una de las 
cuales fue en una secundaria.

▲ Claudia Sheinbaum y Javier 
May (izquierda), gobernador de 
Tabasco, fi rmaron un convenio de 
pensión universal para personas 
con discapacidad. Foto Facebook 
de Claudia Sheinbaum

Mantener unidad 
entre pueblo y 
gobierno, plantea 
Sheinbaum en 
visita a Tabasco

DANIEL GONZÁLEZ DELGADILLO
ENVIADO
AGUASCALIENTES, AGS.

Luis Fernando Haro, director del 
Consejo Nacional Agropecuario 
(CNA), aseguró que trabaja con 
el equipo de la presidenta Clau-
dia Sheinbaum “en los temas que 
coinciden” para la industria agro-
alimentaria, como el uso eficiente 
del agua, los apoyos a productores, 
con la finalidad de crear políticas 
públicas específicas destinadas a 
ese sector, por lo que consideró 
que existe una “buena” relación 
con el gobierno desde la anterior 
administración.

En el contexto de la clausura del 
21 Foro Global Agroalimentario, 
Haro resaltó: “tenemos que preo-
cuparnos por tratar de garantizar 
el abasto de agua suficiente para 
toda la población, tanto para la 
agricultura como para el tema de 
uso público urbano, pero también 
para la industria, y es uno de los te-
mas que más ha señalado la docto-
ra Sheinbaum”, por lo que calificó 
de manera positiva la propuesta de 
una secretaría del agua y la tecni-
ficación del riego en los campos.

Aplaudió que la actual adminis-

tración dé continuidad a algunos 
programas, entre ellos “que no 
se deje de apoyar a los pequeños 
productores”, pero sugirió “cam-
biar un poquito el enfoque de este 
apoyo” con la intención de hacer 
este sector más competitivo y pro-
ductivo para ver “que los recursos 
tengan un impacto real”.

Coincidió en que se debe for-
talecer el Servicio Nacional de 
Sanidad, Inocuidad y Calidad 
Agroalimentaria para evitar una 
afectación en la producción o abas-
tecimiento nacional por el cierre 
de fronteras debido a una crisis de 
plagas o enfermedades.

“Vemos a un gobierno con una 

mayor apertura, vemos a un go-
bierno en el que hay buenas se-
ñales en cuanto al gabinete, que 
incluso se está nombrando en muy 
buena relación con la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural 
de la anterior administración”, 
apuntó.

Del actual gobierno, aseguró: 
“Vemos que ahorita va mejor, pues 
va a haber un poco más de capa-
cidad de decisión del gabinete en 
lo que tenga que ver con cada uno 
de los sectores que se representa, 
sea el de salud, sea de seguridad, o 
sea el tema de la agricultura, pues 
vamos a ir trabajando en políticas 
públicas”.

Llamó a que “las decisiones no 
sean unilaterales, que sean con-
sensuadas entre el sector produc-
tivo y el gobierno, porque tampoco 
se trata de afectar a la planta pro-
ductiva nacional, se trata de que 
se fortalezca”.

Al cerrar el foro, Haro recono-
ció a cada uno de los participan-
tes. En esta jornada destacó la in-
tervención del especialista chino 
 Shenggen Fan y el estadunidense 
Thomas Reardon, por su contri-
bución para atender los actuales 
retos que afronta el sector agroali-
mentario ante el cambio climático.

Agroindustria apoya crear la secretaría 
del agua y tecnifi car riego en el campo

El líder del CNA 
ve más apertura 
y buenas señales 
en el gobierno 
federal actual
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JESSICA XANTOMILA

El Consejo Universitario (CU) de la 
Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM) aprobó ayer 
la creación del plan de estudios de 
doctorado en trabajo social con el 
grado correspondiente, en la Es-
cuela Nacional de Trabajo Social, 
así como establecer el Sistema 
Universidad Abierta y Educación 
a Distancia (Suaed) en la Facultad 
de Ciencias (FC). 

En sesión, la tercera del año, 
confirió el grado de investigador 
emérito al geofísico Gerardo Suárez 
Reynoso, pionero en el estudio de la 
tectónica de placas y destacado en 
el sistema de alerta sísmica. 

Aprobó el grado de profesores 
eméritos a la química Lena Ruiz 
Azuara pionera en el desarrollo de 
la química inorgánica en México, 
quien ha centrado sus esfuerzos 
en el área médica, especialmente 
en los antitumorales y el combate 
contra el cáncer; y a Jorge Arturo 
Meave del Castillo, biólogo y maes-
tro en Ciencias por la Facultad de 
Ciencias, y doctor por la York Uni-
versity de Toronto, líder en el área 
de la ecología vegetal.

Al inicio de los trabajos del pleno, 
en el que rindieron protesta 92 con-
sejeros universitarios alumnos del 
bachillerato, de escuelas y faculta-
des, y del posgrado que fueron elec-
tos el 2 de mayo, el rector Leonardo 
Lomelí convocó a los asistentes a 
guardar un minuto de silencio por 
muerte de la diputada federal Ifige-
nia Martínez y Hernández, primera 
directora de la Facultad de Econo-

mía, quien falleció el 5 de octubre, 
así como por el abogado Ignacio 
Carrillo Prieto, ex integrante de 
la Junta de Gobierno de la UNAM, 
quien murió el 25 de agosto, y Jorge 
Fernández Ruiz, profesor emérito 
de la Facultad de Derecho, fallecido 
el 4 de octubre.

En el Palacio de la Escuela de 
Medicina de la UNAM, ya en la 
discusión de los asuntos del día, al 
aprobarse la creación del plan de 
estudios de doctorado en trabajo 
social, se resaltó que el objetivo es 
formar profesionistas con una só-
lida y rigurosa preparación en esta 
disciplina. Además, busca ser un re-
ferente latinoamericano y mundial 
de educación superior.

Sobre la formalización de implan-
tación del Suaed en la FC, conseje-
ros universitarios destacaron que 
con ello se impulsará la creación de 
asignaturas en línea y programas 
académicos en modalidades abier-
ta, a distancia y mixta, que bene-
ficiará a estudiantes, docentes y a 
personas que por asuntos laborales, 
ubicación u otras circunstancias no 
continuaron con sus estudios. 

El CU aprobó por unanimidad el 
Reglamento General para la Opera-
ción y Asignación de las Becas que 
otorga esta casa de estudios, con 
recursos presupuestales propios 
o extraordinarios, y que no están 
relacionados con becas sujetas a 
reglas de operación externas. Dio 
su visto bueno al Reglamento del 
Comité Universitario de Ética y de 
los Comités de Ética de la UNAM, 
que establece principios rectores 
que guían la integración y funciona-
miento de estos órganos colegiados.

ANDREA BECERRIL

Del total de candidatos que se inscri-
bieron en el Senado para contender 
por la presidencia de la Comisión 
Nacional de los Derechos Humanos 
(CNDH), 48 reunieron los requisitos 
de elegibilidad, entre ellos la actual 
titular, Rosario Piedra Ibarra.

El proceso apenas inicia y ya co-
menzó la controversia, toda vez que 
el vicecoordinador de Morena, Igna-
cio Mier, declaró que buscará el con-
senso en su bancada, en favor de la 
relección de Piedra Ibarra, mientras 
que los presidentes de las comisiones 
dictaminadoras aseguraron que se 
analizarán todos los perfiles.

Ayer por la mañana se llevó a ca-
bo la reunión de las comisiones de 
Justicia y de Derechos Humanos 
que presiden Javier Corral y Reyna 
Celeste Ascencio, en la que dieron 
a conocer ese listado de aspirantes, 
entre los que destacan los perfiles de 
Piedra Ibarra; de la presidenta de la 
Comisión de Derechos Humanos de 
la Ciudad de México, Nashieli Ramí-
rez Hernández; de Tania Ramírez 
Hernández, directora de la Red por 
los Derechos de la Infancia en México 
(Redim), y del jurista y político Jesús 
González Schmal.

Figuran académicos, docentes y 
el abogado, compositor y cantante 
Guillermo Andrés Gerónimo Agui-
lar, conocido como Gerónimo Aguilar.

Durante la reunión, la senadora 
Ascencio detalló que de los 66 can-
didatos inscritos, 18 no reunieron los 
requisitos establecidos en la ley para 

contender por el cargo, por lo que son 
48 los que resultaron elegibles, de és-
tos, 19 son mujeres y el resto varones.

El listado de aspirantes se publicó 
ya en la página electrónica del Senado, 
y la fecha de comparecencia, ya que 
éstas serán el jueves, viernes y sábado 
próximos. A Rosario Piedra le corres-
ponde el día 26 a las 18:30 horas.

A su vez, el presidente de la Comi-
sión de Justicia, Javier Corral, rechazó 
que haya “dados cargados”. Se van a 
escuchar a todos los participantes con 
el mayor respeto, en proceso abierto, 
refirió. El vicecoordinador de Morena, 
Ignacio Mier Velazco, dijo que trabaja 
en el consenso en torno a la permanen-
cia de Rosario Piedra por cinco años 
más en la CNDH, ya que su desempe-
ño y resultados “hablan por ella”.

Corral Jurado reconoció que ya hay 
voces tanto a favor como en contra 
de algún personaje, pero negó “una 
predeterminación” a modo.

El proceso de la presidencia de la 
CNDH “se ha convocado de manera 
auténtica”, y aseguró que “los par-
ticipantes tendrán la certeza de un 
proceso en que están abiertas todas 
las posibilidades”. Agregó que la re-
lección de la actual presidenta de la 
CNDH, lo plantea la ley, “pero al ins-
cribirse se somete de nueva cuenta 
al proceso de valoración.

Avanzan 48 aspirantes en el 
proceso para dirigir la CNDH

Avalan el doctorado en 
trabajo social en la UNAM

Sandra Estefanía en tiempo de mujeres
HERMANN BELLINGHAUSEN

L
a desaparición de la activista 
ayuuk (mixe) Sandra Estefa-
nía Domínguez el 4 de octu-
bre es alarmante por muchí-
simas razones. Están, claro, 

las que llevan a denunciar la violencia 
sistemática y sistémica contra las mu-
jeres, una de las peores enfermedades 
de la sociedad mexicana. Resulta espe-
cialmente grave, como en otros casos, 
que la persona desaparecida sea una 
defensora de los derechos humanos 
de las mujeres, su comunidad y su re-
gión en la serranía de Oaxaca. Recibió 
amenazas de muerte, las cuales fueron 
reportadas, y obtuvo laxas medidas 
cautelares que, como se ve, no alcan-
zaron para protegerla de sus captores. 
Pero lo peor es que sus denuncias eran 
por cosificación (léase pornografía) de 
las indígenas, y para colmo, en redes 
sociales atribuidas a funcionarios del 
actual gobierno estatal y federal, o sus 
familiares. El gobierno de Oaxaca ha si-
do presto para deslindar a sus funciona-
rios, no así para encontrar a la abogada 
Domínguez y a su esposo Alexander 
Hernández. 

El día 8, mostrando un talante propio 
de los pactos de silencio patriarcales, la 
administración estatal morenista enca-

bezada por Salomón Jara de inmediato 
“filtró” un video donde el desaparecido 
Alexander Hernández supuestamente 
agrede a dos mujeres, ello junto con la fi-
cha de búsqueda. O sea, las autoridades 
esperaron para ponerse en movimiento, 
y lo hicieron criminalizando al com-
pañero de Sandra Estefanía. La pura 
elegancia política pues. No faltaron mal-
pensados que supusieron que la fiscalía 
oaxaqueña intentaba deliberadamente 
desviar la atención de lo primordial: la 
desaparición de Sandra y Alexander. 
¿Cómo creen?

Yessica Sánchez, directora del colec-
tivo Consorcio Oaxaca, al que pertene-
cía Sandra, transmitió a los medios la 
inconformidad de los familiares por el 
desempeño del secretario de Gobierno, 
Jesús Romero López, y del coordinador 
de delegados de Paz, Donato Vargas 
Jiménez, quienes reaccionaron con len-
titud, sin respetar los protocolos para 
estos casos, donde la rapidez de la re-
acción es fundamental. Eso sí, Romero 
López no dudó en deslindar de las acu-
saciones al coordinador de Delegados 
de Paz. Vargas “no está involucrado en 
su desaparición”, sostuvo con aplomo y 
sin pruebas, no obstante que Sandra lo 
señaló como autor de las amenazas que 
venía recibiendo.

La abogada denunció dos chats pri-
vados (Sierra XXX y Mega Peda) donde 

un grupo de usuarios intercambiaba 
imágenes sexuales de mujeres mixes, 
algunas con miembros de los chats. 
En vez de atender las denuncias, que 
involucran a funcionarios actuales, el 
gobierno la protegió inadecuadamente, 
investigó poco y mal el asunto. La de-
fensora ya había participado en la lucha 
comunitaria por justicia, tras el femini-
cidio de la joven Fanny López Nolasco 
en 2021. Tal violencia invisibilizada en 
Oaxaca ha llevado a la muerte a tres de-
fensoras indígenas desde 2021. 

El abogado mixe Joaquín Galván, co-
lega de Sandra, dijo a este reportero que 
fue hasta el día 7 que la familia se alar-
mó cuando un primo de ella vio aban-
donada la camioneta en que viajaba la 
pareja desaparecida, en Playa Vicente, 
Veracruz, cerca de los límites con Oa-
xaca. Procedían de la comunidad María 
Lombardo, en el municipio de Cotzocón 
donde residen. Según el secretario de 
Gobierno, se investiga la participación 
del crimen organizado (cuándo no) que, 
según él, opera en “una franja entre Pla-
ya Vicente y María Lombardo muy difu-
sa; comúnmente en esa zona ingresan 
grupos de la delincuencia organizada de 
Veracruz”.

Cabe recordar que en 2020 otro po-
lítico implicado en la denuncia inicial 
contra los chats, Humberto Santos Ra-
mírez, debió abandonar sus aspiracio-

nes para competir como candidato de 
Morena por la diputación local del dis-
trito 10, Mixe Choápam. Otro funciona-
rio implicado, Rolando Vázquez Pérez, 
renunció a la jefatura del Departamento 
Normativo del Control de Plazas del Ins-
tituto Nacional de los Pueblos Indígenas 
(INPI) a causa de las denuncias.

El pasado día 16, una marcha pacífica 
de los familiares y amigos de la activista 
secuestrada llegó al palacio de gobierno. 
De inmediato las puertas fueron ce-
rradas, aunque los personeros que aso-
maron prometían que el reclamo sería 
atendido. La imagen resultaba penosa, 
aunque no nueva. Hemos visto decenas 
de veces que esas puertas se cierran 
cuando los indígenas vienen a protestar 
o exigir respuestas. 

Galván recordó que Sandra Estefa-
nía, “a sabiendas de que todos sus casos 
implican riesgos, lleva tiempo alzando 
la voz contra funcionarios que cosifican 
y humillan a las mujeres”. Lo que se sa-
be bastaría para que las autoridades pu-
sieran sus barbas a remojar, pero todo 
indica que intentarán capotear las acu-
saciones con pobres explicaciones. Las 
implicaciones son profundas, se antoja 
demasiado simplista y casual que siendo 
una figura tan amenazada e incómoda 
desaparezca en su propia región y el 
hecho no guarde relación con las activi-
dades de la abogada secuestrada.

▲ Rosario Piedra Ibarra es viable 
para presidir por otro periodo de 
cinco años la Comisión Nacional.
Foto María Luisa Severiano



JARED LAURELES 
Y JESSICA XANTOMILA

Con una bandera nacional monu-
mental desplegada frente a uno 
de los accesos de la Secretaría de 
Gobernación, un centenar de in-
tegrantes de diversos colectivos y 
comunidades indígenas realizaron 
ayer un mitin para exigir un alto a 
los ataques contra las comunidades 
del Ejército Zapatista de Liberación 
Nacional (EZLN).

En una carta que entregaron a la 
dependencia y a la que dieron lec-
tura durante la protesta, miembros 

del Congreso Nacional Indígena, 
la comunidad otomí, el Congreso 
Popular de la Ciudad de México y 
la Red de Apoyo Iztapalapa Sexta, 
entre otras, apremiaron a que el 
gobierno federal frene las agresio-
nes que ponen “en grave riesgo las 
vidas” de los habitantes del pobla-
do zapatista 6 de Octubre, gobierno 
autónomo local (GAL), en el muni-
cipio de Ocosingo.

El pasado 16 de octubre, el Cen-
tro de Derechos Humanos Fray 
Bartolomé de Las Casas (Frayba) 
denunció que “el asedio a la auto-
nomía zapatista es continuo”, ya 
que en diversas ocasiones personas 

desconocidas llegaron a la comuni-
dad, portando armas de distintos 
calibres, intimidando a las familias 
del caracol IX de Nuevo Jerusalén.

El poblado es “sometido a agre-
siones y amenazas de las autori-
dades comunales y pobladores de 
Palestina bajo la presión del crimen 
organizado, quienes aseguran tener 
el apoyo de las autoridades munici-
pales de Ocosingo y del gobierno de 
Chiapas”.

Los inconformes gritaron consig-
nas como “Fuera paramilitares de 
Chiapas” y “Chiapas no es cuartel, 
fuera Ejército de él”. En las rejas de 
la Secretaría de Gobernación colga-
ron mantas y carteles que decían 
“Rompan el pacto. Alto a la guerra 
contra las comunidades zapatistas”.

Treinta años han pasado “desde 
el levantamiento zapatista y reite-
ramos que se ha mantenido una 
guerra contrainsurgente en contra 

de nuestros hermanos del EZLN”, 
reclamó Diego García, integrante 
de la Coordinación Metropolitana 
Anticapitalista.

Las organizaciones solidarias 
convocaron a colectivos y perso-
nas a sumarse a la acción de re-
sistencia y manifestarse contra el 
asedio a niños, mujeres, jóvenes, 
hombres y ancianos de las comu-
nidades zapatistas. Denunciaron 
que las amenazas también consis-
ten en la quema de casas, robo de 
pertenencias, cosecha y animales, 
intentos de desalojo y “amenaza de 
violación a las mujeres que ocupan 
y trabajan esas tierras” desde hace 
más de 30 años.

▲ Integrantes de organizaciones 
sociales colgaron mantas y car-
teles en la sede de Gobernación. 
Foto Víctor Camacho

Exigen ante la SG alto a los ataques a 
comunidades zapatistas en Chiapas
Señalan que “paramilitares” han 
ingresado en varias ocasiones 
al poblado 6 de Octubre
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Senador verde 
demanda la 
intervención 
inmediata del 
gobernador

ANDREA BECERRIL

El senador Luis Armando Mel-
gar llamó al gobierno de Chiapas 
para que intervenga de inmedia-
to e instale una mesa de diálogo 
que permita resolver la amenaza 
que enfrentan los habitantes del 
poblado zapatista 6 de Octubre, 
integrantes del caracol IX Jeru-
salén, a quienes se pretende des-
pojar de sus tierras.

El legislador chiapaneco, del 
Partido Verde Ecologista de Mé-
xico (PVEM), señaló que el go-
bierno estatal de Rutilio Escan-
dón debe resolver el conflicto 
antes de que se salga de control.

En entrevista con La Jornada 
en relación con lo denunciado  
ayer en las páginas de este dia-
rio por Luis Hernández Nava-
rro, sobre el riesgo de despojo 
a los pobladores que habitan de 
manera pacífica desde 1997 la 
localidad 6 de Octubre, comen-
tó que coincide con la denuncia 
y le preocupa que les quieran 
arrebatar sus tierras, porque los 
derechos que alguien más pudie-
ra esgrimir “ya prescribieron a 
favor de ellos”.

En su artículo, Hernández 
Navarro advierte “que las au-
toridades comunales de Nueva 
Palestina, que forma parte de la 
comunidad lacandona, asegu-
ran contar con el apoyo de los 
jefes municipales de Ocosingo, 
que provienen del PVEM”, y con 
autoridades estatales para ob-
tener los papeles que acreditan 
la propiedad de las tierras que 
pretenden arrebatar a los inte-
grantes del caracol IX Jerusalén.

Problema acentuado

El legislador del PVEM comen-
tó que la realidad es “que en los 
años recientes, como dice Luis 
Hernández, la problemática se 
ha acentuado de manera bru-
tal y no la estamos midiendo 
en términos de lo que implica”. 
Por ello “hago un llamado públi-
co enérgico al gobierno estatal 
a que intervenga, porque hasta 
donde yo sé, no lo ha hecho”.

“Es una circunstancia real que 
hay que atender con diálogo pa-
ra generar paz, escuchar a todas 
las partes y que todos externen 
de forma civilizada sus puntos 
de vista y se pueda ir encauzan-
do ese conflicto. De otra forma, 
las gentes de la comunidad 6 de 
Octubre se van a sentir solos, en 
el abandono, no escuchados, y 
cualquier cosa puede suceder. El 
gobierno del estado debe tomar 
como referencia lo denunciado 
por Luis Hernández”.

Aclaró que “no se trata de lle-
var agua a mi molino ni de po-
litizar” y levanta la voz porque 
con el voto de los chiapanecos 
ganó su escaño en el Senado y no 
puede “quedarse callado”.

ELIO HENRÍQUEZ
CORRESPONSAL
SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS, CHIS.

El Centro de Derechos Humanos 
Fray Bartolomé de Las Casas (Fra-
yba) denunció que 46 personas in-
gresaron al poblado zapatista 6 de 
Octubre, perteneciente al caracol 
de Jerusalén, en cinco vehículos y 
10 motocicletas, y al menos nueve 
de ellas portaban armas: cuatro 
R15, dos calibre 22 y dos escopetas.

Señaló en un comunicado que 
“las agresiones continúan en con-
tra de las bases de apoyo del Ejér-
cito Zapatista de Liberación Nacio-
nal (EZLN)”, según información 
actualizada de los Colectivos de 

Gobiernos Autónomos Zapatistas.
El ingreso de los 46 civiles fue el 

17 de octubre y “han estado reali-
zando vigilancia; el resto se dividió 
en dos grupos: uno de ellos taló 
árboles para sacar tablas y el otro 
empezó a construir casas y baños 
en los solares adjuntos al poblado 
zapatista”, refirió.

El organismo que preside el obis-
po emérito de Saltillo, Coahuila, 
Raúl Vera López, recordó que “en 
múltiples ocasiones de junio, des-
conocidos arribaron con armas de 
distintos calibres, intimidando a las 
familias del poblado 6 de Octubre. 
El asedio a la autonomía zapatista 
es continuo”, afirmó.

En tanto, el Congreso Nacional 
Indígena (CNI) y el Concejo Indí-

gena de Gobierno (CIG) exigieron 
“justicia y respeto” para las bases de 
apoyo zapatistas del 6 de Octubre. 

Despojo de tierras, el fin

“Denunciamos las agresiones y 
amenazas de desalojo violento por 
pobladores de Palestina, quienes, 
con el respaldo de autoridades 
municipales y estatales, buscan 
despojar de sus tierras a la comu-
nidad, que ha trabajado en paz du-
rante más de 30 años”, agregaron. 
También condenaron “la escalada 
de violencia y apuesta por el terror, 
incluyendo la presencia de grupos 
armados, amenazas de violación, 
quema de casas y robo”. Esta situa-
ción, manifestaron, “evidencia la 

colusión entre los malos gobiernos 
y el crimen organizado para legali-
zar el despojo” de tierras en poder 
de bases de apoyo del EZLN.

Señalaron que el caracol de Jeru-
salén estaba programado como se-
de de los Encuentros de Resistencia 
y Rebeldía 2024-2025, pero “esta 
agresión pone en riesgo su realiza-
ción y la seguridad de los asistentes, 
poniendo en jaque la organización 
indígena autónoma”.

Acusaron que “la intromisión del 
crimen organizado en las tierras in-
dígenas a lo largo y ancho del país, 
con la complicidad de los gobiernos 
en todos sus niveles, ataca con vio-
lencia creciente a los pueblos que de-
fienden la vida y pone en grave ries-
go la integridad de sus territorios”.

Denuncia el Frayba “asedio continuo” de hombres armados
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Ocho preguntas sobre García Luna
FABRIZIO MEJÍA MADRID

H
ay varias preguntas que 
no resuelve la sentencia 
de 38 años de Genaro 
García Luna en Nueva 
York. La primera es para 

Vicente Fox, quien lo nombró director 
de la AFI, la supuesta FBI mexicana. 
La segunda es para Felipe Calderón, 
que lo designó desde la Secretaría de 
Seguridad, operador todopoderoso de 
su terrible guerra contra el narcotrá-
fico, donde los miembros del cártel de 
Sinaloa hasta vestían uniformes de la 
AFI. La tercera es para las agencias de 
Estados Unidos, en especial a la DEA, 
en cuyas filas se entrenaron personjes 
como Iván Reyes Arzate cuyo jefe de 
operaciones, Anthony Plácido, se mos-
tró en una entrevista “preocupado” por 
los nexos criminales de García Luna 
(febrero de 2009) y que, según el testi-
monio de El Grande, Sergio Villarreal, 
él mismo le había informado a la agen-
cia estadunidense de la pertenencia de 
García Luna al cártel de Sinaloa (2010).

Según lo que ha dicho Roberta 
Jacobson, la ex embajadora en México, 
el Departamento de Estado sabía “desde 
Vicente Fox” pero “teníamos que tra-
bajar con él”. Todo esto sin mencionar 
la bochornosa venta de armas estadu-
nidenses a los criminales mexicanos le-
galizada por Calderón junto con George 
W. Bush y Barack Obama, donde los dos 
gobiernos se convirtieron en traficantes. 

Una cuarta pregunta es sobre la rela-
ción entre el aumento descomunal de los 
secuestros en México durante la gestión 
de García Luna, 7 mil 317 casos (un au-
mento del 350 por ciento con respecto 

al sexenio de Fox), el montaje de Loret 
de Mola sobre Florence Cassez que llevó 
a una virtual ruptura de relaciones con 
Francia, y la presencia de supuestas víc-
timas como Isabel Miranda de Wallace 
en los equipos de interrogatorios de 
García Luna. Y, por supuesto, el papel de 
Eduardo Margolis Sobol, un ex agente 
del Mossad israelí, en la trama de la de-
tención de Israel Vallarta. ¿Cómo se liga 
eso a las empresas que García Luna fun-
dó con la familia de origen israelí, Mau-
rico y Jonathan Weinberg en Miami, 
dedicadas a “negociación de secuestros, 
análisis de personas, controles de con-
fianza, y venta de equipos de escucha y 
rastreo”? Los Weinberg fueron acusados 
de tener un centro de espionaje político 
pagado por el gobierno priísta de Cam-
peche en 1998.

La sexta pregunta, casi de carácter 
histórico, es del sexenio de Carlos Sali-
nas de Gortari. Se trata de la presencia 
de García Luna en 1994 para encubrir 
al segundo tirador en el crimen del 
candidato a la Presidencia de la Repú-
blica del PRI, Luis Donaldo Colosio. La 
explicación del régimen priísta fue que 
el candidato dio una vuelta de tal forma 
que recibió disparos en la sien derecha 
y en la parte izquierda del abdomen. 
Como subdirector operativo del Cisen, el 
hoy sentenciado habría volado a Tijuana 
para que no se apresara a Jorge Antonio 
Sánchez Ortega, que resultó lleno de 
sangre porque, según él, ayudó a cargar 
el cuerpo del candidato, pero no pudo 
explicar por qué dio positivo a la prueba 
de rodizonato, es decir, la de haber dis-
parado un arma. 

Ahora, la séptima pregunta es para la 
Suprema Corte de Justicia. En la cerca-
nía de su presidenta, Norma Piña, están 

personajes como Ricardo Márquez Blas, 
ex colaborador de García Luna, encarga-
do de Plataforma México, es decir, la ba-
se de datos de la incidencia criminal en 
el país de Peña Nieto. La Suprema Corte 
le creó una oficina especial de logística, 
enlace y seguridad, bajo las órdenes de 
Natalia Reyes Heroles como Secretaria 
General. En la Judicatura, también 
presidida por Norma Piña, está María 
Fernanda Casanueva de Diego como ad-
ministradora ejecutiva. Economista del 
ITAM, Casanueva fue directora general 
del Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública en la 
Secretaría de Gobernación, de 2009 a 
2011. Además, el secretario de Estudio 
y Cuenta de Norma Piña es Abraham 
Pedraza, quien fue el que se presentó 
a denunciar el presunto secuestro del 
hijo de Isabel Miranda de Wallace. Todo 
esto desmerece frente a la resolución de 
un tribunal de circuito de descongelar 
las cuentas detenidas por Hacienda y la 
Fiscalía General a la esposa de García 
Luna, Cristina Pereyra, acusada del lava-
do de 600 millones de dólares en Miami. 
Esta decisión fue unánime y se dio el 
mismo día que a García Luna lo condenó 
un jurado en Nueva York. 

La octava pregunta es sobre los socios 
de las empresas de García Luna, Glac, 
Nunvav, Gull, Delta Integrator y Brill. En 
ellas figura, por ejemplo, José Rodríguez 
Junior, el ex director de operaciones 
encubiertas de la CIA, protector de 
Manuel Antonio Noriega en Panamá, 
agregado clandestino en El Salvador pa-
ra la contrainsurgencia, y uno de los que 
sabían cuál era la conexión entre Irán, 
los contras y Caro Quintero. Se hizo 
célebre cuando se supo que destruyó fil-
maciones de la tortura de Abu Zubaydah 

y Abd al-Rahim al-Nashiri, supuestos 
integrantes de Al Qaeda. Carlos Villar, 
otro de sus socios, es un ex soldado de 
Vietnam encargado de resolver crisis de 
rehenes en la FBI. Otro, Luis Montene-
gro Rinco, policía secreto contra Pablo 
Escobar y los Rodríguez Orejuela, ha 
dicho que todos los países que enfrentan 
al narcotráfico “deben colombianizarse”, 
así como Larry N. Holifield, ex director 
regional de la DEA para México y Améri-
ca Central y José Carreto Ortega, el de la 
AFI en Guerrero. Es claro que los nego-
cios de lavado de dinero tenían el aval de 
toda una red de ex agentes secretos de 
Estados Unidos y de México. 

La idea de que García Luna tenía 
dos caras y que engañó a todos, desde 
Fox, Calderón y Peña hasta a la CIA, al 
FBI, Bush, Obama y Hillary es una de 
las patrañas peor maquilladas de la his-
toria inmediata de la guerra contra las 
drogas. Se dice para que se crea que la 
corrupción que genera el tráfico ilegal y 
los secuestros es culpa de unos cuantos 
“malos” y no un asunto que benefició po-
líticamente a figuras fraudulentas como 
Calderón, permitió encubrir crímenes 
como el de Colosio y hasta dejar 600 
millones de dólares anclados al mercado 
inmobiliario de Florida. 

García Luna no es un impostor. Es el 
alfil del narco-Estado de Felipe Calderón 
en una guerra que no es que “salió mal”, 
sino que tenía como objetivo desactivar 
a los competidores de Sinaloa y de paso 
legitimar a un usurpador de la Presi-
dencia. Un peón que le sirvió a la narco-
Economía de los Estados Unidos, con 
el lavado de dinero, la venta de armas y 
los invisibles cárteles estadunidenses. 
Hasta que, un día, cayó de su gracia y se 
volvió sacrificable. 

JARED LAURELES

La representación obrera y patronal 
ante el Instituto del Fondo Nacional 
de la Vivienda para los Trabajadores 
(Infonavit) rechazó la propuesta de 
que ese organismo tripartita cons-
tituya una empresa constructora 
propia para la edificación de un mi-
llón de viviendas, como lo propone 
el nuevo gobierno federal.

En la 132 Asamblea General Ex-
traordinaria, Octavio Romero Oro-
peza director del Instituto afirmó 
estar abierto al diálogo y defendió la 
propuesta de que el organismo pue-
da constituir una empresa estatal y 
garantice el acceso a una vivienda 
digna y social. Recalcó que la inicia-
tiva está enfocada principalmente 
en jefas de familias, jóvenes y adul-
tos mayores.

Al ratificar que durante su ad-
ministración será prioridad el 
Programa Nacional de Vivienda 
y Regularización, el director del 
Infonavit aseguró que a través de 

la constructora estatal se dismi-
nuirían los costos con la adquisi-
ción consolidada de materiales y 
servicios, lo que generará empleos 
directos e indirectos en cada estado 
y región del país.

Si bien los sectores obrero y patro-
nal coinciden en alcanzar el objetivo 
de construir un millón de viviendas 
–de las cuales 500 mil serán a través 
del Infonavit–, también externaron 
sus diferencias con la propuesta de 
reforma al 123 constitucional en la 
que se propone que el Infonavit ten-
ga facultades para construir.

“No podemos coincidir en la pro-
puesta de dar un giro que interpre-
tamos como regresivo para operar 
desde el Infonavit una inmensa 
empresa constructora o una enti-
dad concentradora de insumos con 
todos los inconvenientes operati-
vos y normativos que ello supone, 
ya que las experiencias previas sin 
duda indican lo poco aconsejable 
de ello”, señaló Claudia Esqueda 
Llanes, representante del sector 
de los trabajadores.

Por el contrario, planteó habilitar 
al Instituto como una desarrollado-
ra que financie directamente a las 
mejores empresas constructoras o 
que invierta en instrumentos finan-
cieros especializados.

Aprovechar tripartismo

José Medina Mora, presidente de 
la Coparmex, coincidió en que la 
constructora estatal sería una “re-
gresión. Ese modelo nos coloca en 
una disyuntiva. Podemos aprove-
char las capacidades de nuestro 
tripartismo, como son la competi-
tividad del sector especializado y de 
la proveduría”, sostuvo.

Luis Alberto Moreno Gómez, 
presidente de la Cámara Nacional 
de la Industria de Desarrollo y Pro-
moción de la Vivienda (Canadevi), 
estimó que la conformación de una 
empresa constructora llevaría en-
tre 18 y 24 meses, además reque-
riría de una estructura organiza-
cional de 10 mil a 12 mil personas 
a nivel nacional.

Trabajadores y patrones dicen no a 
constructora propia del Infonavit

TAMAÑO PODER ● JERGE

La propuesta tiene como objetivo edifi car 500 mil viviendas
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VÍCTOR BALLINAS

La escuela primaria Centauro del 
Norte, ubicada en la alcaldía Iztapa-
lapa, estuvo ayer de fiesta. Su direc-
tor, el profesor Pedro Hernández, 
secretario general de la sección 9 
del magisterio disidente de la Coor-
dinadora Nacional de Trabajadores 
de la Educación (CNTE), cumplió 
40 años de servicio.

Hernández, fundador del plantel 
en 1992 y es responsable de ambos 
turnos, tuvo un homenaje a su tra-
yectoria académica y por ello se lle-
varon a cabo bailables de alumnos y 
de profesores.

La hermana del dirigente, Mer-
cedes Hernández, fue la encarga-
da de dar lectura a su semblanza: 
“más allá de lo que implica sopor-
tar los desplantes autoritarios de 
funcionarios inexpertos y goberna-
dores autoritarios, lo más pesado 
de esas jornadas fue, además de 
descansar en la dureza del asfalto 
apenas amortiguada por cartones, 
hacerlo con el piso húmedo por las 
lluvias. 

“Pedro nació el 25 de octubre de 
1964, en la colonia Agrícola Oriental 
de la Ciudad de México, en el seno 

de una familia de nueve hermanos. 
Sus padres, de Tamasulapam del 
Progreso, en la mixteca oaxaque-
ña, emigraron a la capital. Su papá 
trabajaba en la maquila. Fabricaba 
abrigos y chamarras que llevaban 
etiquetas de prestigiosas tiendas 
departamentales.

“A los seis años Pedro se fue con 
sus tíos Marcelina y Bernabé a Ta-
masulapam. Vivió allí la infancia 
más feliz que pudo haber tenido. 
Aunque su tío era analfabeto, tenía 
una filosofía en la que formó a su 
sobrino. Con él aprendió a cuidar 
los animales, sembrar y cosechar. 
Nostálgico, a los 12 años pidió que 
lo regresaran a la ciudad. Quería 
ser ingeniero agrónomo, pero no 
pudo entrar a Chapingo, porque su 
familia no era campesina.

“Se hizo normalista. Eran cua-
tro años de estudios después de la 
secundaria y se salía con plaza. En 
1980, con 15 años, entró a la Bene-
mérita Escuela Nacional de Maes-
tros. Salió a los 19 años. Disfrutaba 
de una beca de apoyo para material 
didáctico”.

Tras la lectura, en el espacio 
que se destina para el descanso y 
esparcimiento de los estudiantes y 
los maestros realizaron bailes ins-

pirados en la tradición oaxaqueña: 
Pinotepa, Flor de Piña, Fiesta Huas-
teca, Diablos y Tiliches, entre otros. 

Al final del festejo, en entrevista 
el secretario general de la sección 9 
manifestó: “40 años de servicio es 
una satisfacción. Iniciamos en 1984, 
el 1º de septiembre, egresado de la 
Benemérita Escuela Nacional de 
Maestros. Salimos designados a una 
escuela aquí en Iztapalapa; además, 
me tocó estar en la sierra de Santa 
Catarina. Llegamos como jóvenes 
normalistas, a los 19 años de edad, 
prácticamente éramos unos niños 
con muchas ilusiones, fueron mu-
chos propósitos que teníamos de 
unas una educación alternativa.

“En 1992 se dio la oportunidad 
de fundar esta escuela y desde aquí 
plantear mucho de lo que hemos 
hecho en cuestión de una educa-
ción distinta. Llegar a 40 años de 
servicio siendo parte de la CNTE 
es muy satisfactorio porque hemos 
visto pasar muchas generaciones de 
niños y de jóvenes”, concluyó.

FERNANDO CAMACHO SERVÍN

Integrantes de la Asamblea Na-
cional de Jubilados y Pensionados 
de la Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de la Educación 
(CNTE) realizaron ayer una ma-
nifestación para solicitarle a la 
presidenta Claudia Sheinbaum 
que ponga fin al esquema de las 
administradoras de fondos para 
el retiro (Afore) y facilite el regre-
so del modelo de las pensiones 
“solidarias”.

En medio de consignas como 
“se ve, se siente, jubilados está 
presente”, los afectados –quie-
nes arribaron desde Sinaloa, 
Guerrero, Nuevo León, Yucatán, 
San Luis Potosí, Hidalgo y Gua-
najuato, además de la Ciudad de 
México—marcharon del Zócalo 
a la calle de Correo Mayor, donde 
se encuentra uno de los accesos 
laterales de Palacio Nacional.

Ahí, entregaron una copia de su 
pliego petitorio, en el cual exigie-
ron la desaparición de las Afore 
y que el pago de las pensiones se 
lleve a cabo en salarios mínimos 
no en Unidades de Medida y Ac-
tualización (UMA), por considerar 
que les ha generado afectaciones 
económicas graves.

Avelino Martínez Ponce, inte-
grante de la sección 9 de la CN-
TE, explicó que la UMA, creada 
en 2016, “se ha convertido en un 

instrumento neoliberal para se-
guir desmantelando los servicios 
de salud y las prestaciones eco-
nómicas. Sobre todo se refleja de 
manera cruel y catastrófica en el 
pago de los jubilados, quienes re-
ciben 53 por ciento menos de lo 
que deberían”.

La Constitución, dijo, establece 
que las pensiones deben pagarse 
tomando como referencia los sa-
larios mínimos, “pero el IMSS y 
el Issste lo hacen con base en la 
UMA, la cual  no fue creada para 
la seguridad social, sino para pa-
gos de multas y otros fines admi-
nistrativos”.

Sólo beneficia a los bancos

Por otro lado, afirmó, los trabaja-
dores retirados de la CNTE exigen 
la desaparición del esquema de 
Afore por considerar que única-
mente beneficia a los bancos y ad-
ministradoras privadas de dicho 
servicio; además de “rescatar el 
carácter colectivo, intergenera-
cional y solidario de las pensiones 
y jubilaciones”.

Asimismo exigen el otorga-
miento de servicios de salud 
dignos; la mejora de las presta-
ciones que dan el IMSS e Issste, y 
el abandono de los criterios “mer-
cantilistas” en el otorgamiento 
de los créditos hipotecarios del 
Fovissste, los cuales los hacen 
“impagables”.

VÍCTOR BALLINAS

Los profesores y los alumnos de 
la Escuela Nacional de Ciencias 
Biológicas del IPN, que se mantu-
vieron en paro siete semanas en 
demanda de la recontratación de 
profesores interinos y para que 
haya suficientes reactivos en los 
laboratorios, entregaron ayer las 
instalaciones a las autoridades de 
los planteles del Casco de Santo 
Tomás y de Zacatenco, tras lograr 

la reincorporación de 374 profe-
sores interinos. 

Los paristas reconocieron que 
aún hay pendientes. Sin embargo, 
destacaron que lograron acordar 
con los directivos que los pagos 
sean puntuales para el personal 
interino, ya que anteriormente 
llegaban a demorarse hasta dos 
meses. Respecto a la situación de 
desabasto de reactivos, se dio a 
conocer que estos insumos ya se 
están comprando para reabaste-
cer los laboratorios.

Festejan a Pedro Hernández 
por sus 40 años de magisterio

▲ El homenaje al profesor de la 
CNTE se realizó en la primaria 
Centauro del Norte en Iztapalapa. 
Foto Germán Canseco 

Demandan jubilados 
poner fi n a las Afore

Tras 7 semanas, paristas del 
IPN entregan instalaciones
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Los BRICS, el Sur 
Global, la nueva 
geopolítica mundial
IGNACIO RAMONET

L
a 16 Cumbre BRICS+ se cele-
bra del 22 al 24 de octubre en 
Kazán, Rusia. Esta cumbre 
contará con la participación 
de los cinco países recien-

temente cooptados: Arabia Saudita, 
Emiratos Árabes Unidos, Egipto, Irán 
y Etiopía. La nueva alianza BRICS+ de 
10 miembros definirá las grandes orien-
taciones del grupo para una asociación 
más sólida que está transformando ra-
dicalmente la geopolítica mundial.

Unos 59 países de Asia, África, 
Europa del Este y América Latina 
han expresado interés en unirse a los 
BRICS+, entre ellos Turquía, lo que es 
considerable, pues Turquía es miembro 
de la OTAN y aspira a integrar la Unión 
Europea. Otros candidatos a unirse a 
los BRICS+ son Venezuela, Colombia, 
Bolivia, Cuba, Honduras, Bielorrusia, 
Indonesia, Tailandia, Malasia, Kaza-
jistán, Argelia, Kuwait, República De-
mocrática del Congo, Nigeria, Gabón y 
Serbia. Las candidaturas de Venezuela, 
Colombia, Honduras y Bolivia, en par-
ticular, constituyen un grave revés para 
Estados Unidos, que pierde influencia 
en su otrora “patio trasero”.

En 2023, el comercio en el seno de 
los BRICS aumentó significativamente 
y se espera que alcance 500 mil millo-
nes de dólares en 2024. La iniciativa 
clave de los BRICS es su proyecto de 
desdolarización, para reducir su depen-
dencia del dólar estadunidense, favore-
ciendo el uso de sus propias monedas. 
China y Rusia están liderando esfuerzos 
con acciones concretas para realizar 
este proyecto. Cinco países exportado-
res de petróleo forman ahora parte de 
los BRICS+. Si estas naciones deciden 
exigir el pago del petróleo en monedas 
locales, el impacto sobre el dólar esta-
dunidense podría ser muy significativo. 
Esto fortalecería la autonomía de los 
BRICS en las finanzas internacionales 
y reduciría su dependencia del dólar 
estadunidense y de los sistemas finan-
cieros occidentales como el SWIFT. Las 
discusiones están dando paso a accio-
nes concretas, permitiendo el uso de las 
monedas BRICS o incluso una posible 
nueva moneda común.

Este desarrollo es un elemento clave 
de la agenda BRICS+ 2024, cuyo objeti-
vo es fortalecer su papel en el escenario 
financiero global. Se trabaja para desa-
rrollar una plataforma multilateral de 
pagos digitales BRICS Bridge, destina-
da a mejorar la eficiencia del sistema 
comercial entre los miembros. 

Los países del Sur Global están mos-
trando el deseo de instaurar un orden 
financiero alternativo que permita 
eludir tanto al FMI como al dólar gra-
cias, en particular, al Nuevo Banco de 
Desarrollo BRICS+, cuya gestión está 
actualmente a cargo de Dilma Rousseff, 
que reúne todas las condiciones para 
convertirse en el gran banco del Sur 
Global porque “prestará dinero con la 
perspectiva de ayudar a los países y no 
de asfixiarlos”.

Recientemente, Vladimir Putin tam-
bién planteó la idea de construir un 
propio Parlamento BRICS. Dicho Parla-
mento, una ONU alternativa, permitiría 
la transformación de BRICS+ en una 
organización con vocación de desafiar 
y compensar el desequilibrio existente 
hoy en el seno de las Naciones Unidas.

Por otra parte, los BRICS están 
también estrechando lazos con la Orga-
nización de Cooperación de Shanghái 
(SCO), fundada en 2001 por China, 
Rusia, Kazajistán, Kirguistán, Uzbekis-
tán y Tayikistán, a los que se han unido 
India y Pakistán en 2016, Irán en 2021 
y Bielorrusia en 2024. El objetivo de la 
SCO es garantizar la seguridad colecti-
va contra el terrorismo, el extremismo 
y el separatismo.

El atractivo de los BRICS también 
se siente en Europa, donde países co-
mo Serbia aspiran a ser miembros de 
BRICS+ y al mismo tiempo candidatos 
a la UE. Algunos miembros de la Unión 
Europea desean explorar oportunida-
des de colaboración con los BRICS. Por 
ejemplo, con respecto a África, estiman 
que sería relevante explorar sinergias 
entre la ayuda europea y la asistencia 
de los BRICS, respetando los principios 
de no interferencia y de identidad cul-
tural y política de los países africanos. 
Esta cooperación podría ofrecer opor-
tunidades prometedoras para colabo-
raciones constructivas entre la UE y los 
BRICS.

Los BRICS son la punta de lanza de lo 
que llamamos el Sur Global, o sea, los 
países antiguamente llamados del Ter-
cer Mundo, donde viven las tres cuartas 
partes de la humanidad, principales 
víctimas de los efectos nocivos de la glo-
balización, pero que poseen la mayor 
parte de la diversidad genética, espe-
cies únicas y ecosistemas frágiles del 
planeta y que se niegan a alinearse con 
uno u otro de los poderosos del Norte 
Global, el otro nombre para Occidente.

El denominador común entre esos 
países es su antigua condición de colo-
nias o protectorados de ciertos países 
del Norte Global. En este sentido, el 
surgimiento del Sur Global está en la 
línea de la Conferencia Tricontinental 
celebrada en La Habana en 1966. El 
Sur Global cuestiona el actual orden 
mundial.

El trato tan diferente aplicado por el 
Norte Global a Rusia e Israel durante 
los actuales conflictos en Ucrania y 
Gaza, respectivamente, suscita un sen-
timiento de protesta entre los países 
del Sur Global: la convicción de que 
Occidente no aplica las mismas reglas 
en todas partes, y muestra un profundo 
cinismo.

Ya no se puede ignorar el ascenso 
de los BRICS+ y, en términos más 
generales, de todo el Sur Global. Esta-
dos Unidos y sus aliados occidentales 
están muy preocupados por el ascenso 
de estas nuevas potencias que cuestio-
nan el orden mundial dominado –des-
de hace cinco siglos– por Occidente y 
rechazan, más particularmente, la he-
gemonía y las ambiciones unipolares 
de Washington.

BEÑAT ZALDUA

L
o ha verbalizado esta semana 
el ministro de Exteriores 
luxemburgués, Xavier Bettel, 
pero era un secreto a voces: 
“Ya nadie nos escucha”. El 

también ex primer ministro del pequeño 
ducado europeo fue contundente tras 
una frustrante reunión de ministros de 
la Unión Europea (UE) en la que logra-
ron acordar por los pelos una inocua e 
insignificante declaración para criticar, 
muy levemente, los ataques del ejército 
israelí contra los cascos azules de la ONU 
en Líbano. Ni una violación tan flagran-
te del derecho internacional genera 
consenso.

Merece la pena rescatar las frases de 
un Bettel que supo captar la esencia del 
momento. “En la UE somos 500 millo-
nes, pero en la escena internacional no 
somos más que confeti”, lamentó. “En-
tre Estados Unidos, China y Asia, ya casi 
nadie nos escucha”, añadió. “Muchos de 
nuestros conciudadanos tienen pregun-
tas y nosotros no tenemos respuestas”, 
concluyó.

¿Cómo se ha convertido Europa en un 
chiste en la arena internacional? Esta 
misma semana encontramos algunas 
respuestas. Para muestra, tres botones. 
Para empezar, la ausencia total de una 
política común, coherente y legible ante 
el genocidio que Israel está perpetrando 
en Gaza y la extensión de sus ataques 
a Líbano. Por no ponerse de acuerdo, 
no se han puesto de acuerdo ni la presi-
denta de la Comisión Europea, Ursula 
von der Leyen, ni el hasta ahora vice-
presidente y responsable de la Acción 
Exterior, Josep Borrell, que ha puesto 
cierto contrapunto –insuficiente, a to-
das luces– a la adhesión inquebrantable 
de Von der Leyen a cualquier cosa que 
provenga de Tel Aviv. Ay, los complejos 
alemanes.

Segundo botón: Ucrania. Las ayudas 
prometidas a Ucrania no se acaban de 
cumplir y el escenario parece acercarse 
a un bloqueo del que sólo se podría salir 
mediante la negociación. No parece 
realista pensar que nadie pueda ganar 
esa guerra de forma absoluta. No es, en 
realidad, una mala noticia. Es posible 
que para Europa sea la mejor posible, 
pero en vez de levantar esa bandera, op-
ta por un silencio incómodo que no hace 
sino revelar la tutela exterior de la UE: 
ocurrirá una cosa u otra en función del 
resultado de las elecciones estaduniden-
ses. Así de crudo. Nadie va a mover un 
dedo hasta que se aclare quién ocupará 
el despacho oval.

La irrisoria posición europea, es-
pecialmente la alemana, ha vuelto a 
quedar de manifiesto en el segundo 
aniversario del mayor acto de sabotaje 

realizado en las últimas décadas. Habla-
mos de la destrucción de los gasoductos 
Nord Stream, que drenaban gas ruso a 
la locomotora alemana a través del mar 
Báltico. Es el crimen que nadie parece 
querer investigar, lo cual ya resulta elo-
cuente. Sin ser concluyentes, las pocas 
investigaciones periodísticas realizadas 
y las informaciones filtradas, lejos de 
apuntar a Moscú, señalan a Kiev, Var-
sovia e incluso Washington, principal 
beneficiaria de la destrucción de los ga-
soductos. Pero nadie en Europa parece 
querer pedir explicaciones, por si acaso.

Tercer botón. Si no intentan salvar 
parte de su pretendida inspiración hu-
manista en Oriente Medio ni buscan una 
paz justa en Ucrania, ¿a qué se dedican 
los responsables de Exteriores de la UE? 
A replegarse sobre sí misma, a encerrar-
se en sus laberintos y sellar sus fronteras 
ante lo que millones de europeos sienten 
estúpidamente como la mayor amenaza 
a sus vidas: la migración. 

Italia ha estrenado esta semana los 
centros de internamiento para migran-
tes en Albania. En Bruselas los llaman 
pomposamente return hubs, pero es 
difícil no acordarse de una cárcel al ver 
las imágenes. A cambio de sacos llenos 
de euros, Italia externaliza así sus fron-
teras y expulsa por la vía rápida a los 
migrantes en situación administrativa 
irregular. El primer desembarco ha 
sido un rotundo fracaso, porque un juez 
decretó ayer que debían ser devueltos 
a Italia, al considerar que sus países de 
origen, Egipto y Bangladesh, no podían 
considerarse seguros en plenitud.

Pero pese al contratiempo, la primera 
ministra ultraderechista de Italia, Geor-
gia Meloni, ya ha triunfado. Los centros 
de internamiento de migrantes en ter-
ceros países, rechazados por ilegales en 
2018 por la propia Comisión Europea, 
son ahora la iniciativa de moda en Bru-
selas, abrazada sin demasiado disimulo 
por la propia Von der Leyen, que en su 
día se opuso. 

Pero no sólo es Italia. Es también 
Polonia, a la que el resto de socios euro-
peos ha permitido esta semana suspen-
der el derecho al asilo, y son también 
los 15 países de la UE –más de la mitad– 
que ya en mayo pidieron seguir la estela 
del proyecto italiano, entonces todavía 
contestado. Muchos de ellos son además 
países bálticos y del Este de Europa con 
cifras irrisorias de población extranjera. 
De hecho, no es que no reciban apenas a 
gente, es que pierden población local, en 
un declive demográfico en algunos casos 
impactante. El naufragio es cósmico, 
porque en países de emigrantes, miles 
de personas sienten que su mayor pro-
blema son los inmigrantes. 

Es cierto, como señala Bettel, que Eu-
ropa no tiene respuestas, pero eso sería 
perdonable si al menos se acertara en 
las preguntas.

En el continente 
somos 500 millones, 
pero en la escena 
internacional 
no somos más 
que confeti

Un lamento 
recorre 
Europa: ya 
nadie nos 
escucha



SCJN y el derecho a la alimentación

FERNANDO JIMÉNEZ MIER Y TERÁN* 

E
n 1959 se publicó el libro de 
Célestin Freinet, Les dits de 
Mathieu: Une pédagogie mo-
derne de bon sens (editorial 
Delachaux et Niestlé, Suiza). 

Mateo es el campesino en quien Freinet 
confía unas parábolas para filosofar sobre 
educación a partir del buen sentido. Dice 
Célestin: “Mathieu es, sin disputa, uno de 
esos hombres de buen sentido que han sa-
bido encontrar, dentro de sí mismos y a su 
alrededor, razones de vivir y esperar que 
no son ya comunes”.

En 1994, Madeleine Freinet hizo un 
nuevo tiraje de la obra de su padre (Edi-
ciones de Seuil, Francia), con idéntico 
título, confirmando que Freinet se refiere 
al buen sentido y no a otra cosa. En 1970 
la editorial Estela, de Barcelona, propició 
la traducción castellana del texto con el 
título Parábolas para una pedagogía popu-
lar (los dichos de Mateo). De un plumazo 
desapareció la expresión buen sentido, y el 
título del primer apartado también fue al-
terado: en la edición suiza se corresponde 

con “Une pédagogie de bon sens”, y en la 
española quedó como “Una pedagogía de 
sentido común”. De repente, se confundie-
ron los dos sentidos propiciando la tergi-
versación. Participé del error al hacer una 
selección de textos publicados en 1985 por 
la Biblioteca Pedagógica de la Secretaría 
de Educación Pública (SEP), bajo el título 
Freinet, una pedagogía de sentido común. 
Aprovecho, aunque con gran retraso, para 
ofrecer disculpas por la posible desorienta-
ción causada. Lo importante es dejar bien 
establecido el parecer de Freinet en busca 
del buen sentido educativo.

Encontré que, con antelación a Freinet, 
el suizo Adolfo Ferrière, en su libro La es-
cuela activa, en cuando menos tres ocasio-
nes habla del buen sentido en educación. 
A lo anterior habrá que dar seguimiento, 
pues Ferrière fue un personaje decisivo 
en la orientación pedagógica de Freinet, 
según reconoce éste. Por cierto, con tres 
siglos de antelación, René Descartes dedi-
ca un párrafo al buen sentido en la primera 
parte del Discurso del método. Seguramen-
te lo leyó Freinet. Hablando de los grandes 
pedagogos, Freinet evoca a Montaigne, 
Rabelais y Rousseau como tres autores a 
quienes no faltó el buen sentido. Comple-
ta: “A nosotros… corresponde sumarnos a 
su escuela, encontrar esa chispa y ampliar-
la todo lo posible, para que anime obras y 
vidas”. Hace tal pronunciamiento median-
te la reaparición de Mathieu, en 1967, en 
el libro L’education du trabail (Delachaux 
el Niestlé, Suiza), publicado en 1971 como 
La educación por el trabajo por el Fondo de 
Cultura Económica.

Pero ¿qué entender por buen sentido? 
El propio Freinet en La educación por el 
trabajo aporta elementos esclarecedores, 
alejado de la teoría y muy cercano a la na-
turaleza y la vida, a lo simple y profunda-

mente humano (“es mi corazón y mi 
sensibilidad a los que apelo”, confie-
sa). Célestin, orgulloso de su origen, 
presume: “Yo reacciono con mi buen 
sentido de campesino”. En el prefa-
cio, Freinet anuncia que se avecinan 
“ideas de implacable buen sentido… 
en este libro”. Y las esparce sin des-
perdicio a lo largo de las 300 páginas. 
Construiré, en seguida, un párrafo 
con los principales pronunciamientos 
de Freinet:

“Nos aplicamos en nuestras es-
cuelas a conducir a nuestros niños 
en el buen sentido… Es menester… 
recobrar el uso del buen sentido, ese 
nombre vulgar de las grandes y defi-
nitivas virtudes humanas… No tengo 
más talento que la simple lealtad al 
servicio del razonamiento lógico y el 
buen sentido… Y no puedo separarme 
en esto de la naturaleza y la vida: de 
ambas espero las luces supremas y 
las enseñanzas decisivas… Juzgo los 
sucesos y las cosas con el máximo de 
buen sentido que he podido conser-
var, inclusive si yo soy el único que 
se atreve a ello… Quizá me equivoco, 
pero prefiero, a esos presuntos pozos 
de la ciencia, la concentración del 
viejo pastor que, durante toda su vida, 
ha frecuentado los mismos caminos, 
tropezando con las mismas piedras 
y apartado de las mismas ramas, que 
casi nunca ha hablado más que con 
sus bestias y cuyas únicas salidas han 
sido sus viajes a la feria, pero que ha 
guardado intactos su naturaleza y su 
lúcido buen sentido… Dichosos los 
hombres de buen sentido que saben 
encontrar algunos de esos caminos de 
luz que sabrán hallar algún día quie-
nes vagan por senderos arbitrarios, 

sin línea ni fin… Cuesta trabajo, usted lo 
sabe, el no pensar como los otros, el arries-
garse por nuevos caminos… Doy mi juicio, 
mi opinión de buen sentido, como un 
consejo que seguirán quienes lo juzguen 
útil… No me sentiré menos satisfecho si he 
llegado, mediante mis razonamientos de 
buen sentido, a orientar a los educadores 
hacia los métodos de vida, y si algún día… 
nuestros hijos y nuestros nietos pueden 
prepararse mejor para cumplir su destino 
en una escuela por la vida, para la vida. 
¡Por el trabajo! El trabajo es un todo: 
puede haber tanto buen sentido, tanta 
inteligencia y útil especulación filosófica 
en el cerebro del hombre que construye un 
muro como en el del sabio que investiga en 
su laboratorio.”

Freinet procede con buen sentido para 
corregir la pésima orientación escolar 
convencional de su época (en lo esencial, 
hoy poco ha cambiado). Dice: “El desorden 
del cual somos víctimas (en la escuela de la 
rigidez, desconfianza, competición, mono-
tonía, fatuidad, desinterés, memorización, 
obediencia, miedo, inexpresión, silencio, 
etcétera) no consigue sino hacernos apre-
ciar y echar en falta el buen sentido”. Es 
por lo que se propone y consigue poner la 
escuela al servicio de la vida e intereses de 
los críos; confiar en ellos, escucharlos en su 
asamblea; darles la palabra por medio del 
texto libre, la imprenta y el intercambio es-
colar; procurar su autonomía y autoestima; 
propiciarles felicidad; realizar con ellos un 
trabajo cooperativo, dignificante, diverso, 
creativo, desafiante y gozoso, con el fomen-
to de sencillez, responsabilidad, respeto, ri-
gor, amor y, por supuesto, del buen sentido.

¡Elevemos la mirada de la educación!

* Profesor en la UNAM
jimenezmy@gmail.com

MARIANA BERMÚDEZ

E
l pasado 16 de octubre se conme-
moró el Día Mundial de la Ali-
mentación en el contexto de un 
momento crítico para el futuro de 
la pesca en México y, por exten-

sión, para la seguridad alimentaria de nues-
tro país. La decisión pendiente de la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 
sobre la recuperación de especies pesqueras 
no sólo tiene implicaciones legales, sino 
que también podría marcar un antes y un 
después en la forma en que abordamos la 
gestión de nuestros recursos marinos y el 
derecho fundamental a la alimentación. 

México es un país megadiverso, y en esa 
vastedad, los recursos marinos no son la 
excepción. Más de 700 especies pesqueras 
alimentan a la población mexicana y a mi-
les de personas alrededor del mundo, por 
lo que la pesca es sustento de comunidades 
costeras y contribuye significativamente a 
la economía nacional. Sin embargo, en las 
últimas décadas ha habido una disminu-
ción alarmante en las poblaciones de peces 
debido a la sobrexplotación, la pesca ilegal 
y la falta de una regulación adecuada por 
parte del Estado Mexicano. 

Esta situación amenaza constantemen-
te la biodiversidad marina, la cual pone 
en peligro la seguridad alimentaria y los 
medios de vida de millones de mexicanas 
y mexicanos. Es fundamental reconocer el 
papel que juega la pesca sustentable en la 
consecución de la soberanía alimentaria 
de México. Un sector pesquero bien regu-
lado y con prácticas responsables garanti-
za la disponibilidad de alimentos nutritivos 

para nuestra población, además de contri-
buir a la economía local y nacional, crean-
do empleos y fomentando el desarrollo de 
las comunidades costeras. 

En ese sentido, es preocupante que en 
los últimos seis años el Congreso mexicano 
haya sido omiso en legislar sobre la recupe-
ración de especies pesqueras. Esta inacción 
ha creado un vacío legal que ha permitido 
la continuación de prácticas pesqueras in-
sostenibles y ha obstaculizado los esfuerzos 
de conservación de especies. Es impera-
tivo señalar que esta omisión contraviene 
nuestras obligaciones internacionales en 
materia de conservación marina, así como 
violaciones a los derechos humanos a un 
medio ambiente sano y a la alimentación. 

Ante esta situación, la SCJN tiene ahora 
la oportunidad y la responsabilidad de 
intervenir. Desde hace varios meses tienen 
en su lista de pendientes un caso sobre la 
recuperación de especies pesqueras, en el 
cual se abordan los derechos a la alimenta-
ción y el medio ambiente. Una resolución 
a favor de la recuperación de especies pes-
queras posibilitaría atender ese vacío legal 
existente, así como lograr un precedente 
crucial para la protección de nuestros re-
cursos marinos en el país. Más importante 
aún: obligaría al Congreso a cumplir con 
su deber de legislar en esta materia vital 
para la sostenibilidad del medio ambiente 
y de quienes la componen. 

Es crucial entender que la falta de 
acción en la recuperación de especies 
pesqueras pone directamente en riesgo el 
derecho humano a la alimentación. Este 
derecho, reconocido internacionalmente 
y consagrado en nuestra Constitución, 
implica tanto el acceso a alimentos como 

la sustentabilidad de los sistemas alimen-
tarios. Al permitir la continua degradación 
de los recursos pesqueros, estamos com-
prometiendo la capacidad de las genera-
ciones presentes y futuras de alimentarse 
adecuadamente, así como la sustentación 
de miles de familias pesqueras. Como 
sociedad, debemos reflexionar sobre las 
consecuencias a largo plazo de nuestra 
inacción, pues, ¿estamos dispuestos a sa-
crificar la riqueza de nuestros mares y el 
bienestar de las comunidades pesqueras 
por ganancias a corto plazo? 

La decisión de la SCJN va más allá de la 
cuestión legal, es un llamado a la concien-
cia social nacional sobre cómo valoramos 
y protegemos nuestro medio ambiente y 
vida futura. Por tanto, una resolución favo-
rable no sólo protegería nuestros ecosiste-
mas marinos, sino que también aseguraría 
el derecho a la alimentación de millones 
de mexicanos y mexicanas, sentando las 
bases hacia el camino de una soberanía 
alimentaria. 

En este Día Mundial de la Alimentación, 
hagamos un llamado unánime por una 
pesca sustentable que garantice el bienes-
tar del país y la preservación de nuestros 
recursos marinos para las generaciones 
venideras. Como nación, tenemos la 
responsabilidad de exigir a nuestros legis-
ladores y a nuestro sistema judicial que 
actúen en consonancia con los mayores 
estándares en materia de derechos huma-
nos, donde los intereses a largo plazo sean 
sostenibles para la vida en comunidad y no 
sólo para la riqueza. La recuperación de 
nuestras especies pesqueras va más allá 
de una necesidad ecológica, es un tema de 
derechos humanos y justicia social.

Al permitir la 
degradación de los 
recursos pesqueros 
comprometemos la 
capacidad de las 
generaciones 
presentes y futuras 
de alimentarse 
adecuadamente, 
así como la 
sustentación de 
miles de familias 
pesqueras

Freinet 
y el buen 
sentido en 
educación
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La recaudación del impuesto es-
pecial sobre producción y servi-
cios (IEPS) aplicado a gasolinas 
y diésel, gravamen relacionado al 
consumo, ascendió a 268 mil 878 
millones de pesos en los primeros 
ocho meses del año, dato que signi-
ficó un aumento de 81.9 por ciento 
real frente a igual periodo del año 
pasado, muestran datos de la Secre-
taría de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP).

De acuerdo con la dependencia 
federal, entre enero y agosto de 
2024, el monto superó los 140 mil 
998 millones de pesos reportados 
en 2023.

El mayor dinamismo en la recau-
dación de este gravamen impulsó el 
avance de 41.4 por ciento del IEPS 
en general en el periodo de refe-
rencia, es decir, al que se suma con 
otros productos y servicios.

Los ingresos del gobierno federal 
por este concepto han aumentado 
debido a que la Secretaría de Ha-
cienda ha disminuido los estímulos 
al IEPS para gasolinas y diésel.

Cada semana la dependencia pu-
blica el porcentaje del subsidio que 

se otorga a los combustibles con el 
fin de evitar un impacto en la econo-
mía de los hogares del país.

Para que este mecanismo se 
ponga en práctica Hacienda revisa 
varios factores, pero en particular 
depende de los precios internacio-
nales de los energéticos, por lo que 
cada semana es variable.

Después de la pandemia del 
covid-19 y la crisis energética que 
provocó la guerra en Ucrania, el 
gobierno federal puso en práctica 
un aumento de los estímulos ante el 
alza de los precios  internacionales 
de los energéticos.

Incluso como una medida adi-
cional, en el sexenio anterior se vio 
obligado a poner en marcha un sub-
sidio semanal extra para evitar que 
el costo de las gasolinas y el diésel 
impactara más en la inflación du-
rante 2022.

Datos de la dependencia mues-
tran que, sólo en agosto, los in-
gresos de recaudación por IEPS a 
gasolinas y diésel sumaron 36 mil 
671 millones de pesos, dato que fue 
mayor en 36.9 por ciento en térmi-
nos reales, es decir, descontando el 
efecto de la inflación.

En igual periodo, pero del año 
pasado, Hacienda observó ingresos 

por este concepto de 25 mil 504 mi-
llones de pesos.

En general, Hacienda obtuvo 422 
mil 235 millones de pesos por con-
cepto de IEPS, dato que fue mayor 
respecto a los 284 mil 935 millones 
de pesos reportados en enero-agos-
to del año pasado.

La recaudación del tributo que se 
aplica a cigarros, bebidas alcohóli-
cas, cervezas, juegos con apuestas, 
redes públicas de telecomunicacio-
nes, refrescos, bebidas energizan-
tes, comida chatarra, plaguicidas 
y carbono, ascendió a 153 mil 357 
millones de pesos en los primeros 
ocho meses del año, monto que 
mostró un avance en términos rea-
les de 1.6 por ciento frente al mismo 
lapso del 2023.

La partida que impulsó este cre-
cimiento fue el consumo de refres-
cos, pues Hacienda recaudó 26 mil 
860 millones de pesos en el lapso 
referido, dato que se tradujo en un 
incremento real de 5.7 por ciento.

REUTERS

Petróleos Mexicanos (Pemex) re-
ducirá la actividad de su brazo de 
exploración y producción en el 
último trimestre del año en busca 
de ahorros por 26 mil 800 millones 
de pesos (unos mil 350 millones de 

dólares), de acuerdo con un docu-
mento interno visto por Reuters el 
viernes.

El diferimiento del gasto en Pe-
mex Exploración y Producción, 
conocido como PEP, busca “opti-
mizar los recursos” hacia el cierre 
del año y provocará el aplazamiento 
de varios tipos de trabajos, según 

el oficio, firmado por el director de 
PEP, Néstor Martínez.

Pemex no respondió de inmedia-
to una solicitud de comentarios por 
parte de Reuters sobre las causas 
del recorte al gasto y el impacto que 
tendrá en la producción de crudo.

El gobierno de la presidenta 
Claudia Sheinbaum, quien asumió 

las riendas del país el primero de 
octubre, busca mantener una pro-
ducción promedio de crudo de un 
millón 800 mil barriles por día en 
su gestión de seis años.

Pemex, una de las petroleras más 
endeudadas del mundo, produce 
en promedio 1.5 millón de barriles 
diarios de crudo sin contabilizar 

condensados, pero si se toman en 
cuenta éstos, sube a un millón 800.

El documento, fechado el 11 de 
octubre, señala también que se da-
rá prioridad a trabajos en pozos en 
función de su “generación de valor” 
y la reprogramación de actividades 
relacionadas con taponamiento de 
los mismos.

ALEJANDRO ALEGRÍA

En México, más de un tercio de 
la población no puede cubrir el 
costo de la canasta alimentaria 
con su ingreso laboral, siendo las 
mujeres y los trabajadores del 
sector informal los más afecta-
dos por esta situación, señaló el  
Consejo Nacional de Evaluación 
de la Política de Desarrollo Social 
(Coneval).

De acuerdo con la Evaluación 
integral de la política social vincu-
lada al derecho al trabajo 2023-
2024, publicada por el organismo 
autónomo, aunque los hogares 
afectados hicieran uso de todo el 
ingreso laboral que perciben por 
realizar un trabajo, no está en sus 
posibilidades adquirir el grupo de 
productos que se consideran bá-
sicos para contar con una buena 
alimentación.

Lo anterior, según el Coneval, 
indica que este grupo de personas 
se encuentran en una situación de 
pobreza laboral.

El informe muestra que en el 
primer trimestre de 2024, el in-
greso laboral real promedio de la 
población ocupada a nivel nacio-
nal se ubicó en 7 mil 318.1 pesos 
al mes. No obstante, las percepcio-
nes de las mujeres son menores 
frente a los  salarios de los hom-
bres, de tal forma que en prome-
dio la población femenina obtiene 
6 mil 296.2 pesos mensuales.

En tanto, los trabajadores que 
se mantienen en la formalidad 
percibieron en promedio 5 mil 
51.3 pesos al mes, en entre enero-
marzo de este año.

Más de la mitad de la pobla-
ción ocupada se encuentra en la 
informalidad laboral, siendo los 
jóvenes y los adultos mayores los 
más vulnerables.

Datos del organismo indican 
que hasta marzo de este año la ca-
nasta alimentaria urbana se ubicó 
en 2 mil 287.66 pesos, mientras 
en septiembre fue de 2 mil 344.06 
pesos.

Ante esta situación, el Coneval 
recomendó continuar la aplica-
ción de la política del gobierno 
federal de recuperación del poder 
adquisitivo mediante el incremen-
to del salario mínimo, pero ésta 
debe ser reforzada con un moni-
toreo y evaluación constante, para 
identificar sus efectos positivos y 

negativos en indicadores labora-
les y económicos.

También consideró necesario 
establecer bases para fomentar la 
negociación colectiva y la vincula-
ción de los salarios contractuales 
con los aumentos en la produc-
tividad de las empresas, lo cual 
favorecería las condiciones para 
incrementar el alcance de la po-
lítica salarial.

Recordó que en el documento 
100 pasos para la transformación, 
que presentó la presidenta Clau-
dia Sheinbaum Pardo se recono-
ce que el salario mínimo general 
aún no es suficiente para cubrir 
las necesidades básicas familiares 
y que para alcanzar salarios dig-
nos es necesario que éstos sean 
suficientes no sólo para adquirir la 
canasta alimentaria y no alimen-
taria, sino también para acceder a 
una vivienda digna, por lo que una 
de sus principales propuestas es 
que el salario mínimo a nivel na-
cional alcance en 2026 al menos 
dos veces la línea de pobreza por 
ingresos urbana.

Según estimaciones del Cone-
val, esto puede ayudar a que un 
salario mínimo sea suficiente para 
cubrir las necesidades más bási-
cas de una familia mexicana.

Propone crear un
seguro de desdempleo

El organismo también consideró 
que los mecanismos de protec-
ción del ingreso ante la pérdida 
del empleo son insuficientes, es-
pecialmente en contextos de in-
formalidad, ya que afectan a toda 
la población económicamente 
activa.

Ante ello, recomendó crear un 
sistema integral de protección al 
ingreso ante la pérdida de su fuen-
te de trabajo, el cual incluya un se-
guro de desempleo que provea un 
ingreso temporal a las personas 
que hayan perdido su puesto y es-
tén en búsqueda de otro.

Anotó que el seguro de desem-
pleo debe ser flexible en su elegibi-
lidad para considerar a personas 
trabajadoras formales e informa-
les y a grupos vulnerables.

Indicó que el financiamiento de 
la prestación no puede depender 
del sistema de ahorro para el reti-
ro, ni de alguna otra retención por 
prestaciones laborales, pues éstos 
tienen objetivos claros de uso.

La recaudación de
IEPS se disparó 82%;
suma 268 mil mdp

HACIENDA DISMINUYÓ APOYO A GASOLINAS Y DIÉSEL

Pemex frena gasto para ahorrar más de mil 350 millones de dólares

En pobreza laboral, 
más de un tercio de la 
población: Coneval
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▲ En agosto, los ingresos
por IEPS a gasolinas y
diésel sumaron 36 mil
671 millones de pesos.
Foto Roberto García Rivas
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EN UNA BATALLA de ofensivas, los Mets de Nueva York se impusieron 12-6 a los Dodgers 
de Los Ángeles para forzar al menos un sexto juego por el Campeonato de la Liga Nacional 

el domingo, cuando la novena californiana tendrá de nuevo la oportunidad de conseguir el 
boleto a la Serie Mundial de las Grandes Ligas. Foto Ap                    DEPORTES / P 9a
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En su primera aparición pública 
tras el anuncio de que ganó el Pre-
mio Nobel de Literatura 2024, la 
escritora sudcoreana Han Kang dijo 
que espera que su vida no cambie 
drásticamente tras este reconoci-
miento, y aseguró que siempre se ha 
conectado con el mundo “a través 
de mis escritos; quiero seguir en-
contrando lectores de esa manera”. 

En un acto en Seúl, donde le en-
tregaron el Premio a la Innovación 
Pony Chung en “reconocimiento a 
su profunda exploración de la sique 
humana y sus evocadoras expresio-
nes emocionales, que han resonado 
entre lectores de todo el mundo”, la 
autora señaló que la semana en la 
que se anunció su Nobel la recorda-
rá “como una experiencia profun-
damente conmovedora”, reseñó el 
diario The Korea Herald. 

En un discurso que ofreció este 
jueves en el Pony Chung Hall de la 
capital sudcoreana, Kang recordó 
que cuando recibió la llamada del 
Comité Nobel no le pareció real. 
“Simplemente traté de mantener 
la calma. No fue hasta que vi las no-
ticias que me di cuenta de la grave-
dad del momento”. 

Sobre todo, extendió agradeci-
mientos a quienes expresaron su 

preocupación por la tranquilidad 
en su vida personal tras recibir la 
máxima distinción, y reflexionó 
sobre sus 30 años de carrera, don-
de remarcó la sencillez de su vida 
diaria: “No bebo y, recientemente, 
incluso dejé el café por razones de 
salud. Viajo rara vez. A veces, la 
gente me pregunta qué hago para 
divertirme”.

Agregó que le gusta caminar, leer 
libros que aún no ha leído y pasar 
tiempo con su familia y amigos cer-
canos, pero lo que más disfruta “es 
el tiempo que paso dando vueltas a 
las ideas que tengo en mente para 
mi próxima novela”.

Kang, quien cumplirá 54 años el 
27 de noviembre, comentó sobre 

la creencia convencional de que 
los años dorados de un autor son 
entre los 50 y los 60 años. 

“Si eso es verdad, me quedan seis 
años. Aunque algunos autores si-
guen activos hasta los 70 u 80 años, 
hace falta mucha suerte. Por ahora 
quiero centrarme en completar los 
tres libros que tengo en mente, con 
paciencia y perseverancia, mien-
tras equilibro el resto de mi vida.”

El pasado 10 de octubre, día en el 
que se anunció que Kang recibiría el 
Nobel, la también poeta exhortó a 
su padre a no festejar debido a que 
nos encontramos “en medio de es-
tos trágicos acontecimientos (refi-
riéndose a las guerras en Oriente 
Medio y al conflicto ucranio-ruso). 
La Academia sueca no me dio este 
premio para que lo disfrutemos, si-
no para mantenernos más lúcidos”.

Durante esta semana, Han ofre-
ció una entrevista con la cadena de 
televisión pública sueca SVT, en la 
que reiteró que no quiere ser el cen-
tro de atención en este momento: 
“me gustaría vivir en paz y tranqui-
lidad y necesito algo de tiempo para 
reflexionar sobre lo que significa 
este premio”. 

La cadena sueca informó que la 
entrevista tuvo lugar en la casa de 
Han Kang en Seúl, y se realizó en 
inglés. En esa charla, la también 
ganadora del Premio Booker Inter-
nacional británico, en 2016, por su 
novela La vegetariana, adelantó que 
está por terminar una novela y se 
encuentra preparando su discurso 
de aceptación del Nobel.

“Escuché que tengo que escribir 
un ensayo para la ceremonia. Des-
pués de terminar mi novela, que 
espero sea en este mes o en las pri-
meras dos semanas de noviembre, 
me gustaría escribir el ensayo para 
leerlo en la ceremonia”, detalló.

Ventas récord

Desde que la Academia sueca anun-
ció el Nobel para Kang, librerías lo-
cales de Corea informaron que se 
han vendido más de un millón de 
ejemplares de la autora, primera 
sudcoreana galardonada con máxi-
mo reconocimiento a las letras. 

El anuncio del premio generó 
sensación en Corea del Sur y las pá-
ginas web de las librerías, así como  
las editoriales, colapsaron debido a 
que miles de personas intentaron 
comprar sus libros.

“Hay una venta sin precedente de 
los libros de Han Kang. Es algo nun-
ca visto”, declaró Kim Hyun-jung, 
portavoz de la librería Kyobo.

La tienda online Aladin indicó 
que la venta de los libros de la es-
critora se multiplicó mil 200 en 
comparación con el mismo periodo 
del año pasado, y además impulsó 
la compra de obras de otros autores 
sudcoreanos.

(Con información de Afp)

La Nobel de Literatura Han Kang sólo 
aspira a “vivir en paz y con tranquilidad”
La autora sudcoreana refi rió que recordará la semana del anuncio 
del premio “como una experiencia profundamente conmovedora” 

Por ahora quiero 
centrarme en 
completar los tres 
libros que tengo 
en mente

▲ En Seúl, donde le entregaron el Premio a la Innovación Pony Chung 
(imagen superior), la autora señaló que siempre se ha conectado con 
el mundo “a través de mis escritos; quiero seguir encontrando 
lectores de esa manera”. Librerías locales de Corea informaron que 

han vendido más de un millón de ejemplares de la autora, primera 
sudcoreana galardonada con el máximo reconocimiento a las letras. 
Sobre estas líneas, compradores en una local buscan títulos de la 
Nobel. Fotos Ap
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A la escritora argentina Mariana 
Enriquez nunca le interesó escri-
bir literatura de horror fuera de la 
realidad, sin lugares reconocibles, 
reconoció ante un numeroso gru-
po de lectores en busca de su obra, 
al tiempo que se asumió como una 
persona preocupada por lo social y 
lo político, lo que se trasmina en “un 
cuento gótico sobre capitalismo”. 

Su presencia en la Feria Inter-
nacional del Libro (FIL) Zócalo 
Ciudad de México para presentar 
su libro más reciente, Un lugar so-
leado para gente sombría, generó un 
fenómeno de rockstar literario con 
devoción y entusiasmo. 

¿Cuántas veces se puede ver a 
cientos de jóvenes anticipados para 
escuchar a alguien que se dedica a 
hacer libros? Desde una hora antes 
de que iniciara la presentación de 
Mariana Enriquez estaban ocupa-
das en su totalidad las hileras de 
sillas, las cabezas volteando con 
inquietud para el momento de en-
trada, mientras a un lado del Foro 
Carrillo Puerto ya se acrecentaba 
rápidamente la fila para obtener 
una firma sobre alguno de sus li-
bros. Todo, el jueves pasado a las 
cuatro de la tarde.

“¡Ya llegó!”, se escuchó el cuchi-
cheo cuando finalmente ocurrió el 
momento anhelado. 

Después de unos 40 minutos de 
una charla que se fue veloz, la línea 
de admiradores prácticamente 
atravesaba la plancha del Zócalo; 
la formación recta junto al asta ban-
dera era para acercarse a la escrito-
ra argentina, en lugar de cubrirse 
del sol, como es habitual en los días 
sin las carpas con ofertas de libros. 

La vocación literaria y el terror 
vienen desde los relatos de fantas-
mas y aparecidos de los abuelos en 
su natal Argentina, también cuan-
do escapó de niña a ver la película 
Pesadilla en la calle Elm, con la que 
quedó “absolutamente traumatiza-
da, pero fascinada”, libros de Ste-
phing King y las cosas que pasan 
en América Latina; “ahí destrabé 
algo”, reconoció de su búsqueda de 
cómo escribir este género desde el 
cono sur del continente del hotel 
Overlook. 

“Crecer con la dictadura es crecer 
con un miedo real. Luego, igualmen-
te morboso, porque la dictadura ter-
mina y empiezan los detalles de las 
torturas, de los vuelos de la muerte, 
de los centros clandestinos. Y saber 
que tu cuerpo de niño atravesó ese 
horror era todo un conjunto que 
terminó formando mi sensibilidad”, 
comentó durante la conversación 
con el editor Ezra Alcázar. 

Un lugar soleado para gente 
sombría, publicado en 2024 por 
Anagrama, contiene 12 cuentos de 

horror “sobre el mal que acecha y 
los monstruos que surgen de pron-
to en la realidad más cotidiana, en 
grandes urbes o pequeños pueblos 
recónditos”, como se anticipa en la 
contraportada.

Después del éxito de la novela 
Nuestra parte de la noche, significa 
un regreso a lo que llamó “el géne-
ro” en Argentina, con grandes ex-
ponentes como Jorge Luis Borges, 
Julio Cortázar, Silvina Ocampo o el 
uruguayo Felisberto Hernández. 

Entonces, con este nuevo con-
junto de relatos, declaró: “no me 
planteé la situación de tengo que 
satisfacer al mercado ni a los lec-
tores ni a la editorial con lo que 
quieran. Tengo que escribir lo que 
pueda, de lo que tenga ganas y lo 
que sea mejor para mí”. 

En su opinión, ocurrió “una cosa 
muy rara” con esta novela. Ganó un 
premio en 2019, el Herralde. “En 
2020 estábamos todos encerrados 
en la pandemia y ahí empezó a cre-
cer. Yo no estaba ni enterada. Cuan-
do salí de mi casa en 2021, vi que 
era todo diferente”, había muchos 
lectores de todo tipo. 

Bajar es lo peor, el primer libro 
que publicó a los 21 años, “tiene 
muchos fans de culto”. Se publicó 
en 1995, “cuando había muy pocas 
mujeres que estaban lanzando ese 
tipo de texto, que era muy juvenil. 
Sexo, drogas, rocanrol, terror, vam-
piros, mundo queer... cosas que es-
taban pasando, pero de las que no 
se escribía tanto”. Fue una obra que 

hizo a los 17 años, por lo que con-
sideró que más que éxito llamó la 
atención; era bastante confrontati-
vo. “Fue una experiencia de mucha 
visibilidad; yo era un insecto raro al 
que estudiaban y se preguntaban 
cómo es que podía escribir un libro”. 

Desde que la autora de 50 años 
atravesó la lona blanca a un costa-
do del escenario, causó un efecto 
hipnótico. Tan sólo con que el pre-
sentador pronunciara su nombre 
se generaron gritos de emoción. La 
conversación provocó la escucha 
absorta, con asistentes complaci-
dos y sonrientes, la mayoría jóve-
nes, destacando las mujeres. Cabe-
lleras de colores, piercings, labios 
pintados de negro, camisetas de 
Nick Cave o de Sinéad O’Connor... 
así era el folclor de los lectores. 

Desde los Rolling Stones, Juan 
Rulfo, su formación en el periodis-
mo cultural o la reciente muerte 
de la estrella del grupo de música 
One Direction, fueron parte de su 
entretenida presencia. 

“¡No ma’, Mariana Enriquez es 
una rockstar! ¡El revuelo que pro-
voca es de locura”, escribió en re-
des sociales uno de los tantos que 
cayeron bajo el influjo de realidad 
fantástica de Mariana Enriquez. 

▲ La fi la de admiradores de la 
escritora argentina atravesaba 
la plaza de la Constitución en 
espera de un autógrafo. Fotos 
Alondra Flores

DANIEL LÓPEZ AGUILAR 

En un mundo posapocalíptico de-
vastado por guerras por el agua, 
catástrofes ambientales y el gran 
apagón, la escritora argentina 
Agustina Bazterrica (Buenos 
Aires, 1974) transporta a los lec-
tores a un futuro desolador en su 
novela más reciente, Las indignas, 
publicada por Alfaguara.

Con su característico estilo per-
turbador, que ya dejó huella en el 
memorable Cadáver exquisito, la 
autora presenta una historia na-
rrada desde el confinamiento de 
mujeres sometidas a los dogmas 
de un culto religioso opresivo. 

La trama gira en torno a la vida 
en la Casa de la Hermandad Sa-
grada, donde varias mujeres son 
controladas por una despiadada 
Hermana Superiora y una entidad 
omnipresente conocida sólo como 
Él, figura misteriosa que domina 
desde las sombras.  

En este escenario de sumisión, 
la protagonista relata clandesti-
namente su experiencia y regis-
tra en las noches lo que sucede 
dentro de esos muros: torturas, 
sacrificios y ceremonias rituales 
escalofriantes.

“El cambio climático es un he-
cho; lo que planteo en la novela es 
algo que se está gestando. Si no 
hacemos algo para revertirlo, tan-
to a escala individual como global, 
enfrentaremos guerras por agua 
y otros desastres inevitables”, ex-
plicó Bazterrica en entrevista con 
La Jornada. 

Este temor, que va tomando 
forma en la narrativa de la au-
tora, es palpable en el deterioro 
del mundo exterior en la trama, 
donde los animales y la naturaleza 
han desaparecido casi por com-
pleto, y los días alternan entre el 
frío glacial y un calor sofocante.

Sin embargo, no sólo el entorno 
apocalíptico marca la vida de las 
mujeres en la Casa de la Herman-
dad Sagrada, también la dinámi-
ca de poder y castigo dentro de la 
hermandad es brutal. A medida 
que éstas compiten por ascender 
en la jerarquía, se ven obligadas a 
someterse a pruebas crueles de 
dolor y autoflagelación aprobadas 
por la Hermana Superiora.

Para Agustina Bazterrica, este 
sistema de castigo y dolor refleja 
una “meritocracia del sufrimien-
to” que está presente en varias 
estructuras sociales actuales, 
sobre todo en las instituciones 
religiosas. “El patriarcado no es 

sólo una cuestión de género; hay 
mujeres que perpetúan el ma-
chismo de manera inconsciente 
o consciente y se benefician de 
él”, añadió.

La autora subrayó que su expe-
riencia personal –en un colegio re-
ligioso alemán– influyó profunda-
mente en la construcción del uni-
verso de Las indignas. “Fui a un 
colegio de monjas donde el castigo 
y la culpa se utilizaban como ame-
nazas para generar sumisión”.

Esta vivencia alimentó su crí-
tica a las instituciones religiosas 
que, en la novela, se manifiestan 
en la forma de un culto que utiliza 
el miedo y el control como herra-
mientas para mantener el orden. 
“Mi experiencia fue negativa, pero 
agradezco haber pasado por ella, 
porque me permitió escribir esta 
obra”, añadió.

“La escritura puede ser una vía 
de libertad incluso en los contex-
tos más opresivos, como ocurrió 
con el autor cubano Reinaldo Are-
nas, quien continuó escribiendo a 
pesar de haber sido encarcelado y 
perseguido por el régimen castris-
ta. Sin la literatura, él no habría 
podido sobrevivir.”

Bazterrica también explora la 
dualidad de la competencia y la 
alianza entre las mujeres. Aunque 
parecen luchar entre sí por sobre-
vivir y ascender en la jerarquía del 
culto, la amistad femenina emer-
ge como forma de resistencia su-
brepticia. 

“Esta competencia y alianza 
entre ellas en un entorno tan os-
curo no es algo exclusivo de las 
religiones. También se da en sec-
tas o grupos coercitivos donde se 
ofrece una recompensa –en este 
caso, la iluminación– a quienes se 
someten a las reglas, mientras a 
quienes desobedecen se les ame-
naza con el castigo.”

Inspirada por la obra de la teó-
rica feminista Silvia Federici, la 
escritora argentina profundizó 
en el rol de las mujeres en la per-
petuación del machismo y cómo 
la sociedad las condiciona para 
ello. “Durante siglos, fuimos res-
tringidas en nuestra capacidad de 
decidir sobre nuestros cuerpos, 
nuestros roles y nuestras vidas.

“A diferencia de Cadáver exqui-
sito, esta novela tiene un registro 
más poético. Quiero que el lector 
sienta que, aunque estoy contan-
do una historia llena de horror, lo 
hago con belleza. Ojalá que este 
libro genere reflexiones, cambios 
individuales y una nueva mirada 
sobre nuestra realidad.”

En Las indignas, las 
mujeres perpetúan 
el machismo en un 
mundo desolador
“Ojalá que el libro genere cambios 
individuales y una nueva mirada 
sobre nuestra realidad”, dice 
Agustina Bazterrica en entrevista 

Cientos de asistentes a la 
FIL Zócalo recibieron como 
rockstar a Mariana Enriquez
La autora argentina presentó Un lugar soleado para 
gente sombría, su libro de cuentos más reciente 
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El michoacano Cenobio Paniagua 
(1821-1882) es un compositor am-
pliamente documentado, aunque 
apenas conocido. Considerado el 
primer operista en México, este 
compositor nacido en Tlalpujahua 
también se desenvolvió dentro de la 
música religiosa y la de salón. 

Con la idea de difundir la diversi-
dad de su producción, se ofrecerá 
este sábado el concierto gratuito 
Cenobio Paniagua, compositor fun-
damental de la historia musical en 
México I, en el auditorio Blas Galin-
do del Centro Nacional de las Artes 
(Cenart). El programa se inicia con 
Cuarteto de cuerdas no. 1, interpre-
tada por el Cuarteto Saloma, la úni-
ca obra de esta naturaleza escrita 
por Paniagua y, “seguramente, el 
primer cuarteto compuesto en Mé-
xico ya con una forma específica de 
este género”, señala Salvador Guí-
zar, coordinador del concierto. 

Seguirán varias piezas dedicadas 
al piano: el vals Ella y el tango La 
princesita del tango, y para piano y 
voz, Tengo celos de mi amor, La ce-
losa y Tu canto. Luego, habrá una 
selección amplia de canciones, 
romanzas, arias y valses cantados 
a cargo de la soprano Alejandra 
Cadenas, la mezzosoprano Araceli 
Pérez Martínez y el tenor Alfredo 
Rodríguez, acompañados al piano 
por José Luis González. 

Antes del concierto habrá una 
charla introductoria de Michel 
Hernández Lugo, subdirector del 
Centro Nacional de Investigación, 
Documentación e Información 
Musical Carlos Chávez (Cenidim); 
Áurea Maya Alcántara, investiga-
dora del Cenidim; Pedro Rodríguez, 
primer violín del Cuarteto Saloma, 
y Guízar. 

Hace tres años, Guízar comen-
zó una investigación en torno a la 
música de Paniagua y del también 
compositor michoacano José Ma-
riano Elizaga (1786-1842). A pesar 
de que la figura de Paniagua ha que-
dado prácticamente en el olvido, 
Guízar ubica su relevancia, aparte 
de su obra, en que “muchos otros 
compositores, alumnos suyos, co-
mo Melesio Morales y la cantante 
Ángela Peralta, aprendieron de la 
maestría con la que componía”. 

Para Guízar, Paniagua fue un 
músico de su época que recibió las 
influencias de distintos géneros de 
los cuales de alguna manera supo 
apropiarse. Aunque sí muestra 
“una marcadísima influencia de los 
géneros líricos, del bel canto, espe-
cíficamente, pero que supo traducir 
en sus propias obras. De repente, 
al escuchar su música, es evidente 
que conocía a Donizetti o Bellini, los 
grandes compositores belcantistas 
del siglo XIX. 

“Además, maneja de manera 
destacada las técnicas de compo-
sición, las orquestaciones; en su-

ma es un maestro completo. Por 
lo visto fue una persona con gran 
creatividad e iniciativa, porque su 
catálogo es amplio y comprende di-
versos estilos. Apenas empezamos 
a conocer algunas de las cosas que 
dejó en manuscrito y se resguar-
dan; por ejemplo, en el Cenidim, 
así como en otros centros como la 
biblioteca reservada del Conserva-
torio Nacional de Música o la de la 
Catedral Metropolitana, y en sitios 
de Michoacán y Veracruz en los que 
trabajó.”

Los retos para interpretar obras 
de se compusieron hace 150 años 
empiezan desde el proceso de in-
vestigación: “Al interpretar manus-
critos de la mano del autor, surgen 
dudas y hay que tomar decisiones. 
Todo el proceso de restituir y ac-
tualizar el lenguaje musical en 
programas de hoy implica retos de 
revisión y edición.

“A escala técnica de los cantan-
tes e instrumentistas tiene sus di-
ficultades. Desde luego exige una 
técnica sólida y una interpretación 
expresiva, incluso, estilística. No es 
un compositor fácil de interpretar. 
Si vamos a sacar música que tiene 
150 años guardada en los archivos, 
hay que hacerlo de la mejor manera 
para que el público actual la aprecie 
en toda su grandeza.”

El concierto será hoy a las 19 ho-
ras en el auditorio Blas Galindo del 
Cenart (Río Churubusco 79, colonia 
Country Club).

Dedican concierto a 
Cenobio Paniagua, un 
“compositor en el olvido”
Hoy se hará la presentación gratuita en el Blas Galindo

Música mexicana, mucha y buena
JUAN ARTURO BRENNAN 

L
a Patria ha sido agraviada e 
insultada, y nuestra sobera-
nía peligra. Primero, los espa-
ñoles; después, los daneses, y 
ahora los suecos, que nos me-

nosprecian al no conceder al inefable 
Dr. Simi el tan anunciado, tan esperado 
y, sobre todo, tan merecido Premio 
Nobel de la Paz. La nación sufre. En 
patriótico desagravio, fui el pasado fin 
de semana a la sala Nezahualcóyotl a 
escuchar un muy buen programa cien 
por ciento mexicano, con la Orquesta 
Filarmónica de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (Ofunam), dirigi-
da por Juan Carlos Lomónaco.

De inicio, la partitura titulada Limi-
nalidad del vacío, de Sonia Rodríguez 
González. Contra la hipertrofia de 
decibeles que es tan usual hoy día, la 
compositora se vale eficazmente de 
distintas modalidades del silencio para 
dar a su obra un sugerente perfil dra-
mático. Hay aquí un buen entramado 
de gestos potentes y tensiones sonoras 
que dan coherencia a una estructura de 

atractivos perfiles constructivos al in-
terior de la cual hay lugar para un poco 
de azar (libertad de ejecución, pues). El 
vehículo de todo ello, una orquesta me-
diana (maderas y metales a uno) bien 
balanceada, a la que Rodríguez Gon-
zález aplica interesantes momentos de 
búsqueda de sonoridades, que culmina 
sorprendentemente con la participa-
ción de las voces de los instrumentistas, 
bien integradas al discurso global. 

En segundo lugar, un clásico de 
nuestra música nueva: el Primer con-
cierto para violín de Manuel Enríquez, 
encomendado a Adrián Justus en la 
parte solista. Obra fundamental de la 
madurez de Enríquez, este concierto 
es habitado a la vez por una distintiva 
personalidad individual y por fugaces 
elementos de otros importantes con-
ciertos para violín de la época; es decir, 
los modelos aludidos son de alta credi-
bilidad. Adrián Justus, gran conocedor 
de la obra (suya es la grabación de 
referencia), tocó con un preciso equili-
brio entre austeridad y expresión, con 
técnica depurada y notable atención al 
fraseo y articulación de una parte solis-
ta ciertamente demandante.

La tercera obra de programa se pre-
sentó en estreno mundial: Formid 1, 
de José Luis Hurtado. Se trata de una 
pieza pensada y realizada cabalmente a 
partir de un enfoque preciso y detallado 
sobre la orquesta como masa sonora. 
Me explico: en varios de sus mejores 
momentos, la obra de Hurtado deja 
la clara impresión de ser un concierto 
para orquesta deconstruido y cuidado-
samente analizado. Por cierto: se trata 
de una orquesta de grandes dimensio-
nes, lo que ha permitido al compositor 
explayarse en la construcción de planos 
sonoros variados y distintos. En cuanto 
a la dramaturgia, Formid 1 permite per-
cibir claros contrastes entre una abiga-
rrada e hiperactiva materia sonora y la 
amplitud de largas líneas en forma de 
arco. Hay en la pieza de Hurtado una 
buena cuota de gestos reiterados (no, 
nunca escribí “minimalismo”) que pro-
vocan atención y proponen unidad. El 
compositor explota, en el sentido noble 
del término, a los metales de la orques-
ta, en una energética aproximación a 
un heavy metal sinfónico. Las grandes 
pausas que delimitan la estructura de 
la pieza constituyen otro acierto en 

Formid 1 y, a la distancia, conectan esta 
obra con la primera del programa.

Festiva conclusión a este programa 
mexicano con la Fanfarria y fantasía de 
Samuel Zyman, en la que las esperadas 
alusiones a formas y estructuras tradi-
cionales se combinan con referencias a 
ciertas fanfarrias célebres del siglo XX. 
Se perciben por igual elementos de ex-
presión mexicana (cero nacionalismo, 
que quede claro) con la presencia más 
evidente del espíritu de “Americana” 
noblemente arraigado en la música de 
Aaron Copland, así como el uso de ro-
bustos ostinati como fuerza motriz. Dos 
cosas más: la Fanfarria y fantasía de 
Zyman tiene rasgos indudables de gran 
música de cine, y la brillante orquesta-
ción es lo que sigue de impecable.

Para escuchar toda esta música mexi-
cana, una afluencia decente en la sala 
Nezahualcóyotl, buen rendimiento de la 
Ofunam con algunas cosas a corregir y 
perfeccionar, y una muy profesional pre-
paración y conducción de Juan Carlos 
Lomónaco, sobre todo en circunstancias 
de repertorio nuevo y complejo, y ensa-
yos reducidos. ¡Y con tres compositores 
presentes para escuchar sus obras!

CATEDRAL DE YORK: 40 AÑOS

▲ La Nave y el West End de la Catedral de York, en Reino Unido, se 
iluminan durante Phoenix, instalación de luz y sonido creada por 
los artistas Ross Ashton y Karen Monid, que conmemora el 40 
aniversario del incendio del lugar. El lunes 9 de julio de 1984, el 
devastador fuego destruyó el tejado del transepto sur del 
inmueble. Phoenix cuenta la historia de aquella noche y celebra la 
resistencia de la catedral y del pueblo de York en sus propias 
palabras. Foto Afp
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Temas como las nuevas identidades 
de género, transformaciones colec-
tivas que son signos de sabiduría y 
resiliencia, aborda la coreógrafa Le-
ticia Alvarado en su obra Kintsugi, 
que se estrena este fin de semana en 
la sala Miguel Covarrubias del Cen-
tro Cultural Universitario (CCU). 

“Tomar conciencia de las iden-
tidades que hoy se muestran en 
las sociedades contemporáneas, 
implica advertir heridas y vacíos 
que han marcado su construcción 
social y la manera en que hoy van 
edificándose para transformarse”, 
explica Alvarado, Medalla Bellas 
Artes 2023. 

Tándem Cía. de Danza interpre-
tará esta pieza en la que la maestra 
Alvarado encuentra una similitud 
entre lo que representa la diversi-
dad en el país y la antigua técnica de 
arte japonés llamada kintsugi, en la 
que un objeto roto de porcelana es 
reparado con oro, mostrando sus 
fracturas en lugar de ocultarlas. 

En entrevista, la coreógrafa y 
directora de la compañía, sostiene 
que “todos sabemos que existen 
identidades y no podemos negar-
las; siento que ya son mucho más 

aceptadas que antes, pero creo que 
aún continúa el rechazo a esta di-
versidad porque vivimos al mismo 
tiempo en una sociedad sumamen-
te conservadora y, a pesar de que a 
veces se diga que sí se acepta, en el 
fondo traemos cargando estigmas 
que vienen de generaciones atrás. 

“Parte de la temática en la obra 
tiene que ver con esta reparación 
del ser humano, de cómo se recons-
truye y se vuelve a construir acep-
tando estos cambios y paradigmas 
que ya están y no podemos negar en 
la sociedad contemporánea.”

La directora y fundadora de Tán-
dem comentó que su propuesta par-
te de una inquietud personal sobre 
lo que sucede en la actualidad, pues 
considera que aún no se rompen 
los estereotipos en cuanto a diver-
sidad de género, y eso se plantea 
en la obra de manera metafórica; 
además, tiene que ver con el paso 
del tiempo. 

“Desde que nace, el ser humano 

tiene diversas experiencias que lo 
van marcando, transformando; si-
tuaciones difíciles por ausencias o 
pérdidas dejan cicatrices persona-
les que cada quien vive a su modo, 
pero que los convierte a veces en 
mejores seres humanos, más for-
talecidos y transformados; esta 
temática la asoció al arte japonés 
kintsugi”, explica Alvarado. 

La técnica japonesa “celebra 
la historia de cada objeto, y así 
como una pieza rota rencuentra 
su utilidad e incrementa su belle-
za resaltando con oro la unión de 
cada fisura, las personas también 
podemos aplicar este concepto a 
nuestras vidas, pues tenemos la 
oportunidad de contemplar la ex-
periencia, valorando todo aquello 
que dejamos atrás para cambiar”, 
agrega la creadora. 

Con la coreografía Kintsugi, 
Tándem Cía. de Danza concluye 

los festejos por su 30 aniversario. 
Participan en la obra Sofía Benítez, 
Karla Hernández, Cassandra Sola-
no, Laura Trejo, Luis Armas, Carlos 
Naranjo y Daniel Ronzón. 

Alvarado considera que “la dan-
za contemporánea es el espejo del 
imaginario colectivo; en los cuerpos 
de quienes la interpretan habitan 
no sólo las historias personales, sino 

también las de un tiempo, una geo-
grafía, una ideología y una forma de 
mirar las transformaciones de una 
comunidad”.

Kintsugi se presenta en la sala 
Miguel Covarrubias del Centro 
Cultural Universitario (Insurgen-
tes Sur 3000, Ciudad Universita-
ria) hoy a las 19 horas y mañana a 
las 18 horas. 

Kintsugi busca abrir 
el diálogo sobre las 
nuevas identidades y 
la construcción social

 La coreografía de Leticia 
Alvarado, con la compañía 
Tándem, se presenta hoy y 
mañana en la sala Miguel 
Covarrubias, del CCU. Foto 
Antonia Silva Alvarado

MERRY MACMASTERS 

La exposición Travesía hacia la 
noche, una película expandida en el 
espacio, que se inaugura hoy en el 
Museo Universitario del Chopo, no 
sólo es una historia de la videoartis-
ta Ximena Cuevas y del performer, 
cineasta, escritor y músico Ricardo 
Nicolayevsky (1961-2023), sino el 
relato de toda una generación que 
buscó una voz y un mundo propios, 
en un entorno de represión. 

El punto de partida de la mues-
tra, curada por Itala Schmelz, es la 
noche de 1980 en que los protago-
nistas, amigos de la infancia, aunque 
separados por la vida, se rencontra-
ron en Hip 70, tienda de discos de 
rock que contaba con un foro artís-
tico. Este momento, “lleno de perso-
najes excéntricos”, quedó plasmado 
en el diario de Cuevas a manera de 
un guion que se retomó como base 
para armar una travesía nocturna 
que involucra al espectador. 

Cuevas primero fue invitada a 
exhibir sus fotografías del punk en 
ese momento en México, tomadas 
cuando tenía 17 años. En vista de 
que la década de 1980 fueron años 
que “rompieron toda frontera”, le 
pareció imposible exponer “unas fo-
tografías enmarcadas en una pared, 

una tras otra, para hablar de una 
era que no cabía en  encuadres”.

De allí que la muestra empezó a 
salirse del marco, “igual que la vi-
da de Ricardo, quien siempre me 
decía: ‘como tú y yo nunca encaja-
mos en ningún lado, tuvimos que 
inventar nuestros lenguajes, nues-
tra geografía’, para vivir desde un 
México que en los 80 era de un sólo 
partido, una sola televisora, con una 
economía cerrada donde no entra-
ba absolutamente nada de fuera. 
Y, dentro de esta cosa cerrada, una 
represión tremenda a la diferencia”.

Travesía hacia la noche habla de 
“cómo los diferentes tenemos que 
crear nuestro mundo a partir de 
que no podemos existir en lo esta-
blecido. En esos años te mataban 
por ser gay, te metían a la cárcel; 
entonces, tuvimos que crear una 
realidad muy en la oscuridad. Era 
un castigo ser diferente”.

Para la exposición, Cuevas “se 
apropió” de su guion, escrito origi-
nalmente en primera persona, en el 
que narraba una avenida Insurgen-
tes que ya no existe, porque “lo des-
cribo con el sonido de coches que 
pasan a toda velocidad; hoy sería el 
sonido de los coches embotellados”. 
Hay, incluso, una descripción de 
“cómo hablábamos en los 80. Hola, 
sexy, qué haces aquí. Palabras que 

ya no empleamos”. Ahora, el perso-
naje principal de Nicolayevsky.

La muestra está concebida como 
un filme en el que el espectador se 
adentra para activarlo. “Es una pe-
lícula museográfica, compuesta de 
fotografías mías de 35 milímetros y 
música de Nicolayevsky, incluido su 
Réquiem escrito semanas antes de 
morir, el 14 de junio de 2023. Hay 
películas mías y de él, muchas de 
éstas intervenidas por mí”, señala 
Cuevas a La Jornada.

El fallecimiento de Nicolayevsky 
reforzó su presencia en la exposi-
ción que se transformó en home-
naje, apunta Schmelz. 

En Travesía hacia la noche “juga-
mos con la idea de montaje en un 
doble sentido, tanto cinematográfi-
co, como museográfico”. De allí que 
se convirtió en un filme en que se 
adentra el espectador. 

“Esta exposición parte de la 
teoría de Siqueiros que está en el 
libro Cómo se pintura un mural. Él 
es principio absoluto del cine ex-
pandido, porque su teoría es que el 
espectador da vida a la obra con su 
movimiento”, detalla Cuevas.

La muestra se exhibe a partir 
de hoy y hasta marzo de 2025 en 
el Museo Universitario del Chopo 
(Dr. Enrique González Martínez 10, 
colonia Santa María la Ribera).

Travesía hacia la noche, muestra de 
Ximena Cuevas, en el Museo del Chopo
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Con un cúmulo de invitados na-
cionales y extranjeros, autorida-
des locales y estatales, directores 
y actores, los organizadores del 
Festival Internacional de Cine de 
Morelia (FICM), Daniela Michel, 
Alejandro Ramírez y Cuauhtémoc 
Cárdenas Batel inauguraron la edi-
ción 22 del ágape fílmico más repu-
tado del país. Parte del elenco de la 
película inicial, Emilia Pérez, fue el 
protagonista de la alfombra roja y 
los más aplaudidos: el director y 
guionista francés Jacques Audiard 
y las actrices Karla Sofía Gascón y 
Adriana Paz, además de provocar 
la gritería y asombro del público; 
como retribución a las muestras 
de cariño, el respetable que atestó 
las gradas del Teatro Matamoros, 
recibió los saludos y besos al aire 
de las estrellas de la noche.

La cinta Emilia Pérez se enfoca 
en Rita (Zoe Saldaña), una aboga-
da que por azares del destino es 
contratada por el líder de un cartel 
mexicano apodado Manitas (Karla 
Sofía Gascón) que busca desapare-
cer pasando por un cambio de sexo 
y así convertirse en la mujer que 
siempre ha querido ser.

Fusión de técnicas fílmicas

Como preludio de la velada
inaugural, Daniela Michel y los 
invitados de Emilia Pérez conver-
saron con los medios. La directo-
ra del certamen refirió que para 
ella “estaba clarísimo que Emilia 
Pérez era la cinta de apertura de 
esta edición del FICM desde que la 
vi en le pasado festival de Cannes. 
Realmente me parece extraordi-
naria, con una creatividad y forma 
impresionante de hacer una fusión 
de muchas técnicas fílmicas y es 
un filme original que nunca había 
visto. Me dejó impresionada y era 
la película clara para inaugurar 
esta edición”.

Por su parte, el director francés 
dijo que Emilia Pérez, “la escribí a 
manera de un libreto de ópera, está 
dividido en actos más cuadros que 
escena, la sicología de los persona-
jes es como en la ópera, tiene que 
ver más con arquetipo que con per-
sonajes. Poco a poco me di cuenta 
de esta transposición de modelo 
emblemático en el cine, este cam-
bio de géneros continuamente 
en escena y la forma misma de la 
película estaba puesta para hacer 
la transición. También lo hice por 

una cuestión estética, porque la 
cinta requería cierta desmesura”.

Sobre su decisión de hacer Emilia 
Pérez en español, Jacques Audiard, 
dijo: “Yo no hablo español, pero me 
parece una lengua de poetas y muy 
musical. A mi me gusta el ritmo”.

Confesó además “que hace 43 
años estuve en México y me mar-
có, siempre quise volver para filmar. 
Leyendo una novela de un narcotra-
ficante que quiere volverse mujer, y 
perdón pero México sufre este pro-
blema y si tenía que ser un asunto 
de narcos, tenía que ser aquí”. 
Tensando su respuesta el director 
francés señaló: “Por ejemplo, en la 
prensa de mi país salen de vez en 
cuando noticias de los 43 estudian-
tes desaparecidos y se olvida el te-
ma, pero yo soy de los franceses que 
no olvidarán a esos desaparecidos”.

En su intervención la actriz espa-
ñola Karla Sofía Gascón mencionó: 
“Volver a México me parece algo 
maravilloso. Ver su sol, la hospita-
lidad y recibimiento de la gente, doy 
las gracias. Vengo con una ilusión 
tremenda de hablar español porque 
ni siquiera en el festival de San Se-
bastián lo pude hacer, me hablaban 
en vasco y no les entendí nada”.

La actriz agregó: “quiero dar las 
gracias a Francia porque, debería-
mos aprender mucho de ellos ya 
que han sido capaces de tomar una 
película situada en México, habla-
da en español para representar a su 
país a los premios internacionales 
como para los Oscar”.

Gascón confesó: “Si hay algo de 
lo que tenía miedo era de cómo iba 
recibir el público esta película aquí 
en México. Y como es una cinta ma-
ravillosa y hermosa, con tanto amor 
para este país como no se pueden 
imaginar, ojalá sientan lo mismo 
que yo sentí la primera vez que la 
vi, que me hizo llorar. Espero que la 
tomen como un regalo para México 
y el reto más fuerte de hacerla fue 
conseguir un acento mexicano que 
no fuera un chiste”.

Asimismo, la actriz Adriana Paz  
(la única mexicana en conseguir un 
premio en Cannes por su trabajo 
actoral), confesó que el mayor reto 
de participar en esta cinta fue “la 
parte de cantar. Me gusta y lo he 
hecho, he tomado clases, pero no 
me considero una cantante. Eso 
me puso nerviosa y me inquietó un 
poco, pero al final, cantar, resultó 
un regalo para mi”.

Al terminar la proyección de 
Emilia Pérez, el público de la 22 edi-
ción del Festival Internacional de 
Cine de Morelia, rindió un ovación 
de pie por varios minutos.

Emilia Pérez 
abre el Festival 
Internacional de 
Cine de Morelia
La cinta trata sobre un narco que 
se quiere convertir en mujer
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▲ Fotogramas de la película Emilia Pérez, del realizador francés Jacques Audiard.
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Como en una película de western, el 
músico y compositor inglés Ringo 
Starr, ex baterista de The Beatles, 
se convirtió en un vaquero para su 
nuevo sencillo Time On My Hands, 
ya disponible en todas la platafor-
mas de música digital. 

Ese tema es uno de los 11 que 
integran su álbum titulado Look 
Up, el cual lanzará el 10 de enero 
de 2025 y que fue grabado este año 
en Nashville, Texas y Los Ángeles, 
California. Se trata de su primer 
disco en seis años.

El nuevo material toma como 
base al country y fue producido y 
coescrito por el compositor esta-
dunidense Joseph Henry Burnett, 
mejor conocido como T Bone Bur-
nett, quien a lo largo de su carrera 
produjo a Elton Jhon, Los Lobos y 
Elvis Costello, entre otros. 

En nueve canciones colaboró 
Burnett en la letra, en una el músico 
estadunidense Billy Swan, otra Rin-
go Starr y el productor Bruce Sugar. 

Starr tocó la batería en todas las 
canciones, también estuvo a cargo 
de la voz en el tema Thankful, en la 
que participa la cantante y violinis-
ta Alison Krauss.

El productor T Bone Burnett con-
tó con algunos destacados talentos 

de Nashville para grabar el disco, 
entre los que destacan Billy Strings, 
Larkin Poe, Lucius, Molly Tuttle.

Además, en Time On My Hands, 
que es el primero en publicarse, 
contó con la participación de los 
músicos estadunidenses Paul Ken-
nerly y Daniel Tashian.

Starr ha demostrado el amor que 
tiene por la música country a lo lar-
go de su carrera. Su pasión por ese 
género y el blues lo llevó a intentar 
emigrar de Londres a Texas cuando 
todavía era un adolescente, después 
de leer que el guitarrista Lightnin 
Hopkins vivía en Houston.

Con The Beatles, el músico inter-
pretó y escribió canciones de ese 
género, destacan los temas Act Na-
turally, What Goes On y Don’t Pass 
Me By, también incluyó ese estilo 
con la banda Rory Storm y The Hu-
rricanes donde participó, además 
grabó un álbum country titulado 
Beaucoups of Blues, en 1970 como 
su segundo álbum en solitario. 

Como lo compartió la disquera 
Universal Music México en un co-
municado, la historia del origen del 
nuevo disco fue un poco fortuita, 
después de un encuentro casual 
entre Starr con Burnett en un acto 
en Los Ángeles en 2022, el baterista 
inglés le pidió a Burnett que escri-
biera una canción para un epé que 
estaba grabando. 

Burnett realizó nueve canciones, 
todas en estilo country, Starr las in-
cluyó en Look Up, su álbum de ese 
género en más de 50 años y su pri-
mero de larga duración desde 2019.

Starr llevará su nueva música 
a Nashville cuando actúe como 
cabeza de cartel en el famoso re-
cinto Ryman Auditorium con dos 
presentaciones en enero de 2025. 
Las entradas saldrán a la venta el 
25 de octubre. 

Ringo Starr y T Bone Burnett si-
guen con la promoción del disco y 
se presentarán en un episodio de 
TalkShopLive, la red de streaming 
en vivo el 22 de octubre a las 19 ho-
ras, en Estados Unidos. 

ANA MÓNICA RODRÍGUEZ

Vencedora de batallas personales, 
pionera del rock en español, intér-
prete de géneros diversos, figura 
esencial en la filmografía de Pedro 
Almódovar, ganadora de múltiples 
premios y éxitos discográficos, es 
Luz Casal, quien segura de sí mis-
ma, así como de la calidad de su 
arte, aseguró: “Siempre he consi-
derado, por encima de todo mi li-
bertad de expresión, de hacer las 
cosas que deseo y cómo las deseo, 
sin las cortapisas de responder a un 
estereotipo determinado”.

Casal enfatizó: “soy una persona 
inquieta que ama la música de ma-
nera muy vehemente, que forma 
parte de mi discurrir; es decir, no es 
una profesión, pero lo es; no es un 
trabajo, que también lo es; es algo 
vocacional que descubrí a edad tem-
prana; he ido creciendo, ampliando 
mi conocimiento y mi manera de 
hacer música”.

La intérprete española, quien se 
presentará en el Pepsi Center WTC, 

el 22 de octubre, regresa a territorio 
mexicano, antes de cerrar una exi-
tosa y extensa gira internacional, en 
Francia; además trae bajo el brazo 
su primer disco inédito en seis años, 
el más autobiográfico de su carrera, 
Las ventanas de mi alma, donde se 
pasea entre la cadencia del bolero, 
la furia del rocanrol, coquetea con 
los sonidos clásicos y explora nue-
vos matices. 

Casal suma casi cuatro décadas 
de trayectoria y, si bien, su popu-
laridad se desarrolló en su natal 
España y en Francia, su lugar e in-
fluencia al lado de otras roqueras 
es innegable al igual que el carisma 
que desborda en los escenarios y la 
voz tan peculiar, cálida y potente 
que la caracteriza.

La artista afirmó que su encuen-
tro con Almodóvar cambió la pers-
pectiva de su trayectoria, sobre la 
versatilidad que podía tener fuera 
del género rock, porque la invita-
ción del director manchego a parti-
cipar en su clásico Tacones lejanos, 
con dos temas que nada tenían que 
ver con su estilo, significaron un an-

tes y después en su carrera.
El filme contó con una cuidada 

selección de las canciones que la 
protagonista interpretaría. La pri-
mera de estas piezas fue Un año de 
amor (Un an d’amour), del italiano 
Nino Ferrer y la segunda es Piensa 
en mí, uno de los máximos boleros 
compuesto por el Flaco de Oro.

Piensa en mí

A propósito de este tema, Casal, 
aseguró que esta canción se ha con-
vertido en tema “imprescindible” 
en su repertorio, además de que 
recibió, ayer, de manos de Vianey 
Lárraga, viuda del autor mexicano, 
una medalla en reconocimiento por 
su magistral versión e interpreta-
ción de Piensa en mí.

Este bolero “me une al país, a tra-
vés de la importancia del compo-
sitor mexicano, me permite sentir 
una agradecimiento infinito a su 
talento. Desde 1991, canto Piensa 
en mi de manera ininterrumpida en 
cualquier lugar del mundo”.

Luego de varios años de no pre-
sentarse en México, dijo que “en 
este rencuentro lo que me apetece 
por encima de todo, es volcarme, 
de manera individual, mediante las 
canciones del repertorio, sin mucho 
aditivo; podría hacer una cantidad 
de homenajes a la música mexica-
na que me interesa, pero con lo que 
ofreceré va a estar bien”. 

Con franqueza, Casal también 
abordó el tema sobre los dos episo-
dios de cáncer que tuvo en 2007 y 
en 2011. “Soy afortunada antes del 

primer episodio y después del se-
gundo; además no dejé de trabajar e 
hice dos discos Vida tóxica y La pa-
sión. Esas experiencias dolorosas, 
no traumáticas en mi caso, me han 
servido para entender muchas co-
sas de lo que significa vivir, de tener 
fortaleza aún en los momentos más 
débiles y saber que hay gente que te 
empuja y ayuda. Me he convertido 
en una persona más humana”.

Luz Casal en Concierto, el 22 
de octubre a las 20:30 horas en el 
Pepsi Center WTC, fue posible por 
Orly Beigel Producciones y LaTe 
Producciones.

Ringo Starr regresa al country con Look Up
En plataformas digitales, estrenó el 
sencillo Time On My Hands

La española Luz Casal 
vuelve a México con 
Las ventanas del alma
Se presentará en Pepsi Center WTC
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El cantante Diego Schoening 
expresó que Sasha Sokol “es un 
ejemplo de fuerza y valentía”, 
luego de que la ex Timbiriche 
diera a conocer que la primera 
sala de la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación resolvió, por 
unanimidad de votos, ejercer la 
facultad de atracción para cono-
cer los expedientes de amparo 
directo, derivados del juicio civil 
que promovió en contra de Luis 
de Llano. 

Figuras del medio artístico co-
mo Ariane Pellicer, Rebeca de 
Alba, Armando Araiza y Frank 
Díaz, ex integrante de Parchís, 
también manifestaron su apoyo 
en redes sociales a Sokol.

La artista informó en un co-
municado que “será la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 
quien juzgará y decidirá en de-
finitiva mi caso. A la fecha, tanto 
un juez de primera instancia, co-
mo una sala de apelación del Tri-
bunal de Justicia de la Ciudad de 
México, han emitido sentencias 
a mi favor determinando que, 
efectivamente, Luis de Llano 
cometió abuso sexual y además 
me revictimizó a través de sus 
declaraciones”.

Mencionó también que por 
esas conductas Luis de Llano 
“ha sido condenado a emitir una 
disculpa pública, tomar un curso 
especializado en prevención de 
conductas de abuso sexual, no 
volver a mencionarme y reparar 
el daño causado”.

Donará los montos de 
indemnización

La ex Timbiriche enfatizó que 
los montos que eventualmente 
se determinen como indemni-
zación “serán donados íntegra-
mente a Adivac, una organiza-
ción civil dedicada a combatir 
y prevenir el abuso sexual de 
menores”.

Sasha Sokol confía en el 
trabajo de las autoridades ju-
diciales, ya que “el juicio será 
resuelto por ministras y minis-
tros del más alto tribunal del 
país, haciendo posible que se 
pronuncien sobre cuestiones 
constitucionales de gran tras-
cendencia para menores de 
edad víctimas de abuso sexual; 
fijando así precedentes obli-
gatorios que permitan a otras 
víctimas ejercer su derecho a 
que se establezca la verdad y se 
les reparen los daños.

La cantante espera que este 
largo recorrido finalice, “cuando 
Luis de Llano tenga que aceptar 
por fin su culpabilidad y las con-
secuencias de sus actos”.

“Confío en la 
Corte y en 
que Luis de 
Llano acepte 
su culpa”: 
Sasha Sokol

▲ Ringo Starr con sombrero 
vaquero para promocionar su 
nuevo sencillo. Foto cortesía de 
Universal Music México 

▲ La artista dijo que en el 
rencuentro interpretará temas de 
su repertorio. Foto cortesía de la 
producción



ROSARIO JÁUREGUI NIETO

El principal logro del Centro Cultu-
ral La Pirámide es que siempre está 
lleno de gente, pues la comunidad 
es la que hace este espacio de libre 
creación para artistas independien-
tes, el cual da acceso a la cultura y 
tiene a ésta como elemento de 
transformación, aseguró Guadalu-
pe Rodríguez Reyna, encargada del 
recinto, quien invita a celebrar el 23 
aniversario de esta casa.

La fiesta comenzó el viernes y 
concluirá el domingo. El progra-
ma incluye teatro, danza y mucha 
música. “A los que no conocen La 
Pirámide, los invito a adentrarse en 
el gran trabajo que hacen artistas, 
talleristas y equipo administrativo; 
a los que ya son parte del recinto, 
les pido que vengan a disfrutar la 
maravilla que creamos por medio 
de la cultura comunitaria”, agregó. 

“Trabajamos con base en la idea 
de fomentar la participación ciuda-
dana, la diversidad, el desarrollo de 
capacidades artísticas, fortalecer la 
identidad comunitaria y, sobre to-
do, contribuir a la transformación 
social mediante la cultura”, resaltó.

El programa de celebración lo 
abrió El último feminicidio, con la 

compañía de adultos mayores Tea-
tro Mayor. Hoy las actividades co-
menzarán a las 16 horas; gustosos 
de la salsa sostendrán un encuentro 
en el que participarán los diyéis Al-
fredo Curtidor y Salserich Hernán-
dez; además, habrá danza clásica y 
contemporánea. El domingo la cita 
es a las 13 horas: será de sound sys-
tem (dub, reggae y vinilos) con Len-
gualerta y Bungalo Dub, entre otros.

Rodríguez Reyna expuso: “en 
estas más de dos décadas de his-
toria, La Pirámide ha transitado 
por varias etapas. Primero fue un 
referente de autogestión de la Ciu-
dad de México y a escala nacional 
organizado por la ciudadanía y de 
acceso libre a la cultura para esta 
última. Posteriormente, hubo una 
cogestión con la Secretaría de Cul-
tura capitalina y ahora es parte de 
la Red de Faros. En cuanto a los 
usuarios (alumnos), se ha transfor-
mado desde hace varios años. En 
la actualidad, la población que más 
asiste está integrada por menores, 
así como por mujeres de entre 29 
y 65 años”. 

Con el fin de dar rostro a los 
usuarios de este recinto, se reali-
zaron unos videos promocionales 
del festejo en los que ellos hablan de 
sus experiencias; los materiales sei-

difunden en las redes sociales. Por 
ejemplo, Katya afirma que en este 
espacio descubrió que no sólo es 
mujer y mamá, sino también tiene la 
capacidad de crear. “Hay una comu-
nidad que me ayuda a la educación 
de mis hijas (asisten a diferentes 
talleres). Estoy convencida de que 
proyectos como éste son los que van 
a cambiar al país”, comparte.

En otro video, Silvia comenta que 
el lugar le cambió la vida. Llegó a 
ella por el interés de su hija en el 
ballet; ahora, mientras la espera, to-
ma clases de cartonería; el maestro 
descubrió su talento para crear ca-
trinas, que ya han sido expuestas en 
otros recintos. Asimismo, Mizart, 
ejecutante de danza clásica y con-
temporánea, expone que bailar en 
estilo de salsa en línea le devolvió su 
salud física y emocional.

La Pirámide es espacio de reman-
so; ofrece ilusión y alegría de forma 
gratuita con su gran oferta de talle-
res, entre ellos danza (afrodescen-
diente, flamenco, ballet, contempo-
ránea), teatro, títeres, dibujo y pin-
tura, textiles, cerámica y capoeira.

La cita es en Cerrada Pirámide 
esquina Calle 24 sin número, colo-
nia San Pedro de Los Pinos, alcaldía 
Benito Juárez. Informes al 55-2614-
1769, de 10 a 19 horas.
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La Pirámide, espacio de libre 
creación, celebra 23 años con 
sonideros, danza y teatro

ESTRENO DE MARIA EN LONDRES

▲ La actriz estadunidense Angelina Jolie asistió este viernes al 
Festival de Cine de Londres para la proyección de su nueva película 
Maria, en el Royal Festival Hall. La cinta narra la vida de una de las 
mejores cantantes de ópera de la historia, María Callas. Foto Afp
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AP Y AFP 
NUEVA YORK

Pete Alonso conectó temprano un 
jonrón de tres carreras y los Mets 
de Nueva York le cayeron a batazos 
a un ineficaz Jack Flaherty para 
prolongar la Serie de Campeonato 
de la Liga Nacional con una victoria 
por 12-6 sobre los Dodgers de Los 
Ángeles en el quinto juego.

El dominicano Starling Marte 
consiguió tres dobles entre sus cua-
tro hits y produjo tres carreras para 
Nueva York. El venezolano Fran-
cisco Álvarez salió de su mala 
racha con tres hits, incluyendo 
un sencillo impulsor en un tercer 
episodio de cinco carreras.

Se sumaron a la fiesta ofensi-
va el boricua Francisco Lindor y 

Jesse Winker, con un triple remolca-
dor cada uno.

Después de ser aplastados en tres 
de los primeros cuatro juegos, in-
cluyendo las dos noches anteriores 
en casa, los Mets salvaron su tem-
porada por segunda vez en estos 
playoffs, ambas con la ayuda de un 
jonrón de tres carreras de Alonso.

Nueva York, que se coló a la pos-
temporada con un boleto de como-
dín, redujo su déficit en la serie a 3-2 
y envió la actividad de vuelta a Los 
Ángeles para el sexto juego, que se 
disputará mañana.

Se espera que Sean Manaea abra 
el juego por Nueva York con cinco 
días de descanso, mientras los 
Dodgers probablemente optarán 
por otro juego de bullpen, en vista 
de las lesiones que han diezmado 
su rotación.

Flaherty fracasó

Con la oportunidad de llevar al 
equipo de su ciudad natal a la Serie 
Mundial, Flaherty fracasó.

Después de lanzar siete entradas 
en blanco y con pelota de dos hits 
en el primer encuentro, una victo-
ria, el pitcher se vio en desventaja 
por 3-0 tras apenas cuatro batea-
dores, cuando Pete Alonso le pescó 
un slider bajo y catapultó la pelota 
a 432 pies por todo el jardín cen-
tral para su cuarto jonrón de esta 
postemporada.

La figura de los Mets de ascen-
dencia española abrió fuego con 
un demoledor cuadrangular de tres 
carreras en la primera entrada.

Después de que el puertorrique-
ño Kiké Hernández descontara en 
el segundo episodio, el ataque local 

explotó en el tercero con un total de 
cinco carreras.

El también boricua Francisco 
Lindor contribuyó con un triple al 
jardín derecho que permitió que el 
venezolano Francisco Álvarez pa-
sara por la registradora.

El joven Andy Pagés recortó 
después terreno con su primer 
cuadrangular en unos playoffs, 
un misil de 127 metros al jardín 
central, antes de que los Mets 
escalaran su ventaja hasta 10-2 en 
la cuarta entrada.

Aunque el japonés Shohei Ohta-
ni tuvo una noche poco lucida, la 
temible ofensiva de los Dodgers no 
había dicho aún la última palabra.

Pagés conectó su segundo jon-
rón, esta vez de tres carreras, en 
la quinta entrada y Mookie Betts la 
volvió a sacar del parque en la sex

ta para acercar 10-6 a los Dodgers.
El cubano ya puso su nombre en 

los libros de récords. Con 23 años y 
315 días, es el jugador más joven en 
la historia de los Dodgers en lograr 
un juego de múltiples jonrones en la 
postemporada, reportó MLB.

Los lanzadores Ryne Stanek 
y el puertorriqueño Edwin Díaz 
frenaron la hemorragia para los 
Mets, que sentenciaron el triunfo 
con carreras de Jesse Winker y de 
Alonso, esta última tras un sencillo 
del dominicano Starling Marte.

▲ Pete Alonso conectó un jonrón 
de tres carreras en la primera 
entrada al abridor Jack 
Flaherty, el cual dio inicio 
a la poderosa ofensiva local 
camino a la victoria. Foto Ap

Mets frena a los Dodgers y fuerza el 
sexto juego rumbo al Clásico de Otoño

LOS NEOYORQUINOS APALEAN 12-6 
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Con sólo una temporada en la 
NBA, el mexicano-estadunidense 
Jaime Jáquez, integrante del Heat 
de Miami, ha dejado una buena im-
presión en la liga. Incluso, ahora 
los Wizards de Washington, sus 
próximos rivales para el duelo 
que sostendrá el 2 de noviembre 
en México, reconocieron el talento 
del joven tricolor. 

“Es un chico especial para su 
equipo”, apuntó en videoconfe-
rencia Jordan Poole, escolta de los 
Wizards, al asegurar que se sien-
te entusiasmado de enfrentarlo 
en México durante el duelo contra 
Miami. “Destacó como jugador en 
la universidad, es interesante ver 
hacia dónde irá ahora su carrera” . 

Jáquez tuvo minutos en casi to-
dos los encuentros del Heat en la 
temporada pasada, además de im-
poner una marca de 31 puntos en 
un partido para un basquetbolista 
mexicano en la NBA. También fue 
elegido para la quinteta de mejor 
novato del año. 

“Tuvo un gran año de novato y 
fue un gran jugador en la UCLA, 
por eso tengo un gran respeto ha-
cia él”, señaló Brian Keefe, entre-
nador de los Wizards y quien suele 
especializarse en la formación de 
talentos juveniles. 

Tanto Poole como Keefe con-
sideraron que el encuentro que 
disputarán en la Arena Ciudad de 
México contra Miami puede ser-
vir de motivación para que algún 
joven talento mexicano llegue en 
años posteriores a la NBA. 

Una inspiración

“Nosotros pudimos ver la NBA de 
cerca desde niños y eso fue una 
gran influencia en nuestras vidas. 
Ahora, nunca se sabe, estos juegos 
en México podrían inspirar a un 
joven basquetbolista”, dijo Keefe 
al hablar sobre la visita que ha-
rán a nuestro país. 

La participación de mexicanos 
en la liga estadunidense de bas-
quetbol ha sido corta, pues desde 
la década de 1990 sólo ha habido 
seis representantes tricolores. 

El primero en llegar a la NBA 
fue el sinaloense Horacio Llamas, 
quien jugó con el jersey de los Suns 
de Phoenix entre 1996 y 1998. Po-
co después arribó el chihuahuen-
se Eduardo Nájera, quien ha sido 
el mexicano con la carrera más 
longeva en la liga al haber jugado 
desde 2002 hasta 2012 con los Ma-
vericks de Dallas y más tarde con 
los Nuggets de Denver. 

El nayarita Gustavo Ayón (2011-
2014), el chihuahuense Jorge Gu-
tiérrez (2013-2016), así como el 
mexicano-estadunidense Juan Tos-
cano (2019-2023) también han esta-
do en las duelas de la NBA, mientras 
Jaime Jáquez, integrante del Heat 
de Miami, es el actual representan-
te de ascendencia tricolor. 

“Los aficionados mexicanos 
siempre son muy leales, ahora 
tendremos la oportunidad de 
acercarnos a ellos y darles una 
inspiración. Hay jóvenes y niños 
que quieren jugar profesional-
mente y esto puede tener un gran 
impacto”, apuntó Poole, compañe-
ro de Juan Toscano con los Warriors 
de Golden State. 

Queremos que el duelo Wizards-Heat 
motive al nuevo talento tricolor: Poole

HOLANDÉS VOLADOR

▲ El neerlandés Harrie Lavreysen se convirtió en el corredor más 
laureado de la historia en los Mundiales de ciclismo en pista al lograr 
un decimoquinto oro, ayer en Ballerup (Dinamarca). Dos días después 
de su victoria en velocidad por equipos con Jeffrey Hoogland y Roy 
van den Berg, el Holandés volador conquistó la prueba no olímpica del 
kilómetro y superó al francés Arnaud Tournant, 14 veces campeón del 
orbe entre 1997 y 2008. “¡Quince títulos! No sé ni qué decir, hay tantos 
nombres prestigiosos en esa lista, es una completa locura”, declaró 
Hat-trick Harrie, quien espera aumentar mañana su cosecha de 
metales para mejorar la marca. Foto e información  Afp

AFP 
AUSTIN

En otra decepcionante actuación, 
el piloto mexicano Sergio Checo 
Pérez, de la escudería Red Bull, fue 
eliminado ayer en la segunda par-
te de la clasificación para la carrera 
sprint del Gran Premio de Estados 
Unidos y saldrá desde el undécimo 
puesto, mientras su coequipero, el 
neerlandés Max Verstappen, consi-
guió la pole position. 

Por su parte, el argentino Franco 
Colapinto (Williams) iniciará des-
de la décima posición tras meter-
se de forma inesperada en la terce-
ra parte de la sesión celebrada en 
el Circuito de las Américas de Aus-
tin, Texas.

El piloto de 21 años terminó la 
qualy a 1.573 segundos del líder 
Verstappen y se estrenará hoy en 
una carrera sprint. 

Colapinto, quien compite en su 
cuarto Gran Premio de Fórmula 1, 
aventajó en ocho posiciones a su 
compañero de escudería, el tailan-
dés Alexander Albon.

Esta carrera sprint, la tercera de 
las seis que contempla el calenda-
rio, será el aperitivo del Gran Pre-
mio del domingo, decimonoveno de 
la temporada.

Verstappen, tricampeón mun-
dial, se apropió en el último mo-
mento de la pole con tiempo de un 
minuto y 32.833 segundos, con una 
ventaja de 0.012 sobre el británico 
George Russell (Mercedes) y de 
0.226 ante el monegasco Charles 
Leclerc (Ferrari).

En una sequía inusual para su 
frenética trayectoria, Mad Max ce-
lebró su primera pole de las últimas 
12 que estuvieron en juego desde 
el Gran Premio de Emilia-Romaña 
en mayo.

“Por supuesto que estoy muy 
contento de ser primero, ha pasa-
do mucho tiempo”, recordó Vers-

tappen. “Tuvimos un buen día. La 
clasificación de los esprints siempre 
es difícil. Nunca sabes cuánto pue-
des empujar, pero el auto funcionó 
bien”, agregó.

El británico Lando Norris (McLa-
ren), gran rival del neerlandés en la 
disputa por el campeonato de 2024, 
fue cuarto a 0.250.

“No ha ido muy bien. Estamos su-
friendo. Espero poder avanzar en 
el sprint, o al menos ese es el plan, 

pero honestamente por ritmo esta-
mos donde merecemos estar.”

El español Carlos Sainz (Ferra-
ri), quien unas horas antes había 
marcado el mejor tiempo en la 
única sesión de ensayos libres, fue 
quinto a 0.256, mientras su com-
patriota Fernando Alonso (Aston 
Martin) ocupó el decimocuarto sitio.

La carrera sprint se desarrolla a 
lo largo de poco más de 100 kiló-
metros y reparte premios que van 

descendiendo desde los ocho pun-
tos para el ganador a uno para el 
octavo clasificado.

Verstappen, quien tiene 52 uni-
dades de ventaja sobre Norris con 
seis carreras por delante, dio ayer 
un golpe de mano cuando su escu-
dería Red Bull está bajo la lupa.

El garaje del equipo recibió la 
visita de inspectores técnicos de 
la FIA (Federación Internacional 
del Automóvil), organismo rector 

de la Fórmula 1, para revisar el 
controvertido sistema de cambio 
de alturas en sus monoplazas que 
ha despertado las suspicacias de 
escuderías rivales como McLaren.

Checo continúa sin levantar; saldrá 
undécimo en la sprint del GP de EU

FUE ELIMINADO EN LA SEGUNDA PARTE DE LA CLASIFICACIÓN

▲ El piloto mexicano sigue lejos 
de su rendimiento del año pasado, 
mientras su coequipero, Max 
Verstappen, se adjudicó la pole 
position. Foto Afp
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Chivas ratifi ca 
a Ortega en  
banquillo del 
primer equipo
DE LA REDACCIÓN

Chivas anunció ayer que Arturo 
Ortega, quien fungía de técnico 
interino tras la salida del argen-
tino Fernando Gago, permane-
cerá en el banquillo del primer 
equipo para lo que resta del 
presente torneo Apertura 2024.

“Cuando el entrenador an-
terior se va, la decisión ha sido 
muy fácil, hay un técnico que va 
a estar en el primer equipo, que 
es Arturo Ortega, con su cuer-
po técnico del Tapatío (filial de 
Chivas)”, indicó Juan Carlos 
Martínez Castrejo, director del 
Comité Técnico Deportivo del 
club Guadalajara, en un video 
publicado ayer en redes sociales. 

Asimismo, detalló que el lugar 
que dejó vacante Ortega, quien 
se desempeñaba de entrenador 
del Tapatío, de la Liga de Ex-
pansión, será ocupado por Pepe 
Meléndez. 

Luego de 11 fechas disputa-
das, el conjunto rojiblanco se 
ubica en el noveno lugar de la 
clasificación general, con 15 
puntos, por lo que el objeti-
vo primordial de Ortega será 
conseguir el pase directo a la 
próxima liguilla. Las Chivas 
visitarán hoy al Pachuca en el 
estadio Hidalgo, en duelo co-
rrespondiente a la jornada 12. 

Bienestar de 
los jugadores, 
una prioridad, 
reitera la FIFA 
DPA 
LONDRES

El presidente de la Federación 
Internacional de Futbol (FIFA), 
Gianni Infantino, aseguró ayer 
que el bienestar de los jugadores 
“sigue siendo una prioridad”, 
a propósito de que los sindica-
tos presentaron esta semana 
una queja legal ante la Comi-
sión Europea a causa de la 
sobrecarga de partidos en el 
calendario.

Los sindicatos y las ligas acu-
saron a la FIFA de abusar de 
una posición dominante bajo la 
ley de competencia de la Unión 
Europea al no consultarles ade-
cuadamente sobre el calenda-
rio internacional de partidos, 
que incluye la introducción de 
una nueva Copa Mundial de Clu-
bes compuesta por 32 equipos 
para el próximo verano.

Quieren que la Comisión 
obligue a la FIFA a detenerse, 
alegando que ha perjudicado 
los intereses económicos de 
las ligas y puesto en peligro el 
bienestar de los jugadores con 
su enfoque “unilateral”. 

ERENDIRA PALMA HERNÁNDEZ

Noemí Monroy, una de las promoto-
ras de la iniciativa para implemen-
tar un salario base en el deporte 
profesional, reconoció que existe 
una preocupación de que este pro-
yecto “se quede en el tintero” tras 
el cambio de legislatura después 
de que la Cámara de Senadores la 
aprobó y envió en marzo a la de Di-
putados para que fuese votada y se 
decrete como ley. 

“Por suspensión del trabajo le-
gislativo, la iniciativa no fue tema 
prioritario para la agenda extraor-
dinaria, la dejaron para esta nueva 
administración, lo cual es preocu-
pante”, indicó Monroy. 

Con la intención de conseguir 
mejoras salariales, Monroy e inte-
grantes del futbol femenil profe-
sional, como la ex jugadora de Cruz 
Azul Paola López, impulsaron des-
de el año pasado esta iniciativa que 
beneficiará también a otros depor-
tes como el boxeo y la lucha libre. 

El proyecto de ley tiene la in-
tención de establecer un salario 
mínimo en el deporte profesional, 
además de garantizar seguridad so-
cial para las y los atletas, así como 
crear protocolos contra casos de 
violencia de género, hostigamiento 
y acoso laboral. 

Las diferencias salariales entre la 
Liga Mx Femenil y varonil fueron 
uno de los principales aspectos que 
buscaban mejorar, pues mientras 
hay jugadores como André-Pierre 
Gignac, que percibe hasta 5 millo-
nes de dólares anuales, el sueldo 
promedio de las futbolistas es de 
12 mil pesos mensuales. 

Si bien han dejado claro que no 
exigen los mismos sueldos estratos-
féricos de los varones, sí pretenden 
obtener un salario base para ambas 
categorías que sea decoroso y per-
mita cubrir las necesidades de los y 
las deportistas. 

No obstante, desde que la nueva 
legislatura entró en funciones el 1º 
de septiembre, poco se ha hablado 
respecto del futuro de esta iniciati-
va en la Cámara de Diputados. 

“Esperamos que los diputados 
puedan apoyarla o al menos lo 
hagan algunos grupos parlamen-
tarios. En un caso muy radical, 
tendremos que iniciar el proceso 
legislativo desde cero, con recaba-
ción de firmas y tocar puertas.” 

Confianza en Sheinbaum

Pese a la situación en la que se en-
cuentra la iniciativa, la litigante se 
mostró optimista debido a la polí-
tica de paridad de género que bus-
ca impulsar la presidenta del país, 
Claudia Sheinbaum. 

“Da un poco de esperanza saber 
que parte de los 100 compromisos 
de la Presidenta están enfocados en 
romper la brecha salarial, algo que 
inició Andrés Manuel López Obra-
dor en otras áreas. La mayor traba 

en el deporte eran las federaciones, 
pero ya hubo un diálogo e incluso 
avanzamos cuando la Federación 
Mexicana de Futbol implementó 
protocolos (para la seguridad y 
bienestar de las jugadoras)”, dijo. 

Monroy lamentó que en muchas 
ocasiones el deporte “no ha sido 
una prioridad”, lo cual ha afectado 
a varias disciplinas como la lucha 
libre, la cual es considerada patri-
monio cultural de la Ciudad de Mé-
xico, aunque es uno de los trabajos 
deportivos más precarios. 

“Hay una deuda histórica en el 
deporte, por lo que es importante 
trabajar este tema, que no se poster-
gue esta iniciativa por más tiempo.” 

Se debe atender deuda histórica con 
el deporte: abogada Noemí Monroy

PREOCUPA QUE LEY DE SALARIO BASE “SE QUEDE EN EL TINTERO”

La diferencia 
entre el sueldo 
femenil y varonil 
es el principal 
punto a mejorar 

▲ La implementación de un 
sueldo base en el deporte es una 
de las prioridades del proyecto de 
ley impulsado por representantes 
del futbol femenil, sobre todo 
ante la gran diferencia de salarios 
en la mayoría de disciplinas. 
Foto @necaxafemenil
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PABLO ESPINOSA

E
L NUEVO DISCO de Charly 
García es un apólogo, relato, 
leyenda, cuento, parábola, 
alegoría, mito, fabulación… 
un alegre desmadrito, una 

cátedra magistral, una celebración de 
la vida. Escucharlo equivale a poner en 
movimiento una galería de imágenes, 
recuerdos, vivencias, intensidades.

EN CUANTO SUENA el primer corte 
del disco, titulado Rómpela, uno exclama 
de inmediato: es Charly.

LUEGO DE MUCHOS años de au-
sencia, el maestro, la leyenda viviente, 
Charly García reaparece. La lógica del 
escorpión se titula el disco, tiene apenas 
un mes en circulación y ya nos lo sabe-
mos de memoria y escudriñamos cada 
rincón, todo recoveco y entendimos ya 
los guiños, las trivias, las bromas, las ce-
lebraciones y los espejeos que contiene.

UNA COSA ES cierta: Charly García 
no se pone a rendir homenaje a ninguna 
de las grandes figuras del rock cuyas 
obras aparecen en el disco, no quema 
incienso, mucho menos se arrodilla. Se 
trata, en cambio, de una jam session, un 
palomazo, un tú a tú con los músicos de 
sus querencias.

NO HACE COVERS ni versiones de pie-
zas de los músicos que admira; su magia 
consiste en convertir esas obras ajenas 
en propias, mediante procedimientos 
estrictamente musicales; es de esa ma-
nera como lo escuchamos tocar y cantar 
piezas de David Bowie, Van Morrison, 
John Lennon, entre otros, cuando lo que 
suena es la música que identifica el genio 
de Charly García.

EL DISCO ENTERO es un laberinto 
de referencias, ecos, guiños, citas de 
obras que grabó Charly anteriormente 
y fragmentos o piezas enteras de otros 
autores, en versiones donde el maestro 
dialoga con otros maestros.

LA PIEZA INICIAL, Rompela (el título 
es sin acento, en pronunciación argenti-
na, mientras en la canción resulta esdrú-
jula por el juego de prosodia) como una 
nueva versión, en español, del último 
track, Break It Up, del disco de 2010 Kill 
Gil, de donde proviene a su vez la prime-
ra versión de Charly García de la pieza 
de John Lennon titulada Watching The 
Wheels, cuya versión en el nuevo disco 
acompaña el relato que hace Charly de 
la fábula de la rana y el escorpión de 
manera muy amena y muy argentina 
(“¡vaya!, replicó la rana”).

ROMPELA PONE EL tono de todo el 
disco: el rock característico de Charly 
con instrumentación de un gusto musi-
cal exquisito, coros a manera de llamado 
y respuesta; también responde a quienes 
esperaban un disco donde nuevamente 
Charly García rompiera moldes y esta-
bleciera un nuevo orden como lo hizo 
con sus álbumes históricos, como Clics 
modernos y Piano Bar.

NADA DE ESO, simplemente es el pla-
cer de hacer música luego de siete años 
de no grabar un disco desde su anterior, 
titulado Random, en 2017.

EL SEGUNDO CORTE del disco, Yo ya 
sé, muestra su gusto por las aliteracio-
nes y como detalle perceptible, la lógica 
de cuarteto de cuerdas de Eleanor Rig-
by, de los Beatles, de quienes aparecerán 
otras varias citas reconocibles utilizadas 
de manera magistral para mantener el 
tono de fábula que dispuso Charly para 
su nueva producción.

CON LA TERCERA pieza, El club de los 
27, inicia el mandala de citas musicales 
y las referencias y guiños, por ejemplo 
cuando Charly canta: “Cristo fue cru-
cificado por pecados de alguien más”, 
y dice en un aparte: “no por los míos”, 
está citando la pieza de Van Morrison, 
titulada Gloria, que es a su vez uno de los 
emblemas de Patti Smith, cuya versión 
de esa pieza es la más dramatúrgica y 
rompedora.

EN SU JUEGO poliédrico de diálogo 
con otros músicos, Charly añade en esta 
pieza versos como en el que anuncia, 
en tono de fábula y al mismo tiempo 
de crítica política, el asesinato de John 
Lennon, con todo y disparo letal en las 
bocinas.

AHÍ APARECE UNA frase en el coro 
y en voces secundarias que permea el 
disco entero: “wait for it”, expresión que 
anuncia algo divertido que está por ocu-
rrir y al mismo tiempo algo funesto, un 
vocablo que implica el anhelo de que lo 
que ocurrirá servirá para resolver todo 
infortunio.

CANTA CHARLY: “EL club de los 27 
/ es ahí donde voy a estar/ voy a ver a 
mis amigos/ Kurt Cobain y Brian Jones/ 
Brian Jones será testigo/ que los Stones 
siguen igual”, mientras el coro repite el 
vocablo “wait for it” y Charly se regodea 
en el placer de celebrar la vida con mú-
sica y poblando su disco con evidencias: 

efectivamente, los Stones siguen igual, 
cosechando triunfos a los 81 años de 
Mick Jagger con fuerza renovada en su 
marcapasos, los 80 de Keith Richards, 
los 81 de Roger Waters, mientras él, 
Charly García, cumplirá 73 años el 
próximo miércoles, 23 de octubre, y lo 
celebra con este nuevo disco a lo grande.

LA SIGUIENTE PIEZA se llama La 
Medicina No. 9 y su rebote ocurre ahora 
con El rap de las hormigas, cuarto track 
del cuarto disco de Charly, titulado Parte 
de la religión; esta vez el juego de rebotes 
involucra la rola Bad Case of Loving You, 
de Robert Palmer, y Love Potion No. 9, 
de los Clovers, pero sobre todo Revolu-
tion 9, de Los Beatles, al final de la pieza 
donde Charly juega con el efecto este-
reofónico que inventó John Lennon en el 
Álbum Blanco: “number nónime, number 
nónime…” en la bocina izquierda y luego 
en el altavoz derecho.

LO QUE SIGUE es Te recuerdo invier-
no, una bellísima canción de Charly 
García que puso al final de su segundo 
disco, titulado Estaba en llamas cuando 
me acosté y que firmó como Casandra 
Lange, que, apunta Facundo Soto en su 
libro Charly Queer, “no es solamente el 
nombre de la banda que acompañaba 
a Charly en 1995. También se trata del 
alter ego femenino de Charly. Casandra 
está conformado por el nombre de una 
pitonisa, de mitología griega, y Lounge 
es el apellido que viene por parte de la 
rama paterna”.

EN ESTA HERMOSA pieza, Te recuerdo 
invierno, suena un bandoneón para el 

nuevo rebote: Adiós, Nonino, de Astor 
Piazzolla.

EL SIGUIENTE REFERENTE es la 
canción América y nos lleva hacia David 
Bowie: I’m afraid of americans y lo que 
sigue es una pieza estremecedora: Juan 
Represión, una pieza que cumple 50 
años y desgraciadamente sigue vigente; 
de hecho, cuando Charly García pre-
sentó a la prensa especializada su nuevo 
disco, que hoy nos ocupa, Milei reprimía 
a los jubilados que protestaban en las 
calles.

JUAN REPRESIÓN FORMA parte del 
disco de 1974 titulado Pequeñas anécdo-
tas sobre las instituciones. Fue el tercer 
álbum del grupo Sui Generis, cuyas 
figuras centrales eran Charly García y 
Nito Mestre, y contiene composiciones 
de clara crítica política en tiempos con-
vulsos. De hecho, tuvieron que cambiar 
muchos títulos de canciones y de plano 
algunas fueron eliminadas, entre ellas 
Botas locas y Juan Represión, rescatada 
ésta última en 1995 y ahora en La lógica 
del escorpión:

“JUAN REPRESIÓN VISTE / un saco 
azul triste / vive como pidiendo perdón / 
y se esconde a la luz del sol.”

LOS TIEMPOS DE represión, tortura, 
persecución de los “zurdos”, como lla-
maban en esa época a los comunistas y 
demás luchadores sociales, están retra-
tados en esta pieza que estremece. 

LA OBRA MÁS hermosa del disco es 
La pelícana y el androide, compuesta por 
Luis Alberto Spinetta (1950-2012) como 
parte del proyecto que emprendió con 
Charly García. La versión de Spinetta 
figura en el álbum Privé, de 1986, y du-
rante la pandemia Charly García encon-
tró en YouTube una colección de demos 
de sus canciones registrados en los años 
ochenta y ahí halló una versión muy 
temprana de La pelícana y el androide y 
se puso a reconstruirla para su álbum La 
lógica del escorpión, un poco a la manera 
en que Paul McCartney completó Now 
and Then.

EL RESULTADO ES de una belleza 
espectacular: dos soles juntos, dos se-
midioses de la música argentina, dos 
creadores de calidad suprema en un 
disco pleno de colaboraciones estelares, 
además del dúo Spinetta-García, como 
el trabajo que grabó para este álbum con 
su alumno Fito Páez: Rock and Roll Star, 
en otra de las revisitaciones que hace 
Charly a clásicos de su repertorio de 
convivencia con músicos de otros lares, 
en este caso The Byrds.

EN SUMA, ESCUCHAR La lógica del 
escorpión entraña sentimientos, inten-
sidades, lecturas en diagonal, en línea 
horizontal y en redondo de manera se-
mejante a la lógica de las fábulas.

HE AQUÍ UN disco fabuloso de un 
fabulador fabricante de fantasías for-
midables, un hacedor de historias, un 
gigante de la música que este miércoles 
próximo cumplirá 73 años y a quien 
abrazamos desde aquí. ¡Feliz cumplea-
ños, Charly!

@PabloEspinosaB
disquerolajornada@gmail.com

▲ Luego de años de ausencia, el 
maestro Charly García reaparece con 
el álbum La lógica del escorpión. Foto 
tomada de su cuenta de Instagram

DISQUERO

En el cumpleaños de Charly García
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Maquillaje para avanzar la geoingeniería
SILVIA RIBEIRO*

L
a ONG británica Iniciativa 
Degrees (ID) se presenta 
como un fondo de apoyo para 
que académicos del Sur rea-
licen investigación sobre los 

efectos de la geoingeniería solar en sus 
regiones. Afirma que su proyecto mues-
tra que hay creciente interés en los 
países del Sur global por estas riesgosas 
tecnologías. Aprobó este año dos pro-
yectos con investigadores de la UNAM 
(https://tinyurl.com/bdevb22n).

No obstante, cuando se analizan en 
detalle los actores de esta organización, 
los proyectos de investigación y autores 
de los artículos financiados por la ID, 
queda claro que hay una presencia ma-
yoritaria de actores del Norte global, con 
lo cual, además de influir en los proyec-
tos, se usa financiación que se presenta 
como apoyo al Sur, para reforzar institu-
ciones y autores basados en el Norte.

La geoingeniería solar es una de las 
formas más peligrosas de manipulación 
climática. Su supuesta meta es bajar la 
temperatura planetaria (que aumentó 
por el exceso de emisiones de carbono 
y otros gases de efecto invernadero). Si 
eso se lograra por esta vía tecnológica, 
tendría impactos muy desiguales a nivel 
global, con unas zonas que estarían me-
jor y otras mucho peor.

Los proponentes e investigadores 

de estas riesgosas tecnologías son ma-
yoritariamente del Norte global –de 
países que son causantes históricos del 
cambio climático– por lo que un grupo 
de éstos buscaron una forma de maqui-
llarla como si fuera de interés también 
para los países del Sur. En este contex-
to surge ID.

Un reporte de Anja Chalmin, publi-
cado esta semana en el portal Monitor 
de Geoingeniería, realiza un análisis 
riguroso de proyectos y modelos de 
investigación de ID y concluye que “la 
Iniciativa Degrees y organizaciones si-
milares están desempeñando un papel 
clave en la normalización de la geoinge-
niería solar”, al tiempo que promueven 
experimentos de campo y posicionan 
esta riesgosa propuesta como estrate-
gia viable para el cambio climático y 
para los países del Sur (https://tinyurl.
com/vf6fhhwj).

Los financiadores de la ID son prin-
cipalmente fundaciones operadas por 
multimillonarios de la tecnología y las 
finanzas, varias de las cuales patrocinan 
también experimentos y comercializa-
ción de tecnologías de geoingeniería.

El equipo de ID y su consejo de admi-
nistración, están compuestos mayorita-
riamente por personas e instituciones 
con sede en el Norte global, algunos 
conocidos promotores de la geoin-
geniería. Desde el inicio han habido 
investigadores del Norte en los equipos 
financiados, incluso en algunos hasta la 

mitad de los miembros, pese a presen-
tarlos como equipos del Sur global.

Al analizar los autores de los 28 artí-
culos publicados hasta 2024 con apoyo 
de ID, se revela una fuerte influencia de 
investigadores del Norte. En 22 casos, 
hay más de un autor del Norte, y en 14 
más de dos autores. Solamente en seis 
estudios son todos del Sur. Entre los 
autores se listan instituciones de inves-
tigación de 24 países, pero más de un 
tercio de éstas son del Norte global.

Los autores del Norte global con-
tribuyeron con 80 por ciento de las 
publicaciones; más de 50 por ciento 
fueron coescritas con un autor de una 
institución del Norte. Al menos ocho 
autores están vinculados al Programa 
de Investigación en Geoingeniería Solar 
de la Universidad de Harvard, sede del 
controvertido proyecto SCoPEx, que 
intentó hacer experimentos de esa 
tecnología en territorios indígenas en 
Arizona y Kiruna, pero fue detenido por 
protestas locales. 

No se trata solamente de la notoria 
presencia de investigadores e institu-
ciones del Norte en los proyectos (que 
ID presenta como proyectos del Sur), 
también se los encasilla en un marco 
muy limitado de temas a investigar y 
modelos a utilizar.

De los 28 artículos publicados, 26 se 
enfocan en una sola tecnología: la in-
yección estratosférica de aerosoles (en 
lenguaje común, nubes volcánicas arti-

ficiales). La mayoría usan los escenarios 
climáticos del IPCC más extremos, que 
llevan a un resultado comparativo de que 
como el cambio climático sería tan gra-
ve, la geoingeniería, pese a sus impactos 
negativos, podría verse como positiva 
en algún aspecto. Sólo se enfocaron en 
impactos de temperatura y precipita-
ción, dejando de lado otros factores que 
intervienen con efectos sinérgicos en la 
complejidad dinámica de los ecosiste-
mas. Tampoco tomaron en cuenta las 
diferentes realidades socioeconómicas. 

Los modelos climáticos usados en los 
proyectos son todos desarrollados por 
instituciones del Norte, cuya credibi-
lidad para análisis en el Sur global ha 
sido cuestionada por otros científicos, 
por no tomar en cuenta realidades y 
limitaciones de los países del Sur que 
cambiarían los resultados, por ejemplo, 
falta de acceso a agua.

En suma, además de reproducir 
los dominantes sesgos del Norte en 
desmedro del Sur global, la Iniciativa 
Degrees es un factor de promoción de 
la geoingeniería solar, que se maquilla 
con el Sur global, al tiempo que marca 
encuadres estrechos que no consideran 
muchos de los riesgos claves inherentes 
a esa tecnología, no sólo en clima, sino 
también en aspectos como los impac-
tos sociales, culturales, económicos y 
geopolíticos.

*Investigadora del Grupo ETC

DORA VILLANUEVA
ENVIADA
JIANGSU, CHINA

El comercio en América del Nor-
te está “tan bien integrado que va 
más allá de discursos y amenazas”, 
enfatizó Miguel Ángel Isidro Rodrí-
guez, cónsul general de México en 
Shanghái. Parte de la integración 
se debe a que el tratado con Es-
tados Unidos y Canadá (T-MEC) 
cuenta con una serie de mecanis-
mos para garantizar la seguridad 
y certeza de las inversiones en la 

región, independientemente de su 
origen, agregó el funcionario frente 
a inversionistas chinos.

“México es la mejor opción para 
que las empresas chinas y sus pro-
veedores establezcan sus centros 
de fabricación en Norteamérica (...) 
Si hay alguna controversia debe ser 
resuelta por un panel en el que par-
ticipen los tres países”, explicó en 
una gira de promoción en la provin-
cia de Jiangsu.

Destacó que el T-MEC da “segu-
ridad y certeza” a inversionistas 
chinos y de otros países que buscan 
exportar al mercado de América 
del Norte. Refirió que desde julio 
de 2020, cuando entró en vigor el 
acuerdo comercial, las exportacio-
nes de México a América del Norte 
no se han visto afectadas por algu-
na medida unilateral de sus socios 
comerciales. Incluso en el plano 
práctico, cualquier afectación a la 

cadena de suministro tiene conse-
cuencias para empresarios en am-
bos lados de la frontera, explicó.

Como parte de su campaña elec-
toral, el candidato republicano a 
la presidencia de Estados Unidos, 
Donald Trump, ha amagado con im-
poner aranceles de 100 por ciento 
a las exportaciones de vehículos 
terminados en México. En medio 
de sus arengas ha subido la apues-
ta hasta un 200 a 500 por ciento. 
Según lo dicho por el político, el ob-
jetivo es que no entren mercancías 
de China al mercado estadunidense 
a través de su frontera sur.

En respuesta, el secretario de 
Economía, Marcelo Ebrard, asegu-
ró que México no es una platafor-
ma de exportación de autos chinos 
a Estados Unidos, “esto no existe, 
no hay ningún auto producido por 
empresas chinas exportado a Esta-
dos Unidos”.

No obstante, el cónsul Isidro 
Rodríguez dijo frente a inversio-
nistas de Jiangsu que, “incluso sin 
las inversiones previstas para los 
próximos años, hoy en día, el 21 
por ciento de los vehículos eléctri-
cos en el mercado estadunidense se 
ensamblan en México”. Además de 
que en el país actualmente hay 37 
bases de fabricación para vehículos 
ligeros y sus componentes, de las 
cuales 13 son plantas de ensamblaje 
de automóviles (incluyendo dos de 
origen chino, BAIC y JAC).

México es el séptimo mayor fa-
bricante de vehículos ligeros en el 
mundo y el primero de América 
Latina. La industria automotriz 
representa el 3.6 por ciento del pro-
ducto interno bruto (PIB) nacional 
y 18 por ciento del manufacturero, 
además de ser el principal receptor 
de inversión extranjera directa con 
más de 37 por ciento.

Está el T-MEC “más allá de amenazas”: cónsul

TRABAJADORES DE LA INDUSTRIA AUTOMOTRIZ DE ITALIA SE DECLARAN EN HUELGA

Las reglas dan certeza 
a inversionistas 
chinos, dice Miguel 
Ángel Rodríguez 

 Los trabajadores del 
atribulado sector automotor 
italiano iniciaron ayer una huelga 
nacional, la primera en 20 años, 
con una manifestación 
multitudinaria en el centro de 
Roma. Los tres principales 
sindicatos del país exigen al 
gobierno que defienda el empleo 
en el sector y le dé un nuevo 
impulso a la industria italiana, 
empezando por el fabricante 
Stellantis, el cuarto mayor 
productor de automóviles
a nivel mundial. Foto Afp

En lo que va del año 
el peso acumula un 
retroceso de 17.2% 
El peso retrocedió ligeramen-
te ayer para cerrar en 19.88 
unidades por dólar, en opera-
ciones al mayoreo, con lo que 
anotó una pérdida semanal de 
60 centavos (3.10 por ciento), 
la peor semana desde agosto, 
en medio de una alta volatili-
dad marcada por crecientes 
preocupaciones en torno a una 
eventual victoria electoral de 
Donald Trump en las eleccio-
nes de noviembre. 

En lo que va del año, la mo-
neda mexicana acumula un 
retroceso de 17.2 por ciento 
y analistas e inversores creen 
que podría seguir presionada 
al menos a corto plazo. 

“Mientras se acerquen las 
elecciones de Estados Unidos, 
se espera que la volatilidad del 
tipo de cambio se eleve”, aseve-
ró la firma Banco Base, en una 
nota de análisis.

En el Chicago Mercantile 
Exchange, las posiciones 
especulativas a favor de una 
apreciación del peso mexicano 
disminuyeron, después de 
tres semanas consecutivas en 
aumento.

Por otra parte, los precios 
del petróleo cayeron alrededor 
de 2 por ciento en la sesión y 
retrocedieron más de 8 por 
ciento en la semana, después 
de que datos mostraron una 
ralentización del crecimiento 
económico de China y de que 
los inversores digirieron un 
panorama incierto en Medio 
Oriente.

Reuters
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García Luna hundirá a Calderón // Aquí, tres órdenes 
de aprehensión // Cárceles privadas, robo a la nación

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

I
NTERMINABLE LA TRAMA delictiva 
de Genaro García Luna, a quien “nadie vio, 
nadie oyó y nadie registró”, según la versión 
oficial del prianismo. Se trata de un verda-
dero mafioso, de la mano con el que está 

en España, que utilizó sus distintas posiciones 
dentro del gobierno federal para delinquir a más 
no poder y, desde 1989, servir a lo más oscuro del 
poder público durante cuando menos cuatro se-
xenios “ciegos” al hilo (Carlos Salinas de Gortari, 
Ernesto Zedillo, Vicente Fox y Felipe Calderón).

TRAS SER CONDENADO a 38 años y pico de 
prisión, la presidenta Claudia Sheinbaum subra-
yó que “es importante que el pueblo de México 
sepa que hay órdenes de aprehensión contra 
García Luna en México, que hay investigaciones, 
incluso una relacionada con el asesinato de Luis 
Donaldo Colosio (¡Sorpresa!: un juez –Poder Ju-
dicial– negó abrir esta carpeta de investigación y 
continuar con la pesquisa correspondiente).

AL MENOS HAY tres, aunque se rastrea en la 
Fiscalía General de la República “para saber 
cuántas carpetas de investigación hay abiertas” 
contra ese nefasto personaje (para cuándo la de 
Felipe Calderón). Por si faltara algo, “también 
vamos a ver la extradición de la esposa”, Linda 
Cristina Pereyra Gálvez, a quien los integrantes 
del decimoséptimo tribunal en materia adminis-
trativa del primer circuito de la Ciudad de Méxi-
co (Rolando González Licona, Eduardo Baltazar 
Robles y Amanda Roberta García González) 
desbloquearon, el mismo día del juicio de su 
marido, sus cuentas bancarias denunciadas por 
operaciones con recursos de procedencia ilícita.

LA MANDATARIA RESUMIÓ las tres órdenes 
de aprehensión: una, relacionada con Rápido y 
furioso; otra, con la construcción de reclusorios, 
en tiempos de Felipe Calderón, que se hicieron 
por medio de contratos (leoninos) privados con 
costos muy altos y donde hay participación de 
García Luna (en esto al menos están involucra-
dos Carlos Slim, Olegario Vázquez Aldir, Hipóli-
to Gerard Rivero –cuñado de Salinas de Gorta-
ri–, Manuel Arroyo, dueño de El Financiero; el 
fondo buitre BlackRock y Exi Quantum, repre-
sentado por Mario Gabriel Budebo, subsecreta-
rio calderonista de Energía, y en el que también 
aparece Francisco Gil Díaz, secretario foxista de 
Hacienda). La tercera, por lavado de dinero.

ADEMÁS, ESTÁ ABIERTA la carpeta de inves-
tigación sobre el asesinato de Colosio: “la fiscalía 

encuentra que García Luna está involucrado, 
pero un juez no giró la orden de aprehensión. 
Estamos haciendo una consulta para ver si hay 
otras en donde hay investigaciones o incluso ya 
órdenes de aprehensión contra Genaro García 
Luna en nuestro país”.

PABLO GÓMEZ, TITULAR de la Unidad de 
Inteligencia Financiera, detalló que la orden de 
aprehensión contra García Luna y su esposa “es 
un proceso ya abierto con una gran cantidad 
de involucrados”. De hecho, varios están en la 
cárcel por ese motivo. Por ello, se solicitará la 
extradición de los que están en Estados Unidos, 
empezando por García Luna y su esposa. El he-
cho de que el ex secretario del Narcotráfico esté 
en la cárcel “no quiere decir que no haya que 
solicitar extradición”; en el caso de la cónyuge, 
“inmediatamente deberían extraditarla”.

COMO TITULAR DE Seguridad y Protección 
Ciudadana, la actual secretaria de Gobernación, 
Rosa Icela Rodríguez, denunció los contratos fir-
mados en la época de Calderón para la construc-
ción de prisiones privadas: de las arcas naciona-
les (hasta 2021) salieron casi 76 mil millones de 
pesos para cubrir los precios autorizados, amén 
de que los años siguientes se erogarían más de 
190 mil millones adicionales, para redondear, en 
dos décadas, 266 mil 300 millones.

ADEMÁS, CALDERÓN AUTORIZÓ pagar 100 
por ciento a los beneficiarios privados aunque en 
esos penales no hubiera internos o muy pocos; 
además, inmuebles e instalaciones (concluida 
la vigencia contractual de 20 años renovables) 
se mantendrían como propiedad privada. Por 
ejemplo, en el Centro Femenil de Morelos (Car-
los Slim) por cada preso se pagaban 6 mil 634 
pesos por día y en el de Sonora (de Exi Quan-
tum, ahora manejado por ICA) 2 mil 640. Ni en 
hotel cinco estrellas.

PERO NADIE VIO, oyó ni registró lo hecho por 
la dupla mafiosa García Luna-Calderón.

Las rebanadas del pastel

EL GOBIERNO FEDERAL denunciará a la jue-
za Nancy Juárez Salas, quien “ordenó eliminar” 
del Diario Oficial de la Federación el decreto de 
la reforma constitucional al Poder Judicial. “No 
vamos a bajar la publicación”, dijo la presidenta 
Sheinbaum”, pero sí a denunciarla ante el Conse-
jo de la Judicatura Federal, a sabiendas que este 
“no necesariamente está haciendo su trabajo”.

X, antes Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

REUTERS
WASHINGTON

El déficit presupuestario de Esta-
dos Unidos creció a un billón 833 
mil millones de dólares para el año 
fiscal 2024, el más alto después de 
la era covid-19, ya que los intereses 
de la deuda federal superaron el 
billón de dólares por primera vez 
y creció el gasto para el programa 
de jubilación de la Seguridad Social, 
la atención médica y el ejército, pu-
blicó el Departamento del Tesoro.

El déficit para el año finalizado 
el 30 de septiembre aumentó 8 por 
ciento, equivalente a 138 mil millo-
nes de dólares, respecto del billón 
695 mil millones de dólares en el 
ejercicio fiscal 2023. Fue el tercer 
mayor déficit federal en la historia 
de Estados Unidos, después de los 
impulsados por los estímulos para 
la reactivación de la economía tras 
el covid-19, que fueron de 3 billo-
nes 132 mil millones de dólares en 
el año fiscal 2020 y de 2 billones 
772 mil millones de dólares en el 
año fiscal 2021.

El déficit fiscal de 2023 se había 
reducido por la reversión de 330 mil 

millones de dólares de costos aso-
ciados al programa de préstamos 
estudiantiles del presidente Joe Bi-
den, después de que fuera anulado 
por la Corte Suprema de Estados 
Unidos. Sin esta anomalía, habría 
superado 2 billones de dólares.

La considerable brecha presu-
puestaria del año fiscal 2024, de 
6.4 por ciento del producto interno 
bruto (PIB), frente a 6.2 por ciento 
del año anterior, podría plantear 
problemas a los argumentos de la 
vicepresidenta Kamala Harris de 
cara a las elecciones presidencia-
les del 5 de noviembre de que ella 
sería mejor administradora fiscal 
que su oponente republicano Do-
nald Trump.

Un grupo de expertos fiscales, 
el Comité para un Presupuesto 
Federal Responsable, prevé que 
los planes de Trump acumularían 
7.5 billones de dólares en nueva 
deuda, más del doble de los 3.5 bi-
llones previstos de las propuestas 
de Harris.

Los ingresos de Estados Unidos 
para el año fiscal 2024 alcanzaron 
la cifra récord de 4 billones 919 mil 
millones de dólares, 11 por ciento 
más, o 479 mil millones de dóla-
res, que el año anterior, gracias al 
aumento de la recaudación de im-
puestos individuales no retenidos y 
de sociedades. 

Los desembolsos del ejercicio fis-
cal 2024 aumentaron 10 por ciento, 
es decir, 617 mil millones de dóla-
res, a 6 billones 752 mil millones 
de dólares. 

Aumentó el défi cit 
presupuestario de EU

REUTERS
MOSCÚ

El presidente ruso, Vladimir Pu-
tin, declaró el viernes que el grupo 
BRICS está abierto a aceptar nue-
vos miembros y que no se excluiría a 
ningún país que desee incorporarse.

El líder del Kremlin también de-
claró a la prensa que la cooperación 
entre Rusia y China es uno de los 
principales factores para promover 
la estabilidad mundial.

Putin será el anfitrión de una 
cumbre durante la próxima sema-
na de los países BRICS, acrónimo 
del grupo que integran economías 
emergentes: Brasil, Rusia, India, 
China y Sudáfrica. La agrupación 
se ha ampliado para incluir a Egip-
to, Etiopía, Irán y Emiratos Árabes 
Unidos. 

Rusia está proponiendo a los 
países BRICS la creación de una 
bolsa de cereales que daría a 
Moscú un mayor control sobre 
los precios internacionales de sus 
exportaciones agrícolas, antes de 
una cumbre del grupo a la que 
asistirán los líderes de los princi-
pales productores y compradores 
mundiales de cereales.

Inconforme con los bajos precios 

mundiales del trigo, Rusia –el ma-
yor exportador del mundo de ese 
grano– ha intentado limitar las ex-
portaciones a precios bajos a través 
de intermediarios internacionales. 
El 11 de octubre, Moscú recomendó 
a sus principales exportadores que 
evitaran vender trigo por debajo 
de 250 dólares en las licitaciones 
internacionales.

“Con el fin de garantizar un co-
mercio transfronterizo de materias 
primas eficiente, ininterrumpido y 
transparente, la presidencia rusa 
de los BRICS propone establecer 
una plataforma de comercio en el 
marco de la Bolsa de Cereales de 
los BRICS”, dice un documento 
redactado por el Banco Central y 
el Ministerio de Finanzas de Rusia 
antes de la cumbre.

El presidente Vladimir Putin 
quiere construir el BRICS como 
contrapeso a Occidente en la polí-
tica y el comercio mundiales.

La propuesta de Rusia también 
recomienda la creación de una 
agencia de los BRICS encargada 
de proporcionar metodologías de 
fijación de precios y análisis de mer-
cado para ofrecer una alternativa a 
la actual fijación internacional de 
precios a través de las bolsas occi-
dentales establecidas.

▲ La Administración Nacional de Seguridad 
del Tráfico en Carreteras, el organismo 
regulador de la seguridad automovilística en 
Estados Unidos, anunció ayer una investigación 
sobre el software de autoconducción total de 

Tesla a 2.4 millones de vehículos, tras 
conocerse cuatro colisiones, una de ellas 
mortal, en las que se vio implicada su 
tecnología de asistencia al conductor en 
condiciones de baja visibilidad. Foto Ap
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Rusia propone a los BRICS 
crear una bolsa de cereales

REGULADOR DE EU INVESTIGA AUTOCONDUCCIÓN DE TESLA

Superó 1.8 billones
de dólares en el año 
fi scal 2024 // 
Representa 6.4 por 
ciento del PIB
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EUROPA PRESS, THE 
INDEPENDENT, AFP, 
AP Y SPUTNIK 
MADRID

Estados Unidos, Francia, Alemania 
y Gran Bretaña se pronunciaron 
ayer por la necesidad de “devolver a 
los rehenes (israelíes) a sus familias, 
detener la guerra en Gaza y garanti-
zar que la ayuda humanitaria llegue 
a los civiles”, tras una reunión en 
Berlín, al tiempo que Irán aseveró 
que “la causa para liberar a Pales-
tina de la ocupación está más viva 
que nunca”. 

Joe Biden, mandatario estaduni-
dense, expresó ayer desde Alema-
nia, donde se reunió con el canciller 
alemán Olaf Scholz: “le dije al pri-
mer ministro de Israel (Benjamin 
Netanyahu) que hagamos de este 
momento una oportunidad para 

buscar un camino hacia la paz, un 
futuro mejor en Gaza sin Hamas”, 
además, agregó que el líder milicia-
no aniquilado antier, Yahya Sinwar, 
“tenía en sus manos la sangre de es-
tadunidenses e israelíes, palestinos 
y alemanes y de tantos otros”.

En un nuevo pronunciamiento 
sobre el asesinato de Sinwar, Abbas 
Araghchi, canciller iraní, afirmó: 
“nosotros, e incontables personas 
más en todo el mundo, elogiamos 
su desinteresada lucha por la libe-
ración del pueblo palestino”. 

En tanto, la premier italiana, 
Giorgia Meloni, calificó de “inacep-
table” atacar a los cascos azules des-

plegados en el sur de Líbano, en de-
claraciones realizadas ayer en Bei-
rut. Meloni es la primera dirigente 
extranjera que visita el país desde 
la intensificación del conflicto entre 
Israel y Hezbollah.

Italia es el segundo país que con-
tribuye con más tropas a la Fuerza 
Provisional de Naciones Unidas 
para el Líbano (Finul), que acusa 
a Israel de ataques “deliberados” 
contra sus efectivos. 

La primera ministra se reunió 
con el comandante de la Misión 
Bilateral Italiana en Líbano, que 
brinda apoyo material y formación 
al ejército de ese país. 

En tanto, Najib Mikati, primer 
ministro de Líbano, denunció “las 
amenazas de Israel que incitan a 
la Finul a irse y los ataques, contra 
los cascos azules, que son una vio-
lación flagrante del derecho inter-
nacional”.

El portavoz de la Finul, Andrea 
Tenenti, alertó ayer que “la escala-
da a lo largo de la Línea Azul (que 
delimita la frontera entre Líbano 
e Israel) está causando grave des-
trucción de pueblos y aldeas en el 
sur de Líbano, mientras se siguen 
lanzando cohetes hacia Israel”.

El presidente turco, Recep Tayyip 
Erdogan, afirmó “que Israel busca 

provocaciones para extender los 
conflictos en la región, que cada día 
sin alto el fuego acerca una guerra 
regional. 

Dijo que un embargo de armas a 
Israel en la ONU sería un paso efec-
tivo, informó su oficina.

En tanto, expertos de Naciones 
Unidas afirmaron que los países que 
permiten la “ocupación ilegal” de 
los territorios palestinos por parte 
de Israel y le brindan ayuda pese 
a las advertencias de crímenes de 
guerra y posible “genocidio” en Ga-
za deben considerarse “cómplices”.

“Israel debe implementar in-
mediatamente un plan de acción 
completo que evacue físicamente 
a todos los colonos de los territorios 
ocupados”, señaló la comisión, al 
tiempo de pedir que Israel “devuel-
va la tierra, los títulos y los recursos 
naturales a los palestinos que fue-
ron desplazados desde 1967.”

XINHUA, AP, THE INDEPENDENT, 
REUTERS, SPUTNIK Y AFP 
GAZA

Hamas confirmó ayer en un comu-
nicado la muerte de su líder, Yahya 
Sinwar, y condicionó la liberación 
de los rehenes a que Israel cese su 
guerra y al retiro de sus tropas de 
la franja de Gaza. 

Por su parte, las Brigadas Al-
Qassam (el brazo armado de Ha-
mas) expusieron en un comunicado 
que la resistencia “continuará y se 
intensificará hasta que se logren 
los objetivos legítimos de nuestro 
pueblo”,  Khalil al Hayya, el segun-
do al mando de Hamas, con sede 
operativa en Qatar y que repre-
sentó a la organización en varias 
rondas de negociaciones de alto 
el fuego, afirmó ayer que Sinwar 
murió “confrontando al ejército de 
ocupación hasta el último momento 
de su vida”.

Hamas calificó a Sinwar de héroe 
por “no retroceder, blandir su ar-
ma, participar y confrontar al ejér-
cito de ocupación al frente de sus 
tropas”, mensaje que parecía refe-
rirse a un video que hizo circular el 
ejército israelí sobre los aparentes 
últimos momentos de Sinwar, en el 
que se ve a un hombre sentado en 
un sillón en un edificio, gravemente 
herido y cubierto de polvo, señaló 
la agencia informativa Ap; en las 
imágenes se aprecia que el hombre 
levanta la mano con un palo contra 
un dron israelí que lo videograba. 
“Intentó escapar y nuestras fuer-
zas lo eliminaron”, fue la versión del 
vocero militar israelí, el contralmi-
rante Daniel Hagari.

En el terreno bélico, el ejército 
israelí explicó ayer que envió otra 
unidad militar para apoyar a sus 
fuerzas que operan en Jabaliya, el 
mayor de los ocho campos de refu-
giados históricos de Gaza, donde, 
según los residentes, los tanques 
embistieron carreteras y casas a 
medida que se adentraban en la 
región.  Los residentes de la zona, 
y dos pueblos cercanos, afirmaron 
que las comunicaciones y los servi-

cios de Internet se cortaron, lo que 
interrumpió las operaciones de res-
cate de los equipos de ambulancias 

y la capacidad de las personas para 
pedir ayuda. 

En tanto, en Líbano las Fuerzas 

de Defensa de Israel (FDI) informa-
ron que ayer destruyeron de mane-
ra parcial la sede de un comando 
subterráneo regional del grupo 
chiíta libanés Hezbollah en el sur 
del país, sitio que fue “utilizado para 
lanzar numerosos ataques contra 
comunidades del norte de Israel en 
los meses recientes” y donde “cua-
tro terroristas presentes en el cen-
tro de mando fueron eliminados”, 
aseguró Tel Aviv.

Las FDI convocaron a otra briga-
da más para el combate en Líbano 
e instó a los residentes de 23 aldeas 
y pueblos que “por su propia segu-
ridad, deben evacuar sus hogares 
inmediatamente y trasladarse al 
norte del río Awali”, escribió el por-
tavoz, Avichay Adraee, en su cuenta 
de la red social X.

Hezbollah, que entró en guerra 
con Israel para apoyar a Hamas, 
ofreció ayer sus condolencias al 
grupo por la muerte de su líder, 
Yahya Sinwar, y afirmó que seguirá 
“apoyando” a los palestinos. 

En este contexto, la agencia de 
Naciones Unidas para los Refu-
giados Palestinos (Unrwa, por sus 
siglas en inglés) confirmó ayer el 
primer arribo de ayuda urgente a 
Líbano, vía Jordania, desde el co-
mienzo de la invasión israelí en ese 
país, el 1º de octubre.

Este envío consta de 72 tarimas 
con alimento suficiente para una 
semana si se reparte entre mil fami-
lias, además de 70 más con bolsas 
de enseres para higiene para los re-
querimientos de un mes repartidos 
entre 900 familias, de acuerdo con 
la agencia de Naciones Unidas.

Mientras, el medio The Guardian 
informó que Israel envió ayer 30 ca-
miones con ayuda humanitaria al 
norte de Gaza, en los que trasladan 
alimentos, agua y suministros médi-
cos para la población civil. 

“Estamos luchando contra Ha-
mas, no contra el pueblo de Gaza”, 
expresó Nadav Shoshani, vocero 
militar israelí, a periodistas en una 
conferencia de prensa en línea.

Fuentes médicas detallaron al 
medio catarí Al Jazeera que ayer 
al menos 33 personas perdieron la 
vida a lo largo de la franja de Gaza 
por ataques israelíes.

El balance de víctimas mortales 
tras el inicio de la ofensiva israelí se 
elevó a 42 mil 500 palestinos en el 
enclave palestino, mientras en Líba-
no los ataques israelíes han dejado 
2 mil 350 muertos. 

EU, GB, Francia y Alemania 
urgen a la liberación de rehenes

Advierte grupo 
islamita “que la 
guerra continúa”

Confi rma Hamas la muerte 
de su líder Yahya Sinwar

ISRAEL MANTIENE FEROZ OFENSIVA CONTRA GAZA Y LÍBANO

▲  El ejército de Israel 
desplegó ayer más tropas en 
Gaza. La imagen, en Rafah. A la 
derecha de estas líneas, parte del 
video que difundió Tel Aviv con 
los últimos momentos de vida 
del líder de Hamas asesinado el 
jueves. Fotos Afp y vía Ap
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MADRID. La comisión indepen-
diente de la Organización de Nacio-
nes Unidas (ONU) que examina la 
situación de los Territorios Palesti-
nos concluyó que “todos los países 
están obligados a no reconocer las 
reivindicaciones territoriales o so-
beranas” de Israel sobre las zonas 

que actualmente mantiene ocu-
padas y, de hecho, deben trabajar 
para ponerle fin.

“Corresponde a todos los esta-
dos cooperar para poner fin a la 
ocupación ilegal y trabajar hacia 
la plena realización del derecho del 
pueblo palestino a la autodetermi-

nación”, expuso la responsable de 
este grupo, Navi Pillay, antigua res-
ponsable de la oficina de Derechos 
Humanos de Naciones Unidas.

La “responsabilidad como Esta-
do” incumbe no sólo a Israel sino 
al conjunto de la comunidad inter-
nacional, razón por la cual ningún 
otro país debería reconocer Je-
rusalén como capital del Estado 
israelí o trasladar a esta ciudad 
embajadas, en la medida en que 

el futuro de la ciudad santa está 
pendiente.

La comisión, cuyo mandato se 
remonta a 2021 por orden del Con-
sejo de Derechos Humanos de la 
ONU, “siempre ha sostenido que 
la causa que subyace tras el con-
flicto y los ciclos de violencia es la 
ocupación”, aseveró Pillay, cuyo 
análisis rechaza los asentamientos 
israelíes en constante expansión 
en Cisjordania reocupada.

La Corte Internacional de Justi-
cia declaró en julio la ilegalidad de 
la ocupación, un “histórico hito”, 
que Pillay celebró ayer por tratarse 
del principal tribunal de la ONU, 
donde aún se examina la denuncia 
presentada por Sudáfrica contra 
Israel por genocidio contra la po-
blación palestina en la franja de 
Gaza, y a la que se han sumado más 
de 30 naciones, entre ellas México. 
Sobre esta denuncia, Israel niega 
los cargos y argumenta su derecho 
legítimo a defenderse tras el ata-
que del 7 de octubre de 2023.

Europa Press

La ONU exige a Israel acabar con la ocupación

MUHAMMAD SHEHADA*

Un año después del principio de la 
guerra más letal de Israel en Gaza, 
54 por ciento de los palestinos ex-
presan apoyo a la decisión de Ha-
mas de lanzar ataques contra Israel 
el 7 de octubre de 2023, en los que 
murieron mil 200 israelíes, entre 
soldados y civiles. 

Este apoyo ha sido citado repe-
tidas veces por el gobierno israelí 
para justificar el asesinato en ma-
sa de más de 42 mil palestinos en 
Gaza durante los 12 meses pasados, 
entre ellos 17 mil niños, y la destruc-
ción de 70 por ciento del territorio 
sitiado. 

La Corte Internacional de Justi-
cia (CIJ) ha considerado posible que 
las acciones de Israel constituyan 
genocidio, mientras la Corte Penal 
Internacional (CPI) ha emitido ór-
denes de arresto contra el primer 
ministro israelí, Benjamin Netan-
yahu; el ministro de Defensa, Yoav 
Gallant, así como para tres líderes 
de Hamas, entre ellos Yahya Sinwar 
(asesinado el jueves), por presun-
tos crímenes de guerra y de lesa 
humanidad. 

Si bien han sido usadas por Israel 
para justificar la destrucción de Ga-
za, las actitudes palestinas hacia el 
ataque de Hamas revelan un cuadro 
más complejo: ¿qué es exactamente 
lo que los palestinos apoyan respec-
to a ese día fatídico? ¿Por qué? ¿Y en 
qué contexto se da ese apoyo? 

Condenan toda matanza

La fuente de esas cifras, el Centro 
Palestino para Investigación de 
Políticas y Encuestas (IPE), señala 
en su encuesta, realizada del 3 al 7 
de septiembre en Cisjordania reo-
cupada y Gaza, que el apoyo entre 
palestinos al ataque de Hamas “no 
necesariamente significa apoyo al 
grupo armado islamita ni a cua-
lesquier asesinatos o atrocidades 

cometidos contra civiles”. 
El IPE añade que casi 90 por 

ciento del público palestino cree 
que los milicianos no cometieron 
las presuntas o documentadas atro-
cidades de ese día, y, o bien las atri-
buye a otros individuos presentes, 
o cuestiona su autenticidad. 

El ataque encabezado por Hamas 
constó de dos oleadas. La primera, 
de militantes de élite del grupo, co-
nocidos como fuerzas Nukhba, se 
enfocó sobre todo en las bases mi-
litares israelíes que rodean a Gaza. 

La segunda oleada se formó de 
manera espontánea una vez que la 
noticia del ataque se esparció por 
Gaza. Quien tuviera un arma corrió 
a la muralla, incluso miembros de 
otras seis facciones armadas e in-
dividuos de Hamas que no pertene-
cían a Nukhba, así como elementos 
criminales y simples curiosos. 

Esta oleada no tuvo un mando 

central, planes, coordinación u ob-
jetivos delimitados, lo cual llevó a 
los propios líderes de Hamas a re-
conocer que “las cosas se salieron 
de control”. 

En ese sentido, han surgido dos 
7 de octubre: uno, en el que Israel y 
sus partidarios han visto como “pu-
ra maldad”, enfocado en la matanza 
y secuestro de civiles, y otro, al que 
los palestinos expresan apoyo, un 
ataque a objetivos militares que 
destruyó la imagen de invencibili-
dad israelí. 

Por esa razón, Sara (no su nom-
bre real), abogada palestina, decla-
ró a The New Arab que sentía que 
la ofensiva fue “una declaración de 
que la tiranía y la opresión tienen 
límites y consecuencias”. 

Además, para muchos palesti-
nos, pese a los asesinatos docu-
mentados, la ola de ataques del 7 
de octubre en los kibutz  israelíes 

está envuelta en dudas respecto 
a que la narrativa referente a las 
atrocidades cometidas sea precisa 
por completo. Lo anterior refleja 
la desinformación propagada por 
el gobierno de Israel, actualmente 
desmentida, así como los reportes 
israelíes de “numerosos” incidentes 
de fuego amigo y la activación del 
“protocolo Aníbal”, que autoriza al 
ejército israelí a frustrar supues-
tos intentos de secuestro matando 
a todos los presentes en la escena. 
La estricta censura militar israelí 
sobre lo que se permite publicar 
es también un factor para muchos 

palestinos.  Así, el activista Khaled 
Zeidan señala que lo primero que 
le viene a la mente al pensar en el 
7 de octubre es la desinformación 
israelí. “Ahora, después de un año, 
miro toda la desinformación que se 
divulgó después del 7 de octubre, 
parte de la cual fue promovida por 
el presidente estadunidenses, Joe 
Biden, y me parece que no hubo 
esfuerzo por desmentir, dar mar-
cha atrás o disculparse por difundir 
mentiras”, declaró a The New Arab. 

Muchos palestinos expresan opo-
sición a matar a civiles, como señala 
Ahmed, cuya familia entera pereció 
en bombardeos israelíes. “Estoy en 
contra de atacar a civiles”, sostuvo 
a The New Arab. “El secuestro de 
niños, mujeres y ancianos nunca 
debió ocurrir”. 

Soportan 
el apartheid 

El IPE indica también que 80 por 
ciento de palestinos que apoyan al 
7 de octubre lo hacen porque “ha 
puesto el tema palestino en el cen-
tro de la atención y eliminado años 
de abandono”. Este sentimiento es 
conformado por un insoportable 
statu quo de apartheid ilegal que 
Israel ha impuesto a los palestinos, 
y por un profundo desencanto por 
el fracaso de las alternativas no 
violentas.

Abú Suhaib, palestino de Gaza, 
declaró a The New Arab que el 
ataque de Hamas “revivió nuestra 
lucha y atrajo atención mundial a 
nuestro predicamento”. 

Cuando se le preguntó sobre la 
inmensa destrucción que Israel 
ha infligido en Gaza desde ese día, 
respondió: “¿Era mejor nuestra 
situación de antes? No estábamos 
vivos bajo sitio. ¿Qué futuro nos 
esperaba?” 

Al pensar en el ataque de Hamas, 
muchos palestinos citan una necesi-
dad apremiante de romper un atroz 
sitio ilegal de 17 años sobre la fran-
ja, el cual Naciones Unidas y grupos 
de derechos humanos advirtieron 
en reiteradas ocasiones que volvería 
“inhabitable” el territorio en 2020. 

Mayoría en la franja apoya el ataque de 
Hamas, pero condena muerte de civiles
Dudan palestinos del discurso que atribuye sólo a milicianos atrocidades del 7 de 
octubre // “Ni Naciones Unidas ni Occidente combatieron la invasión en Gaza y 
Cisjordania” en tres décadas //  La vía diplomática siempre ha sido “dinamitada”'

SOBREVIVIENTES OPINAN A UN AÑO DE LA GUERRA MÁS LETAL CONTRA SU PUEBLO

/ P 19

▲ La oración fúnebre para el 
líder de Hamas Yahya Sinwar en 
una mezquita destruida, en la 
ciudad de Jan Yunis, en el sur de 
Gaza. Foto Xinhua

“Todos los países están obligados a rechazar 
las reivindicaciones territoriales”
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Este lento sofocamiento ha puesto 
al borde del suicidio a muchos jó-
venes sin futuro, pese a tener altos 
estudios. Para algunos, la creencia 
islámica en el castigo eterno es un 
mal menor que la no vida perma-
nente en Gaza. 

Los palestinos mencionan tam-
bién el profundo sentido de aisla-
miento y abandono que antecedió 
a esta guerra, en el que su auto-
determinación fue relegada a los 
márgenes del discurso internacio-
nal y vista como un mero obstáculo 
en el camino de la normalización 
de las relaciones árabe-israelíes, lo 
que profundizó el temor de que su 
sufrimiento perduraría por tiempo 
indefinido. 

Por ello, Essam, activista que se 
encuentra actualmente en el nor-
te de Gaza y cuya familia resultó 
lesionada cuando bombardearon 
su casa, opinó para The New Arab: 
“Gaza estaba sometida a una gran 
injusticia en el curso de los años, y 
la causa palestina se encontraba en 
los momentos finales de su liqui-
dación, hasta que Hamas actuó”. 

A esto se añadía un sentido cada 
vez mayor de amenaza existencial 
bajo el gobierno más ultradere-
chista en la historia de Israel, de-
bido a los cada vez más numerosos 
ataques de colonos y del ejército 
israelí en Cisjordania reocupada y 
al mayor despojo israelí de tierras 
en décadas para crear colonias pa-
ra sus ciudadanos. 

Entre tanto, los años preceden-
tes a la guerra en Gaza, 2022 y 
2023, fueron los más letales para 
los palestinos desde que se empezó 
a llevar registro, en 2005. 

¿El ataque de Hamas a Israel fue 
el mejor curso de acción para aca-
bar con un statu quo insoportable? 

Esta sigue siendo una pregunta 
abierta en el discurso palestino, 
en especial dado el alto precio de 
la guerra en Gaza. 

Muchos que creen que sí lo fue 
no apoyan en automático a Ha-
mas o la violencia, sino más bien 
apuntan a la forma en la que vir-
tualmente cualquier otra estrate-
gia ensayada por los palestinos ha 
fallado en producir resultados tan-
gibles. La desilusión más profunda 
es que más de 30 años de negocia-
ciones jamás han dado origen a un 
Estado palestino. 

Fracaso de los acuerdos 
de paz de Oslo

La abogada Zaha Hassan, analis-
ta en la Fundación Carnegie, en 
Washington, declaró a The New 
Arab que la encuesta muestra que, 
para muchos palestinos, el apoyo 
a la resistencia armada está vincu-
lado al fracaso del proceso de paz 
firmado en 1993 en Oslo. 
La reciente resolución del  Knéset  
(Poder Legislativo) israelí que re-
chaza la solución de dos estados 
y el establecimiento de un Estado 
palestino sólo incrementa esa des-

ilusión.  “Si se tiene un proceso de 
paz que es ilegítimo e inefectivo, y 
uno ve fuera de su casa un asenta-
miento israelí que se expande ha-
cia la suya, o uno ya perdió su casa, 
es obvio que su apoyo a un proceso 
de paz va a disminuir de modo con-
siderable”, comentó Hassan.  

Otros esfuerzos no violentos 
también han llevado a callejones 
sin salida. La Gran Marcha del 
Retorno en 2018-2019, en la que 
decenas de miles de pobladores 
de Gaza, sin armas, protestaron 
cada semana contra el bloqueo 
israelí, fue enfrentada con fuerza 
letal. Francotiradores israelíes 
hirieron y baldaron a más de 30 
mil manifestantes, y los soldados 
alardeaban de cuántas rodillas 
palestinas abatían; uno contó 42 
en un día. Más de 250 palestinos 
fueron asesinados. 

“Israel arrincona a los palestinos 
y les hace sentir que no tienen nada 
que perder”, dijo a The New Arab 
Ahmed Abú Artema, fundador de 
ese movimiento de protesta. “Is-
rael atiende sólo las dimensiones 
de seguridad y militar, pero pasa 
por alto las dimensiones que crean 
un ambiente que convence a la 
gente de resistir”. 

Los palestinos han intentado 
también repetidas veces llamar a 
las puertas de Naciones Unidas y 
de los tribunales internacionales, 
acciones que Israel llama “terro-
rismo diplomático”. Resoluciones 
históricas adoptadas a favor de los 
derechos palestinos han quedado 
en el papel, sin ser jamás llevadas 
a la práctica. Entre tanto, gober-
nantes europeos reconocen que 
la comunidad internacional les ha 
fallado a los palestinos. 

La muerte lenta bajo el régimen 
de apartheid israelí, sumada a las 
avenidas diplomáticas bloqueadas, 
deja a los palestinos con la convic-

ción de que no hay nada que pue-
dan hacer para ser tratados como 
seres humanos iguales. Esta deses-
peración aporta entonces credibi-
lidad a la resistencia armada como 
herramienta para romper el statu 
quo, obtener venganza o enfrentar 
la intimidación. 

Además, la doble moral occiden-
tal, en el generoso e indeclinable 
apoyo a Ucrania y la glorificación 
de su resistencia, en oposición al 
abandono y la culpabilización de 
las víctimas en el caso de Palesti-
na, se cita entre las razones que 
popularizan la resistencia armada 
y crean la convicción de tomar el 
asunto en sus propias manos. 

“Los palestinos ven el apoyo 
occidental a Ucrania al resistir la 
ocupación y agresión rusa, y se 
preguntan por qué la comunidad 
internacional no presiona de ma-
nera más activa por poner fin a la 
ocupación israelí de tierras pales-
tinas”, manifestó Zaha Hassan a 
The New Arab. 

El comienzo de la paz 
es dar fin a la ocupación

Los expertos, entre ellos incluso 
israelíes, creen que la única forma 
de reducir el apoyo a la resistencia 
armada es crear una alternativa 
mejor y genuina, como sería una 
ruta diplomática creíble para po-
ner fin a la ocupación ilegal israelí. 

* Muhammad Shehada es un escritor 
y analista palestino de Gaza y 

director de asuntos de la Unión 
Europea en el Euro-Med Monitor de 

Derechos Humanos. 
Publicado originalmente en The New 

Arab https://www.newarab.com/
analysis/how-palestinians-look-

back-7-october-year-later

Traducción: Jorge Anaya

DISCREPA OCCIDENTE CON “PLAN DE LA VICTORIA” DE ZELENSKY 

Palestina estaba 
en los momentos 
fi nales de su 
liquidación, 
hasta que 
Hamas actuó

Mayoría en la franja apoya el ataque de...

 Los jefes de gobierno (de 
izquierda a derecha) Keir 
Starmer, de Gran Bretaña; de 
Estados Unidos, Joe Biden; el 
alemán Olaf Scholz, y de 
Francia, Emmanuel Macron, 
subrayaron ayer en una 
reunión en Berlín su apoyo a 
Ucrania, si bien han 
evidenciado diferencias 
respecto al plan del 
presidente Volodymir 
Zelensky, para poner fin a la 
guerra con Rusia. En el 
terreno bélico, los gobiernos  
informaron que realizaron 
ayer el intercambio de 95 
prisioneros de cada bando, en 
un acuerdo completado con la 
gestión de Emiratos Árabes 
Unidos. Además, Moscú 
devolvió ayer al Ministerio de 
Defensa de  Kiev cadáveres de 
501 soldados, la mayoría 
fallecidos en combate en la 
región de Donietsk. Analistas 
estiman que han muerto 
decenas de miles de militares, 
pero no existen cifras oficiales 
ni conteos independientes. 
Foto Afp, con información de 
Ap y Reuters

APUNTES 
POSTSOVIÉTICOS

Ingenuo 
enfoque 

JUAN PABLO DUCH

A UNQUE NO SE conocía su 
contenido, y aún se man-
tienen ocultos tres anexos 

secretos, hasta esta semana cuan-
do lo presentó ante los diputados 
de la Rada Suprema (Parlamento 
ucranio) y en las sedes del Consejo 
de Europa y de la OTAN (Organi-
zación del Tratado del Atlántico 
Norte) en Bruselas, no sorprende 
que el llamado Plan para la Vic-
toria, diseñado por el presidente 
ucranio, Volodymir Zelensky, haya 
despertado tan escaso entusiasmo 
en el primero en enterarse por ser 
su principal valedor, Washington, 
de acuerdo con las filtraciones in-
teresadas de la Casa Blanca 
a la prensa.

DE LOS CINCO apartados de que 
consta, el más polémico se titula 
“Invitación a Ucrania a formar 
parte de la OTAN. Ahora mismo”, 
y crea más problemas que la 
solución que pretende al poner 
el mundo al borde de una heca-
tombe nuclear. Tampoco nada re-
suelve, salvo disipar las dudas que 
pudiera tener el Kremlin respecto 
a emplear o no su arsenal nuclear, 
la petición de que Estados Unidos 
y sus aliados instalen en el territo-
rio ucranio “recursos de disuasión 
no atómica que hagan desistir a 
Rusia de continuar su agresión” o 
la insistencia en permitir el uso de 
sus misiles de largo alcance contra 
objetivos al interior de Rusia. Y así 
por el estilo.

EL PROBLEMA DE fondo es 
que, en realidad, no puede consi-
derarse un plan y parece más bien 
un catálogo de deseos, algunos 
además imposibles de cumplir tal 
y como están planteados en forma 
y tiempo, sino que Zelensky pro-
clama que su propósito es obligar 
a Rusia a sentarse a negociar el 
fin de la guerra bajo condiciones 
que sólo favorecen a Ucrania y 
que, por si fuera poco, rechaza 
declarar un alto el fuego y ceder 
territorio.

ES, EN SUMA, un enfoque inge-
nuo, que coincide en credulidad 
con el ultimato del Kremlin a 
Ucrania de satisfacer sin más sus 
exigencias para iniciar a negociar 
los términos de su completa capi-
tulación. Ni Ucrania ni Rusia –que 
culpan al otro de no querer nego-
ciar y se niegan a hacer ninguna 
concesión, requisito indispensable 
para alcanzar entendimientos y 
resolver las controversias sin de-
rramar más sangre innecesaria– 
van a aceptar ninguna imposición 
de condiciones adversas para 
negociar a menos que no tengan 
otro remedio para evitar una 
debacle militar en todo el frente 
de combates, lo cual en estos mo-
mentos no amenaza a ninguno de 
los dos.
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Rechaza la 
justicia en 
Italia envío 
de migrantes 
a Albania

Apagón masivo en Cuba tras falla 
en principal central termoeléctrica

AFP, REUTERS Y XINHUA
LA HABANA

Cuba sufrió ayer una caída total del 
sistema eléctrico a raíz de la salida 
de servicio de su principal central 
termoeléctrica, informó el minis-
terio de Energía y Minas, y se de-
claró en “emergencia energética”, 
con buena parte de su territorio en 
la oscuridad.

La salida de servicio de la Central 
Termoeléctrica Antonio Guiteras 
en la occidental provincia de Ma-
tanzas provocó una falla total en la 
red del país que dejó a aproximada-
mente 10 millones de personas sin 
electricidad. 

Al cierre de esta edición, el Minis-
terio de Energía y Minas de Cuba 
informó que “está muy incipiente 
todavía el proceso de restaura-
ción”, pero “ya en estos momentos 
tenemos un nivel de generación de 
energía” que servirá para arrancar 
las termoeléctricas y las plantas flo-
tantes en varias regiones del país. 

Horas antes, el presidente Mi-
guel Díaz Canel señaló en la red 
social X que la principal causa de 
la “emergencia energética” fue el 
“arreciamiento de la guerra eco-
nómica y persecución financiera y 
energética de Estados Unidos” por 
el embargo que Washington aplica 
contra la isla desde 1962.

El mandatario publicó el jueves 
en la misma red social que “no ha-
brá descanso hasta su restableci-
miento”, y que el gobierno dedica 
“absoluta prioridad a la atención y 
solución de esta contingencia ener-
gética de alta sensibilidad”.

“Tras la salida imprevista de 
la CTE (Central Termoeléctrica) 
Antonio Guiteras (…)  a las 11 de la 

mañana de hoy (viernes) se produ-
jo la desconexión total del Sistema 
Electroenergético Nacional” infor-
mó el Ministerio de Energía y Minas 
de Cuba.

Lázaro Guerra, director gene-
ral de Electricidad del ministerio, 
precisó que cuando la CTE dejó de 
operar “el sistema colapsó, o sea, 
está en cero total desde esa hora”, y 
que el gobierno trabajaba para res-
tablecer el servicio lo antes posible.

El apagón obligó ayer a las au-
toridades a restringir al mínimo 
las actividades de la población: se 
cerraron escuelas, industrias no 
esenciales, discotecas y centros de 
recreación y se envió a la mayoría 
de los empleados estatales a sus ca-
sas, exceptuando a empleados de 
industrias estatales de alimentos y 
atención médica en los hospitales, 
quienes se mantienen en funciones.  
Las medidas tenían como objetivo 
conservar la energía y priorizar el 
servicio a los hogares.

En tanto, el primer ministro 
Manuel Marrero, culpó de la crisis 
actual al deterioro de la infraestruc-
tura electroenergética, la escasez 
de combustible y el aumento de la 
demanda, en un mensaje televisado 
el jueves por la noche.

“La situación que venimos con-
frontando ha ido empeorando en 
los días recientes. La falta de com-
bustible es la (causa) que más está 
influyendo.”

Las autoridades informaron que 
el sector privado, que surgió en Cu-
ba a partir de 2021, se ha convertido 
en un importante consumidor de 
energía y se establecerán mecanis-
mos de control también para es-
te sector.

A lo largo del viernes, la gente 

salió a las calles para refrescarse, 
pues el calor se acumula en los 
hogares sin ventiladores ni aires 
acondicionados.

Los cubanos sufren desde hace 
tres meses apagones que se prolon-
garon cada vez más y con mayor fre-
cuencia, con un déficit hasta de 30 
por ciento en la cobertura nacional, 
y que ayer llegó a 50 por ciento. En 
las semanas recientes varias pro-
vincias estuvieron hasta 20 horas 
sin luz en un día.

Plan de recuperación

Cuba recuperará las termoeléctri-
cas e incrementará la producción 
nacional de crudo.

Debido a que la falta de combus-
tible es el factor que más incide en 
la actual situación energética, Cuba 
aprobó ayer un programa de gobier-
no que contempla la progresiva re-
cuperación de las termoeléctricas y 
los emplazamientos. El incremento 
de la producción de crudo nacional 
es una prioridad, así como el uso de 
las fuentes renovables de energía, 
a la vez que se implementarán me-

didas para proteger el consumo de 
los hogares, entre otras, informó la 
cancillería cubana.

Alfredo López Valdés, director 
de la Unión Nacional Eléctrica, 
añadió que se dedicarán al menos 
cuatro años a trabajos de fondo en 
varias CTE. Otras acciones se de-
ben orientar al arreglo de las líneas 
de transmisión y a la medición de la 
electricidad.

Por lo pronto, ayer se descargó 
en Holguín un buque de fuel oil para 
las plantas y de manera adicional 
se entregarán 2 mil toneladas de 
diésel para los motores de las ter-
moeléctricas.

El barco se retrasó cinco días de-
bido al mal tiempo, lo que significó 
atrasos en la continuidad del com-
bustible hacia otros puertos.

En la isla, la electricidad se gene-
ra a través de ocho termoeléctricas 
que en algunos casos presentan 
averías o se encuentran en mante-
nimiento, así como de siete plantas 
flotantes –que el gobierno renta a 
empresas turcas– y grupos electró-
genos. En su mayoría, esta infraes-
tructura requiere de combustible 
para funcionar.

Cuba recurre a Venezuela, su 
mayor proveedor de petróleo, que 
recortó los envíos a la isla de 60 mil 
a 32 mil barriles por día durante 
2024, según datos de Petróleos de 
Venezuela.  

Rusia y México también han re-
ducido, en gran medida, sus envíos 
de petróleo a la isla.

ARMANDO G. TEJEDA 
CORRESPONSAL
MADRID

Un juzgado de la sección de in-
migración del tribunal de prime-
ra instancia de Roma ordenó el 
traslado inmediato a Italia de 
los 16 migrantes procedentes 
de Bangladesh y Egipto que 
fueron interceptados en aguas 
internacionales del Mediterrá-
neo y posteriormente enviados 
a dos centros de acogida de mi-
grantes en Albania, en virtud de 
un acuerdo entre ambos países. 
El gobierno de la ultraderechis-
ta Giorgia Meloni instauró este 
método de trato al migrante con 
el que pretende agilizar su ex-
pulsión de suelo europeo y que 
también aspira a que se extienda 
en el resto de países de la Unión 
Europea (UE).

La sentencia es demoledora 
para la estrategia diseñada por 
Meloni, que ahora intenta co-
piar el resto de la UE, ya que se 
estableció que los 12 migrantes 
que siguen internados en Alba-
nia –cuatro ya fueron traslada-
dos a Italia por ser menores de 
edad– no pueden permanecer 
ahí y tienen que ser llevados a 
suelo italiano. Además, advier-
te que “los dos países de los que 
proceden los migrantes no son 
seguros” y que, por tanto, pre-
valece la doctrina europea en la 
que se argumenta que el dere-
cho comunitario prohíbe desig-
nar como seguro un tercer país 
si no se puede catalogar como 
tal en todo su territorio y para 
el conjunto de sus ciudadanos.

Esta sentencia cuestiona de 
raíz la estrategia de Meloni, 
que ganó adeptos en la última 
reunión en la que participaron 
mandatarios de todos los paí-
ses de la UE el pasado jueves, 
en la que el presidente del Con-
sejo Europeo, Charles Michel, 
enfatizó en un comunicado el 
objetivo de desarrollar una “ac-
ción decidida para aumentar y 
acelerar los retornos desde la 
UE” y “presentar rápidamente 
una nueva propuesta legislati-
va sobre retornos” de la llamada 
migración irregular.

Una postura a la que se oponen 
varios países, entre ellos Espa-
ña, cuyo presidente del gobier-
no, el socialista Pedro Sánchez, 
declaró que ese modelo “no 
ataja los problemas y crea otros 
nuevos”, además de insistir en el 
respeto a los derechos humanos 
y a la legalidad internacional. 

Comenzó la 
restauración en 
varias regiones // 
para ahorrar 
energía reducen 
actividades // 
Priorizan 
hospitales

DÍAZ CANEL: PERSECUCIÓN FINANCIERA DE EU, LA CAUSA

Desde hace tres 
meses, hay cortes 
de luz hasta de 20 
horas al día en 
ciertas provincias

Tras cinco días de 
retraso, ayer 
llegó un buque 
de fuel oil para 
las plantas 

LA JORNADA
Sábado 19 de octubre de 2024MUNDO20

Contra la política 
de la premier 
Meloni, ordena 
regresar a 12 
indocumentados

▲ Una mujer come alumbrada 
por el faro de una moto en 
su casa en Matanzas, Cuba. 
Foto Afp



No cederemos 
ante amenazas: 
El Debate

DE LA REDACCIÓN

El diario El Debate de Sinaloa afir-
mó ayer que no cederá ante amena-
zas o actos de violencia, al tiempo 
que reiteró su compromiso de in-
formar, pues “creemos firmemente 
que la libertad de prensa no es sólo 
un derecho de los periodistas, sino 
de toda la sociedad”, expresó. 

La noche del jueves sus instala-
ciones en Culiacán fueron atacadas 
a balazos. “Afortunadamente, nues-
tro equipo está a salvo y los daños 
sólo fueron materiales.” 

Sin embargo, la madrugada del 
viernes describió que, en otro acto 
intimidatorio, un individuo dejó una 
pistola de plástico en la puerta de 
sus oficinas en Guasave. Condenó la 
agresión y exigió a las autoridades 
una investigación a fondo, el escla-
recimiento del ataque y que se lleve 
ante la justicia a los responsables de 
estos y otros atentados.

“Quienes actúan desde las som-
bras intentan sembrar miedo y 
caos”, aseveró; sin embargo, “EI 
Debate sigue firme en su propó-
sito de informar con integridad, 
objetividad, y con el más alto rigor 
periodístico publicamos los hechos 
comprobables del día a día con im-
parcialidad y transparencia, cons-
cientes de nuestra responsabilidad 
con la verdad”.

Agradeció que México y de otras 
partes del mundo “nos han mostra-
do su solidaridad en momentos tan 
difíciles. Su apoyo fortalece nuestra 
determinación.”

Reiteró “su compromiso inque-
brantable con la misión de infor-
mar. No cederemos ante amenazas 
o actos de violencia. Creemos fir-
memente que la libertad de prensa 
no es sólo un derecho de los perio-
distas, sino de toda la sociedad, 
que depende de medios veraces y  
comprometidos para mantenerse 
informada, y defenderemos este 
derecho con valentía”, manifestó.

Ayer, miembros de la sociedad 
civil, periodistas locales, la Socie-
dad Interamericana de Prensa, la 
Universidad Autónoma de Sinaloa, 
la diócesis de Culiacán, defensores 
de derechos humanos y el gobierno 
del estado condenaron la agresión 
a esa casa editorial.

El presidente de la Asociación 
de Periodistas 7 de junio, Jesús 
Bustamante, y un grupo del gremio 
exigieron a los tres niveles de go-
bierno a que atiendan, investiguen 
y sancionen la embestida, “porque 
atenta en contra de la libertad de 
expresión y deja en la vulnerabili-
dad” a todos los comunicadores.

Demandó condiciones para labo-
rar, pues al cubrir hechos de violen-
cia, colegas son intimidados en las 
calles por la delincuencia organiza-
da, que les impide hacer su trabajo. 

La Sociedad Interamericana de 
Prensa señaló que los hechos son 

un ataque directo a la libertad de 
prensa en México, y también de-
mandó una indagación exhaustiva 
para dar resultados concretos en la 
aplicación de la justicia.

En un comunicado, la Universi-
dad Autónoma de Sinaloa se sumó 
a la exigencia colectiva por “tan la-
mentables hechos, que lastiman al 
periodismo libre” en el estado.

La diócesis de Culiacán, a través 
del sacerdote Esteban, lamentó los 
ataques contra personas e institu-
ciones. “Queremos elevar nuestra 
oración por cada familia y cada 
persona que haya sido perjudicada”.

El Instituto para la Protección de 
Personas Defensoras de Derechos 
Humanos y Periodistas de Sinaloa 
señaló que la agresión armada “re-
presenta un acto de violencia a la 
institución periodística y consti-
tuye una agresión a la libertad de 
expresión y prensa, pilares de la 
democracia.”

En tanto, la Fiscalía General del 
Estado, a cargo de Claudia Zulema 
Sánchez, inició las investigaciones 
y refirió que desde antenoche acu-
dieron a las instalaciones del dia-
rio para levantar evidencias, donde 
además había cuatro automóviles 
dañados.

El gobernador Rubén Rocha 
Moya acudió la mañana de ayer a 
esa casa editorial y se solidarizó con 
los directivos; rechazó la violencia 

en la entidad y aseguró al presiden-
te de la cadena El Debate, Javier Sa-
lido, que el atentado no tiene que 
ver con su labor periodística y les 
garantizó protección.

Sostuvo que los pistoleros bus-
caban llamar la atención de las 
autoridades durante la noche del 
jueves, cuando ocurrieron varios 
hechos de violencia en la capital 
del estado. 

Consideró que no hay persecu-
ción ni razón de los delincuentes 
contra los periodistas. “Ni la ha-
brá; hagan su trabajo, nosotros los 
vamos a cuidar”, les expresó al ter-
mino de la reunión.

En la capital del estado, El Debate 
ya había padecido otros ataques. En 
2008 sus instalaciones fueron im-
pactadas por dos granadas, aunque 
no hubo muertos. En 2015, su filial 
en Mazatlán recibió 17 impactos de 
rifles de alto poder y tampoco hubo 
víctimas. 

El asalto se da en el contexto de 
violencia que persiste en el estado 
desde el 9 de septiembre a la fecha, 
cuando comenzaron los enfren-
tamientos entre las facciones del 
cártel de Sinaloa Los mayitos y Los 
chapitos. 

En ese contexto, dos cuerpos fue-
ron localizados en un camino de te-
rracería que conduce al poblado de 
San Pedro, municipio de Navolato. 
Estaban envueltos en una lona.

 Elementos de seguridad 
estatal frente a las instalaciones 
de la casa editorial luego de que 
fueron baleadas. Foto tomada del 
Facebook del diario sinaloense

DE LA REDACCIÓN

Los Pueblos Unidos de los Mixes de-
nunciaron que la defensora de de-
rechos humanos Sandra Estefana 
Domínguez Martínez y su esposo, 
Alexander Hernández, desapa-
recidos desde el 4 de este mes en 
María Lombardo de Caso, munici-
pio de San Juan Cotzocón, sierra 
mixe de Oaxaca, fueron levantados 
por presuntos pistoleros de Cirilo 
Hernández.

En un documento señalaron que 
“hay testigos que vieron cómo se 
llevaron a la pareja, los forzaron a 
subir a una camioneta blanca tipo 
Hilux Toyota, sobre la carretera 
federal, entre la gasolinera y el de-
pósito de cerveza Matute. A un lado 

había una camioneta JAC blanca. 
Se trataba de Cirilo Hernández, que 
dirigía la operación”. El presunto 
responsable “es hermano del Mayo 
Hernández, y sus pistoleros en ese 
momento cometieron el cobarde 
hecho que ha evidenciado la incapa-
cidad de las autoridades en materia 
de investigación y justicia”.

El mismo día por la tarde, preci-
saron, Cirilo Hernández, El Mayo 
Hernández y Agustín Muñoz El Si-
da, se reunieron con agentes de la 
Agencia Estatal de Investigaciones 

(AEI) de María Lombardo a convi-
vir en la marisquería El Acapulco, 
donde celebraron la atrocidad con-
tra el matrimonio.

“Los Pueblos Unidos hacemos un 
llamado a nuestra presidenta Clau-
dia Sheinbaum para que no permi-
ta retenes anticonstitucionales en 
nuestros pueblos, mucho menos 
dirigidos por los agentes estatales 
de investigación de María Lombar-
do ni de Tuxtepec. ¿De qué sirve la 
llegada de tanta Guardia Nacional, 
policía estatal, si están al servicio 

de esos delincuentes que se pasean 
armados en camionetas de manera 
impune?

“No es posible que se guíen de 
otro de los implicados en el caso, 
como es César Pulido, que aparte 
de trabajar en el Instituto Nacional 
de los Pueblos Indígenas, cobra en 
la Agencia Municipal de Lombardo 
por ser suplente del agente y asesor. 
Les dice a qué lugares ir a revisar, y 
manda a los de la AEI con sus ene-
migos; no queremos chivos expia-
torios, queremos a los verdaderos 

culpables tras las rejas. Revisen el 
rancho La Cuadra, en Zopotitanci-
llo, Santiago Yaveo, y otros lugares 
donde han desaparecido personas 
por años.”

Sandra Estefana colaboró en la 
denuncia contra ex funcionarios 
federales y estatales por participar 
en los chats sierra xxx y mega peda, 
donde cosificaban a mujeres indíge-
nas, en los cuales estuvo involucra-
do Donato Vargas, coordinador de 
los Delegados de Paz de la Secreta-
ría de Gobierno estatal.

“INFORMAR, DERECHO DE LA SOCIEDAD”

El atentado buscaba llamar la 
atención de autoridades, dice 
el gobernador Rocha Moya
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Condena el 
ataque la 
presidenta 
Sheinbaum

La presidenta Clau-
dia Sheinbaum Pardo 
condenó ayer el ataque 
perpetrado contra las 
instalaciones del pe-
riódico El Debate, de 
Culiacán, Sinaloa. En la 
rueda de prensa diaria, 
agregó que su gobierno 
brindará protección a los 
comunicadores de esa 
publicación si así lo solici-
tan. El jueves en la noche 
la sede de esa casa edito-
rial fue objeto de un aten-
tado por sujetos armados 
a bordo de vehículos, 
informó el diario a través 
de su portal de Internet y 
cuentas de redes sociales. 
La mandataria federal 
dijo en Palacio Nacional 
que están en curso las 
investigaciones corres-
pondientes.

Arturo Sánchez Jiménez y 
Alonso Urrutia

Acusan pueblos mixes que pistoleros 
levantaron a Sandra Estefana y su esposo



HÉCTOR BRISEÑO
CORRESPONSAL 
ACAPULCO, GRO. 

Unos 300 habitantes, comercian-
tes y prestadores de servicios de 12 
sociedades cooperativas y asocia-
ciones de Puerto Marqués bloquea-
ron durante cerca de una hora la 
avenida Costera Miguel Alemán, a 
la altura de la Base Naval de Icacos, 
para exigir al gobierno federal que 
los incluyan en el censo de apoyos 
para afectados por el huracán John, 
en septiembre pasado en Acapulco 
y diferentes regiones de Guerrero.

Denunciaron que no han sido 
considerados por la Secretaría del 
Bienestar ni por ninguna dependen-
cia, pese a los daños provocados por 
el meteoro que dejó dos grandes so-
cavones en la calle Miguel Alemán 
–la principal de este balneario tra-
dicional de playa–, además de que 
dañó una gran cantidad de embar-
caciones y colapsó 15 restaurantes.

Los manifestantes señalaron que 

tras el paso del fenómeno disminu-
yó la presencia de turistas, por lo 
que las familias afectadas carecen 
de recursos para subsistir.

Agregaron que pobladores de 
unas 40 colonias en los alrededo-
res de Puerto Marqués dependen 
de los ingresos que genera el turis-
mo, por lo que ahora son necesarios 
programas de empleo temporal y 
despensas, entre otros.

La vialidad fue liberada luego de 
que agentes de Gobernación esta-
tal y municipal pactaron una nueva 
mesa de trabajo con representantes 
de la Secretaría del Bienestar, con la 
intención de llevar a cabo un censo 
en Puerto Marqués.

Una de las manifestantes expresó 
que “no han hecho el registro, no 
nos han apoyado en nada; no hay 
turismo, no hay trabajo, no hay na-
da, no nos solucionan nada”.

Asimismo, acusaron que repre-
sentantes de la Secretaría del Bien-
estar “están cobrando por censar a 
una sola familia y están dejando de 
lado a toda la colonia”.

El grupo de comerciantes y pres-
tadores de servicios se manifestó 
de forma pacífica el pasado 2 de 
octubre en la glorieta de Puerto 
Marqués, donde lanzaron un lla-
mado de auxilio ante la situación 
que atraviesan. 

No obstante, frente a la falta de 
acuerdos, en la reunión con autori-
dades estatales y federales el jueves, 
decidieron volver a inconformarse 
este viernes.

A su vez, la secretaria de Turismo 
federal, Josefina Rodríguez Zamo-
ra, pidió paciencia a residentes y 
prestadores de servicios afectados. 
Aseguró que hay representación de 
todas las instancias del gobierno fe-
deral en Acapulco, por lo que todos 
serán atendidos, y se aplicarán es-
trategias de solución.

▲ Pobladores, comerciantes 
y prestadores de servicios de 
Puerto Marqués cerraron la 
costera Miguel Alemán. Foto 
Héctor Briseño

Bloqueo de afectados por 
John en Acapulco; piden 
estar en censo de apoyos
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DE LA REDACCIÓN

El Servicio Meteorológico Na-
cional (SMN), dependiente de la 
Comisión Nacional del Agua, in-
formó sobre el posible surgimien-
to de un nuevo ciclón tropical en 
las costas de Quintana Roo, lo que 
podría causar lluvias de intensas 
a torrenciales en la península de 
Yucatán y las regiones sureste y 
oriente del país.

En un breve mensaje a medios a 
través de redes sociales, la coordi-
nadora del SMN, Alejandra Marga-
rita Méndez Girón, advirtió sobre 
el desarrollo del “potencial ciclón 
tropical Quince”, cuyo centro se lo-

calizó a las 15 horas de ayer a 315 
kilómetros al este-sureste de Puerto 
Costa Maya, Quintana Roo, y a 340 
kilómetros al este de Ciudad Belice, 
con vientos de 55 kilómetros por 
hora y rachas de 75.

Dijo que se estableció una zona 
de vigilancia desde Chetumal hasta 
Tulum. 

“Se espera que el potencial ci-
clón tropical Quince continúe 
desplazándose hacia el oeste-no-
roeste; es decir, en dirección hacia 
las costas del sur de Quintana Roo 

y Belice”, añadió Méndez.
Además, “se prevé que el fenó-

meno pueda intensificarse a la 
tormenta tropical Nadine durante 
la mañana de este sábado y toque 
tierra entre el sur de Quintana Roo 
y norte de Belice, a mediodía”.

Según la especialista, posterior-
mente se degradará a baja presión 
remanente y se desplazará duran-
te este fin de semana sobre el sur 
de Campeche, Tabasco, Veracruz, 
Oaxaca y Chiapas.

En su trayectoria dejará lluvias de 

intensas a torrenciales en Quintana 
Roo, Campeche, Yucatán, Tabasco, 
Veracruz, Oaxaca y Chiapas.

Se esperan vientos de 60 a 80 ki-
lómetros por hora, posible forma-
ción de trombas marinas y oleaje 
de dos a cuatro metros de altura 
en costas de Campeche, Yucatán y 
Quintana Roo, así como viento de 
componente norte de 60 a 80 kiló-
metros por hora sobre el Istmo y 
Golfo de Tehuantepec.

Las lluvias, alertó la titular del 
SMN, podrían ocasionar deslaves, 

inundaciones, así como aumento 
en los ríos y arroyos, de los estados 
mencionados.

Por todo lo anterior, hizo un lla-
mado a las embarcaciones maríti-
mas a extremar precauciones, así 
como a los puertos en Quintana 
Roo, Yucatán, Campeche, Tabasco, 
Sur de Veracruz, Oaxaca y Chiapas.

A la población general pidió es-
tar atenta a las recomendaciones 
que emita el Sistema Nacional de 
Protección Civil y a los avisos que 
emite el SMN.

DE LA REDACCIÓN 

Un estudiante de quinto semestre 
del Centro de Estudios Tecnoló-
gicos Industrial y de Servicios 
(Cetis) 43 fue asesinado ayer 
al salir del plantel en la colonia 
Miguel Hidalgo, municipio de 
Xochitepec, Morelos, informaron 
fuentes policiacas.

Alejandro N se dirigía a su casa 
a bordo de su motocicleta cuando 
fue interceptado por dos sujetos 
que circulaban en una unidad si-
milar. Testigos refirieron que los 
delincuentes intentaron quitarle 
sus pertenencias al joven, pero al 
no detenerse le dispararon. 

También en ese estado, en la ca-
rretera Atlatlahucan-Totolapan, 
municipio de Atlatlahucan, fueron 
encontrados los cadáveres de dos 
hombres. 

En tanto, en Nezahualcóyotl, 
estado de México, uno de los líde-
res de comerciantes del mercado 
de carnes San Juan, murió en un 
ataque armado en el cual resul-
taron lesionados su esposa y un 
trabajador. 

De acuerdo con reportes de 
la policía municipal, el hecho se 
perpetró alrededor de las 6 de la 
mañana del viernes en el local de 
las víctimas. El agresor huyó en 
dirección a la Ciudad de México.

Mientras, en Tijuana, Baja 
California, el cadáver de Omar 
Guido, de 50 años, gerente del 
bar LGBT+ Sodoma, fue hallado 
en el maletero de un automóvil 
que estaba abandonado en la 
calle Niños Héroes, en la zona 
centro. 

Guido fue reportado desapare-
cido desde el 16 de este mes. 

También, en Mexicali, Raúl 
Enrique Valenzuela Moreno, de 

35 años de edad, hijo del empresa-
rio Raúl Valenzuela, constructor 
de centros comerciales y desarro-
llos inmobiliarios, fue ultimado la 
mañana del viernes en una plaza 
comercial de la zona turística de 
la capital del estado. 

En Guerrero, un hombre fue 
asesinado por impactos de bala 
en la calle Vasco Núñez de Balboa 
del fraccionamiento Hornos, en el 
exterior del edificio inteligente, en 
Acapulco. 

Autopista del Sol

Asimismo, una mujer que viajaba 
en un automóvil murió asesinada 
a balazos luego de resistirse a un 
asalto en la Autopista del Sol, en las 
inmediaciones de la comunidad de 
Huiziltepec, municipio de Eduardo 
Neri, en la región de Centro.

La víctima y un acompañan-
te, provenientes de Hidalgo, se 
dirigían al puerto de Acapulco 
cuando varios hombres armados 
se apostaron en la vía de cuota y 
al ver que se acercaban les pidie-
ron que detuvieran la marcha, de 
acuerdo con los reportes oficiales. 
La mujer, que conducía en el carril 
de norte a sur de la autopista no 
atendió la orden y los delincuentes 
le dispararon. 

Por otro lado, tres presuntos 
delincuentes fueron abatidos por 
elementos de la Fuerza Civil lue-
go de enfrentarse a balazos en el 
municipio de Ciénega de Flores, 
en Nuevo León, lo que provocó el 
cierre de la carretera a Laredo en 
el tramo entre el citado municipio 
y Salinas Victoria.

En el centro de Monterrey, una 
osamenta fue localizada ayer fren-
te al Museo de Historia Mexicana, 
Museo del Noreste y el Palacio de 
Gobierno. 

Matan en robo 
a estudiante 
de bachillerato 
en Morelos

ULTIMAN A 12 EN OTROS ESTADOS

Alerta SMN sobre ciclón en Quintana Roo



HÉCTOR BRISEÑO 
CORRESPONSAL  
ACAPULCO, GRO. 

Un incendio consumió 25 locales 
provisionales del mercado central 
y ocasionó daños en la fachada de 
una vivienda la madrugada de este 
viernes. Al sitio llegaron bomberos 
del municipio y de Protección Ci-
vil estatal, así como efectivos de la 
Guardia Nacional y de las fuerzas 
armadas. 

No hubo reporte de heridos ni 
pérdidas humanas, informaron 
autoridades.

Los puestos afectados estaban 
ubicados en la calle 2 de agosto, 
donde se reinstalaron luego de 
la conflagración del 5 de junio de 
2023, que consumió en su totali-
dad la nave principal de ese centro 
de abasto.

Comerciantes pidieron a autori-
dades municipales y estatales re-
construir lo más rápido posible el 
lugar debido a que se aproxima la 
temporada de ventas decembrinas 
y temen no poder recuperarse, 
pues es la segunda ocasión que el 
fuego acaba con su mercancía.

“Lo volví a perder todo”, dijo un 
vendedor de material de ferrete-
ría, mientras mostraba las escasas 
herramientas que pudieron resca-
tarse del fuego.

Efrén Valdez Ramírez, coordi-
nador de Protección Civil y Bom-
beros de Acapulco, informó que 
el siniestro fue reportado alrede-
dor de las 2 de la mañana, por lo 
que se activaron los protocolos de 
emergencia.

Los bomberos evacuaron a las 
personas y sofocaron las llamas 
en su totalidad, en aproximada-

mente 40 minutos, así evitaron 
que se propagara a otras áreas. 
Luego llevaron a cabo labores de 
enfriamiento.

En tanto, la Secretaría de Ges-
tión Integral de Riesgos y Protec-
ción Civil estatal indicó que los 
locales siniestrados eran de venta 
de artículos de cocina, aluminio, 
barro, jardinería y ferretería, así 
como de material pirotécnico; es-
tos últimos ocasionaron algunas 
explosiones, lo que causó alarma 
entre vecinos. 

Mientras, la fiscalía de Guerre-
ro empezó una carpeta de investi-
gación por el delito de daños a la 
propiedad.

A su vez, Francisco Rodríguez 
Cisneros, subsecretario de Desa-
rrollo Político y Social de la Secre-
taría General del gobierno esta-
tal, indicó que se harán las ges-
tiones correspondientes para una 
intervención integral en la Subes-
tación de Bomberos ubicada en 
la avenida Constituyentes, que 
no funciona desde hace más de 
tres años, lo cual permitiría aten-
der situaciones de emergencia, 
como la ocurrida la madrugada 
del viernes.

El inmueble ya 
había sufrido 
una 
confl agración 
en junio de 2023
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SILVIA CHÁVEZ GONZÁLEZ 
CORRESPONSAL 
JILOTZINGO, MÉX.

Ambientalistas locales llamaron a 
las autoridades federales a impul-
sar acciones de protección legal y 
ambiental del Bosque de Agua, el 
cual está formado por al menos 250 
mil hectáreas de superficie, entre 
la Ciudad de México, el estado de 
México y Morelos, con el objetivo 
de que detengan la tala irregular, 
declaren el sitio de seguridad nacio-
nal e investiguen a los responsables 
de la devastación.

Ayer, Integrantes de Micelio 
Jilotzingo entregaron un documen-
to en la Presidencia de la Repúbli-
ca, donde solicitan que se decrete el 
Bosque del Agua zona de seguridad 
nacional y que el Ejército mexicano 
lo resguarde; que se revise a la in-
dustria maderera, así como los per-
misos de aprovechamiento forestal, 
y se sancione a funcionarios que por 
omisión o corrupción han permiti-
do el deterioro de los bosques.

Los ambientalistas viajaron des-
de Jilotzingo, estado de México, al 
zócalo capitalino, donde entrega-
ron el texto. Además, desplegaron 
lonas con mensajes para visibilizar 
lo que llamaron ecocidio del Bosque 
de Agua, corredor en su tipo  del 
centro del país, que comparten 37 
municipios y en el que convergen 
21 área naturales protegidas a ni-
vel federal, estatal y municipal, en 
las cuales avanzan el deterioro, la 
invasión y la tala.

Denunciaron que el 11 de agosto 
pasado, durante trabajos de refores-

tación en bienes comunales de San 
Luis Ayucan, descubrieron que dos 
hectáreas de árboles de oyamel, al-
gunos con más de 200 años de vida, 
fueron completamente arrasadas.

También, el 10 de octubre, en 
un recorrido con acompañamien-
to de la policía municipal, estatal 
y la Guardia Nacional, “vimos con 
frustración y tristeza que casi han 
acabado con el oyamental reserva-
do, un bosque del que por años se 
ha impulsado su conservación”.

Plantearon que la protección de 
estos sitios es competencia del go-
bierno federal, que opera a través 
de la Procuraduría Federal de Pro-
tección al Ambiente (Profepa), pero 
en el caso de la entidad del estado 
de México, la delegación propia, “ha 
sido complaciente” con la industria 
maderera no autorizada.

Sin respuesta de Profepa

Acusaron que la Profepa mexi-
quense “no ha atendido nuestras 
peticiones expuestas en repeti-
das ocasiones, que además están 
sustentadas bajo la normatividad 
vigente. Pedimos se investigue y 
sancione conforme a la ley a aque-
llos funcionarios que por omisión o 
corrupción, han permitido el dete-
rioro de nuestros bosques”.

Recordaron, que en el sexenio 
del gobernador Ignacio Pichardo 
Pagaza (1989-1993) se puso un al-
to a la explotación indiscriminada, 
se protegió los bosques y se creó el 
organismo Protectora de Bosques 
(Probosque), al cual asignó infraes-
tructura, marco legal y personal 
para que cumpliera sus objetivos.

ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA
CORRESPONSAL
MORELIA, MICH. 

La Procuraduría de Protección al 
Ambiente de Michoacán (Proam) 
clausuró cinco ollas de captación de 
agua que eran utilizadas para regar 
huertas de aguacate en el munici-
pio de Erongarícuaro, con lo que 
suman 15 este año. A fines de 2023 
y en el primer semestre de 2024, la 
entidad presentó una de las peores 
sequías.

Informó que los depósitos no 
contaban con autorización de la 
Secretaría del Medio Ambiente en 
materia de impacto ambiental. Las 
15 ollas de captación cesadas pue-
den almacenar 93 millones 821 mil 
litros y eran utilizadas para regar 
huertas de la persea, en la ribera del 
lago de Pátzcuaro.

Explicó que de las clausuras de 
diciembre de 2023 y el presente 
año, la Proam ha iniciado 10 pro-
cedimientos administrativos a los 
propietarios de los depósitos lo-

calizados en ese municipio y en el 
cerro del Águila, en Morelia, con el 
fin de que implementen las medidas 
correctivas y de urgente aplicación 
para resarcir y compensar los daños 
que hayan provocado.

Los propietarios de las huertas 
de aguacate y de berries o frutillas 
rojas, principalmente, requieren 
grandes cantidades de agua para 
sus cultivos. En el caso del agua-
cate cifras oficiales indicaron que 
hay al menos 180 mil hectáreas 
sembradas en el estado, y sólo 
están en proceso de certifica-
ción 146 mil; el resto carece de 
sustentabilidad. En el caso de las 
berries, se estiman alrededor de 
60 mil hectáreas, parte de ellas 
utilizan los depósitos en regiones 
como Los Reyes, Uruapan, las zo-
nas purépechas, entre otras.

El gobierno estatal estimó que 
en la entidad hay aproximadamen-
te 40 mil ollas captadoras de agua, 
la mayoría ilegales. Con el uso de 
la tecnología se han levantado 300 
denuncias en puntos específicos 
donde se capta el líquido.

Incendio consume 25 
locales en el mercado 
central de Acapulco

INICIAN INVESTIGACIÓN POR DAÑOS A PROPIEDAD

Vendedores demandan una reconstrucción rápida

Demandan a gobierno 
federal proteger contra 
tala el Bosque de Agua 

Clausuran en Michoacán 5 
ollas de captación hídrica

ENTREGA RUTILIO ESCANDÓN RECONOCIMIENTO

▲ En la ceremonia de entrega del Reconocimiento al Mérito de la Ética Judicial José María Morelos y 
Pavón, Siervo de la Nación 2024, el gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón Cadenas, destacó que 
este galardón enaltece la labor responsable, comprometida, profesional y humanista, con respeto a los 
derechos humanos y con perspectiva de género de las trabajadoras y los trabajadores del Poder 
Judicial del Estado a través de los órganos jurisdiccionales.



ALEJANDRO CRUZ FLORES

El gobierno de la Ciudad de Mé-
xico reforzará la seguridad en el 
Centro Histórico con mayor pre-
sencia policiaca, así como un plan 
para combatir la extorsión y otro 
más para reordenar el comercio 
ambulante, a cuyos líderes llamó 
a “deslindarse del crimen organi-
zado” y resolver sus diferencias por 
medio del diálogo.

Tras el ataque contra la lideresa 
de vendedores en vía pública, Diana 
Sánchez Barrios, en una conferen-
cia de prensa encabezada por la 
jefa de gobierno capitalino, Clara 
Brugada Molina, se anunció que se 
desplegarán 330 policías más en la 
zona y se rediseñarán los dos sec-
tores con la creación de uno más y 
un mando único. Se reforzarán los 
operativos para la revisión de mo-
tocicletas que circulen por la zona, 
así como los de verificación de esta-
blecimientos mercantiles con venta 
de alcohol.

Asimismo, se hará un diagnóstico 
del sistema de videovigilancia para 
instalar más cámaras en los puntos 
donde haga falta y modernización 
de equipos; en tanto que se prepa-
ra una estrategia para combatir la 
extorsión, así como una reforma 
al Código Penal de la ciudad para 
que dicho delito sea tipificado como 
grave. 

En la rueda de prensa se destacó 
que el Centro Histórico es una de las 
zonas más vigiladas de la ciudad, con 
más de 3 mil cámaras de video y su 
propio Centro de Comando y Control 
(C2), lo que permitió hacer un segui-
miento de los patrones de huida de 
quienes participaron en el ataque. 

Brugada Molina manifestó que el 
reordenamiento del comercio am-
bulante será una prioridad para su 
gobierno, por lo que habrá un gran 
plan y acuerdo con los propios co-
merciantes y todos los involucrados 
para garantizar la paz y la seguri-
dad en el centro de la ciudad, que 
garantice la actividad económica y 
cultural.

“Pronto vamos a hacer este gran 
acuerdo, con un plan de reordena-

miento y las veces que sea necesa-
rio se actualizará, para mejorarlo y 
garantizar que funcione”, expresó. 

El proceso será encabezado por la 
Secretaría de Gobierno, cuyo titular 
César Cravioto llamó a todos los lí-
deres de comerciantes ambulantes 
para que “se deslinden y no hagan 
alianzas con el crimen organizado. 
No los fortalece, los vulnera” y sus 
diferencias “deben resolverse con 
diálogo, no con violencia”. 

También dio instrucciones a las 
secretarías de Movilidad y Seguri-
dad Ciudadana para que presenten 
lo más pronto posible un plan para 
regular la circulación de motoci-
cletas, no sólo por un tema de se-

JOSEFINA QUINTERO M.

En el último mes y medio se han 
registrado en la Ciudad de México 
agresiones de alto impacto en ave-
nidas principales, zonas comercia-
les, centros recreativos y hasta en 
el Sistema de Transporte Colectivo 
Metro. Sólo en lo que va de octu-
bre 15 personas han muerto por un 
ataque directo, entre los que se en-
cuentran la abogada Oralia Pérez, 
asesinada en el Viaducto Miguel 
Alemán, y Víctor Alejandro Esqui-
vel, comerciante que acompañaba 
a Diana Sánchez Barrios, quien se 
encuentra hospitalizada.

En los reportes oficiales, la Secre-
taría de Seguridad Ciudadana de la 
capital detalló los hechos con simi-
litudes ya que los agresores llegan 
en moto, interceptan a las víctimas, 
disparan, huyen y luego abandonan 
las unidades.

Los decesos por ejecuciones di-
rectas han ocurrido en las alcaldías 
Cuauhtémoc, Venustiano Carranza, 
Iztapalapa, Tláhuac y Miguel Hidal-
go, entre otras.

En el reporte estadístico de la 
Fiscalía General de Justicia de la 
Ciudad de México se detalla que el 
mes pasado se abrieron 129 carpe-
tas de investigación por homicidios, 
73 fueron dolosos, es decir que tu-
vieron como agravante el uso de la 
violencia.

Mientras que por tentativa de ho-
micidio hay 43 investigaciones, en 
tanto que por agresiones dolosas las 
carpetas suman 542 ataques que 
ocurrieron en septiembre.

Ultimado en el metro

Apenas los ciudadanos superaban 
la conmoción que causó la ejecu-
ción de un hombre dentro de la es-
tación Tepalcates del Sistema de 
Transporte Colectivo Metro de la 

Línea A, hecho que fue reportado 
por la Secretaría de Seguridad Ciu-
dadana como “una agresión directa 
con disparo de arma de fuego”, y 
ocurren los ataques contra la abo-
gada y la lideresa de comerciantes 
Diana Sánchez.

No obstante, los comunicados 
de la dependencia dan cuenta de 
la serie de muertes violentas por 
disparo de arma de fuego que han 
ocurrido en lo que va de este mes 
en la Morelos, el Eje 3 Oriente, la 

colonia Renovación, en la alcaldía 
Iztapalapa, en San Juan de Aragón, 
Eje Central, en Gustavo. A Madero, 
así como en la colonia Del Mar, de-
marcación territorial de Tláhuac.

Pero no son los únicos. El 13 de 
septiembre otro asesinato más 
prendió las alertas en la Ciudad de 
México: un hombre fue ejecutado 
en las calles Oliver Goldsmith y 
Carlos Dickens, en la zona de Po-
lanco, alcaldía Miguel Hidalgo.

Este mismo mes se dieron a co-
nocer otras agresiones como lo 
ocurrida en una chelería que ope-
raba de forma ilegal en la alcaldía 
Xochimilco. El dueño del negocio 
perdió la vida luego de recibir va-
rios impactos de bala.

Sin embargo, los informes po-
liciacos refieren de otros hechos 
también por denuncias de agre-
siones ocurridas en la ciudad y que 
han sido reportadas en las redes 
sociales.

LA JORNADA
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Desplegarán 330 policías más; fortalecerán la revisión de motocicletas

Combatirán extorsión y reordenarán 
ambulantes en el Centro Histórico

GOBIERNO REFORZARÁ LA SEGURIDAD

▲ El operativo para revisar las 
motos fue llevado a cabo por 
efectivos de la policía capitalina. 
Foto La Jornada

Designan
a titular
de la ACH
La jefa de gobierno de la 
Ciudad de México, Clara 
Brugada Molina, designó 
a Carlos Cervantes Godoy 
como nuevo titular de 
la Autoridad del Centro 
Histórico (ACH), cuya 
principal encomienda es 
trabajar de manera coor-
dinada con las secretarías 
de Gobierno y Seguridad 
Ciudadana en el ordena-
miento del comercio en 
esa zona, la protección del 
patrimonio arqueológico, 
arquitectónico y artístico 
y trabajar con la pobla-
ción que vive, trabaja y ca-
mina por el Centro Histó-
rico para la construcción 
de paz. Cervantes Godoy 
ha sido diputado local y 
ocupado diversos cargos 
en las alcaldías Iztapalapa 
y Azcapotzalco, entre 
otros.

Alejandro Cruz

En octubre suman 15 personas 
asesinadas en ataques directos 
La SSC reportó que varios hechos tienen similitudes

guridad, sino también para evitar 
accidentes de tránsito. 

Al respecto, el jefe de la policía 
local, Pablo Vázquez Camacho, se-
ñaló que dicha tarea se realizará 
con el cuidado de no estigmatizar 
a los usuarios de esos vehículos, 
al señalar que “son una minoría” 
quienes los utilizan para cometer 
un delito. 



25LA JORNADA
Sábado 19 de octubre de 2024 CAPITAL

JOSEFINA QUINTERO M.

La Secretaría de Seguridad Ciu-
dadana, la Fiscalía General de 
Justicia capitalina y personal de 
la Guardia Nacional aseguraron 
una tonelada de autopartes y 
detuvieron a un hombre, luego 
de realizar un cateo en un in-
mueble localizado en la alcaldía 
Cuauhtémoc.

A través de trabajos de in-
vestigación, policías capitali-
nos ubicaron a un hombre que 
el pasado 30 de septiembre en 
la colonia Del Valle Centro, al-
caldía de Benito Juárez, le qui-
tó los espejos laterales a una 
camioneta que se encontraba 
estacionada.

Por medio de patrullajes de 
reconocimiento, vigilancias 
fijas y móviles lograron ubicar 
al presunto responsable en un 
inmueble donde, al parecer, 
comercializaba las autopartes 
que robaba.

Con las evidencias que reca-
baron, el Ministerio Público de 
la Fiscalía General de Justicia 
solicitó ante el juez de control 
del Tribunal Superior de Justica 
la orden de cateo.

Operativo en
la Buenos Aires

Con el mandamiento judicial la 
Secretaría de Seguridad Ciuda-
dana, personal de la fiscalía ca-
pitalina y de la Guardia Nacio-
nal acudieron a la calle Doctor 
Andrade, colonia Buenos Aires, 
donde se llevó a cabo la diligen-
cia ministerial.

Durante la revisión realiza-
da por las autoridades locales 
y federales fue asegurada alre-
dedor de una tonelada de auto-
partes, cuatro espejos laterales, 
dos retrovisores completos y 
22 lunas de diferentes marcas 
y modelos de vehículos.

 Además, fue detenido un 
hombre de 56 años de edad, 
quien presuntamente está rela-
cionado con el robo de autopar-
tes ocurrido en la alcaldía Benito 
Juárez en septiembre pasado.

El predio cateado quedó se-
llado y bajo el resguardo policial 
para continuar con la investiga-
ción.  Mientras que el detenido 
y las piezas de autos robadas 
fueron puestas a disposición del 
agente del Ministerio Público, 
quien realizará las investigacio-
nes correspondientes.

Las corporaciones de segu-
ridad de la Ciudad de México 
informaron ayer que llevarán a 
cabo acciones en conjunto para 
prevenir, investigar y combatir 
el robo de vehículos, delito de 
alto impacto que afecta el patri-
monio de los capitalinos.

JOSEFINA QUINTERO, 
ALEJANDRO CRUZ
Y ÁNGEL BOLAÑOS

Luego de la agresión que sufrió la 
tarde del jueves en calles del Cen-
tro Histórico, la lideresa de comer-
ciantes ambulantes, Diana Sánchez 
Barrios, se reporta estable y bajo 
sedación, informó su hermana, la 
diputada local, Silvia Sánchez. 

En tanto, Carlos David Núñez 
Uribe, uno de los dos hombres que 
acompañaba a la también activista  
se encuentra muy grave en el Hos-
pital Balbuena

En el caso de Diana, recibió im-
pactos de bala en la mano, hombro, 
tórax y abdomen, por lo que tuvo 
que ser sometida a cuatro interven-
ciones quirúrgicas en el hospital 
Centro Med, ubicado en la alcaldía 
Benito Juárez, el cual se encuentra 
resguardado por policías de la Uni-
dad Metropolitana de Operaciones 
Especiales de la Secretaría de Segu-
ridad Ciudadana. 

La principal operación que se 
le hizo fue para retirarle algunas 
esquirlas que se encontraban en 

el pulmón, señaló la legisladora 
capitalina, quien no descartó que 
dentro de su familia pudiera estar el 
agresor de su hermana y mencionó 
a una prima que se dedica al frau-
de simulado a través de préstamos, 
con quien Diana tuvo problemas.

Sin embargo, dijo, espera las in-
vestigaciones de las autoridades pa-
ra saber quiénes son los presuntos 
responsables.

Sobre su primo David, quien 
también fue víctima del ataque y 
está hospitalizado, manifestó que 
se reporta grave, “perdió un riñón, 
el bazo, le perforaron el pulmón 
y le quedaron esquirlas, que no le 
pudieron retirar”.

A consecuencia del ataque, otro de 

los acompañantes de Diana Sánchez, 
identificado como Víctor, falleció de-
bido a los impactos de bala que reci-
bió, cuando transitaban por la calle 
Motolinía, esquina con 5 de Mayo.

En tanto, la presidenta de la Co-
misión de Seguridad Ciudadana del 
Congreso local, Yuriri Ayala Zúñiga, 
de Morena, consideró un “hecho 
aislado” el ataque en el Centro His-
tórico contra la también diputada 
suplente, por lo que descartó una 
escalada de violencia en la ciudad.

Respecto a la investigación, el 
titular de la Fiscalía General de 
Justicia capitalina, Ulises Lara Ló-
pez, señaló que se tienen avances 
sólidos, especialmente en materia 
de balística.

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ, 
ALONSO URRUTIA
Y ALEJANDRO CRUZ

El gobierno federal brindará el apo-
yo que soliciten las autoridades ca-
pitalinas en las investigaciones del 
asesinato de la abogada penalista 
Oralia Pérez Garduño, ocurrido 
el jueves en la Ciudad de México, 
informó ayer la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo. 

En su conferencia matutina, dijo 
que la Fiscalía General de Justicia 
(FGJ) de la capital inició una car-
peta de investigación tras el asesi-
nato a balazos de la abogada. “Es 
un caso que tienen que llevar ellos 
y cualquier apoyo que requieran 
de las autoridades federales en el 
marco de la ley, lo tendrán”, agregó.

Al respecto, la FGJ informó que 
la carpeta de investigación que ini-
ció por este caso es por feminicidio 
y se tienen avances, pues se han 
hallado coincidencias en materia 
de balística y huellas dactilares, ex-
plicó el titular de la dependencia, 
Ulises Lara López.

Al señalar que también ya se 
realizó la necropsia de ley y que se 
investiga el vehículo en el que iba 
la víctima, el cual no tenía placas, 
aunque negó que tuviera reporte de 
robo, confió en que pronto se pue-
da dar un informe más completo en 
torno a las investigaciones.

Apoyo a la familia

“Tenemos indicios claros, esta-
mos trabajando, pero no puedo 
darles más información porque 
forma parte del sigilo” de la in-
dagatoria, manifestó el funcio-
nario, quien agregó que como 
parte de los protocolos que si-

gue la fiscalía, se ha establecido 
contacto con la familia de la aboga-
da y se les ha dado apoyo por parte 
de distintas dependencias. 

Oralia Pérez Garduño fue ase-
sinada cuando circulaba en una 
camioneta en inmediaciones de las 

avenidas Cuauhtémoc y Viaducto 
Miguel Alemán, en la colonia Roma 
Sur, alcaldía Cuauhtémoc, donde 
dos hombres que viajaban en una 
motocicleta se aproximaron al ve-
hículo color gris con vidrios polari-
zados, y le dispararon en al menos 

10 ocasiones para enseguida darse 
a la fuga.

La litigante era parte del despa-
cho Pérez Soto y Asociados y habría 
tenido, en algún momento, casos 
relacionados con delitos de violen-
cia contra las mujeres.

Se apoyará en el caso del crimen 
de la abogada, dijo la Presidenta

HAY “INDICIOS CLAROS”, DICE FISCALÍA CAPITALINA Tras un cateo, 
aseguran una 
tonelada de 
autopartes en 
Cuauhtémoc: 
un detenido

Reportan estable a lideresa de ambulantes

ACROBACIAS PARA GANARSE EL PAN

▲ Jóvenes de la Ciudad de México, Venezuela y 
Londres realizan acrobacias para recolectar 

algunas monedas sobre la avenida Juárez, 
alcaldía Cuauhtémoc. Foto Yazmín Ortega Cortés

Yuriri Ayala Zúñiga, 
diputada de Morena, 
descarta escalada de 
violencia en la ciudad

Confían autoridades locales en que pronto se dará un informe completo



ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

La Secretaría de Turismo  del gobier-
no capitalino invitó a visitar el Festi-
val de Flores de Cempasúchil que se 
instaló ayer en Paseo de la Reforma, 
para adquirir la flor que adornará las 
ofrendas y apoyar a los floricultores 
que perdieron parte de sus cultivos 
por la inundación en las zonas de Cal-
tongo y San Gregorio, en Xochimilco, 
el pasado 16 de septiembre.

El director general de Equipa-
miento Turístico de la dependencia, 
Lorenzo Arvizo Bencomo, señaló 
que la mejor manera de apoyar a 
los agricultores afectados es adqui-
riendo sus productos en el festival, 
que por ese motivo se amplió este 
año de una a dos semanas, hasta el 
próximo 3 de noviembre.

Esto, agregó, contribuye además 
a preservar el suelo de conserva-
ción de la ciudad, así como las tra-
diciones del Día de Muertos.

En tanto, la alcaldesa de Tláhuac, 
Berenice Hernández, informó que 
ya fue retirada el agua en más de 80 
por ciento de las tierras que resul-
taron afectadas por la tormenta en 
el pueblo de San Andrés Mixquic, 
y están listas para la siembra de 
romeritos de la temporada decem-
brina y de Año Nuevo.

Explicó que tras la tormenta hu-
bo una rápida atención por parte 
del gobierno central y la alcaldía, lo 
que permitirá estar en tiempo para 
tirar la semilla en tres o cuatro días 
y garantizar la producción.

Ambos funcionarios participa-
ron en la presentación del Festival 
Internacional del Día de Muertos 

2024 que se realizará en la explana-
da de la alcaldía Tláhuac y los siete 
pueblos originarios, donde esperan 
entre 4 y 5 millones de visitantes 
nacionales y extranjeros del 29 de 
octubre al 2 de noviembre, y una 
derrama económica de al menos 7 
millones de pesos.

Esto, señaló la alcaldesa, contri-
buirá también a reactivar la econo-
mía de las familias de Mixquic que 
perdieron sus cultivos de hortaliza.

El Festival de Flores de Cempa-
súchil en Paseo de la Reforma fue 
instalado en el tramo de la columna 
de la Independencia y la glorieta del 
Ahuehute, en ambas aceras, donde 
participan 140 productores, y la Se-
cretaría de Turismo espera que más 
de 250 mil turistas visiten la ciudad 
con motivo de la celebración del Día 
de Muertos.

ALEJANDRO CRUZ FLORES

La jefa de Gobierno de la Ciudad 
de México, Clara Brugada Molina, 
puso en marcha la jornada intensiva 
para la detección temprana de cán-
cer de mama, con la realización de 
5 mil mastografias gratuitas en las 
16 alcaldías. 

Al dar el banderazo de salida a las 
10 unidades móviles que recorrerán 
la ciudad para llevar ese servicio, 
anunció que su administración 
adquirirá 100 mastógrafos que se 
instalarán en el mismo número de 
Unidades de Transformación y Or-
ganización para la Inclusión y Ar-
monía Social (Utopías) que prevé 
construir en la capital. 

En el acto estuvo acompañada 
por el coordinador del sistema IM-
SS-Bienestar local, Alejandro Áva-
los, quien informó que el hospital 
La Pastora, en la alcaldía Gustavo 
A. Madero, será la unidad oncoló-
gica para las mujeres de la ciudad. 

Al recordar que los servicios de 
salud en la capital ahora correspon-
den al gobierno federal, mientras 
que el local tiene como responsa-
bilidad impulsar la prevención, dijo 
que la compra de los mastógrafos 
será poco a poco, pero comenzará 
de manera paulatina en los prime-
ros 100 días de su gobierno, para 
que se utilicen a partir de enero. 

En el marco del Día Internacio-
nal de la Lucha contra el Cáncer de 
Mama destacó su compromiso de 
que la ciudad cuente con la infraes-
tructura para el diagnóstico de ese 
padecimiento, “queremos que haya 
equipos permanentes, que a cual-
quier mujer de la ciudad le quede a 

15 minutos un lugar donde pueda 
llevarse a cabo su examen y que sea 
gratuito” explicó.

Agregó que como parte de las ac-
ciones para prevenir enfermedades, 
se irá casa por casa para atender a 
las familias y detectar si entre los 
integrantes hay riesgos de padeci-
mientos graves, para que reciban la 
atención correspondiente. 

Por lo pronto, con la jornada 
“Tómalo muy a pecho”, las unida-
des móviles recorrerán la ciudad 
hasta el 31 de octubre para realizar 
mastografías a mujeres de entre 40 
y 69 años de edad, así como otros 
5 mil 600 exámenes en 17 centros 

de salud que cuentan con el equipo 
para llevarlas a cabo, explicó por su 
parte la secretaria de Salud capita-
lina, Nadine Gasman Zylbermann.

 
Premio a las Utopías

El gobierno capitalino informó que 
el proyecto de las Utopías, comple-
jos con infraestructura cultural, 
recreativa, social y deportiva, re-
cibió el premio internacional a las 
mejores prácticas en participación 
ciudadana, que otorga el Observa-
torio Internacional de la Democra-
cia Participativa. 

El reconocimiento fue recibido 

por la ex directora de Cultura de 
la alcaldía Iztapalapa, María Anto-
nieta Pérez Orozco, en representa-
ción de la jefa de Gobierno, en un 
acto realizado en Valongo, Portugal, 
donde destacó que en la citada de-
marcación se construyeron 16 Uto-
pías, equivalentes a medio millón 
de metros cuadrados edificados de 
espacio público y el modelo se lle-
vará a toda la ciudad con 100 más.

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Más de 50 personas que laboran 
para la alcaldía Xochimilco bajo 
la modalidad de autogenerados 
se concentraron en la explanada 
de la demarcación, luego de que 
se difundió una circular del direc-
tor general de administración, 
Javier Pineda Saynes, en la que 
anunció que al haber concluido 
el periodo para el que habían si-
do contratados, el 30 de septiem-
bre, ya no se daría continuidad, 
excepto el personal denominado 
17/30 que corresponde a instruc-
tores, profesores y talleristas.

Los trabajadores fueron re-
cibidos por la misma dirección 
de administración, donde se les 
informó que por un acuerdo de 
la Secretaría de Administración 
y Finanzas del gobierno central, 
se autorizó a las dependencias, 
entidades y alcaldías ampliar el 
periodo del programa de contra-
taciones, por lo que se les pidió 
que continúen presentándose a 
laborar el próximo lunes.

Señalaron, sin embargo, que la 
ampliación es excepcional hasta 
el 29 de diciembre, y que cuando 
concluya estarán nuevamente en 
incertidumbre laboral.

Explicaron que si bien el pro-
grama de contratación de pres-
tadores de servicios honorarios 
asimilables a salarios de este 
año comprendía del 1º de enero 
al 30 de septiembre, en el caso 
de la alcaldía no se les notificó de
la conclusión de la prestación 
de sus servicios, sino hasta el 
pasado martes cuando circuló 
el aviso y desconocían si las dos 
semanas en que continuaron 
laborando les serían pagadas.
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Realizarán 5 mil mastografías 
gratuitas en las 16 alcaldías

▲ La jefa de Gobierno, Clara 
Brugada, encabezó el evento en 
el Monumento a la Revolución. 
Foto Yazmín Ortega Cortés

Adquirirán 100 aparatos para detectar cáncer de mama en nuevas Utopías

Hasta el 3 de noviembre, Festival 
del Cempasúchil sobre Reforma

Amplían 
programa de 
contratos por 
honorarios en 
Xochimilco

▲ El festival servirá para apoyar a los floricultores que perdieron 
parte de sus cultivos por la inundación del 16 de septiembre en las 
zonas de Caltongo y San Gregorio, en Xochimilco. Foto La Jornada
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AP 
CLEVELAND

El cerrador estelar de Cleveland 
Emmanuel Clase volvió a implosio-
nar al recibir dos carreras en la no-
vena entrada y con ello los Yanquis 
de Nueva York se encuentran a una 
victoria de la Serie Mundial, ya que 
vencieron ayer 8-6 a los Guardianes.

Gleyber Torres conectó un senci-
llo productor y Nueva York anotó la 
carrera de la ventaja debido a una 
equivocación de otro venezolano, 
el campocorto Brayan Rocchio, a 
quien se le marcó el error tras ha-
cerse un lío con un rodado del mexi-
cano Alex Verdugo.

El noveno episodio fue una pe-
sadilla para el monticulista Clase 
(0-2), ya que fracasó por segunda 
noche consecutiva en mantener a 
raya a los visitantes.

Los neoyorquinos consiguieron 

tres sencillos en este inning frente 
al lanzador derecho, quien permi-
tió dos jonrones consecutivos en el 
octavo capítulo del juego anterior.

Giancarlo Stanton pegó un jon-
rón de tres carreras y el dominicano 
Juan Soto añadió uno de dos anota-
ciones para los Yanquis. Además, 
Austin Wells aportó otro bambi-
nazo para los dirigidos por Aaron 
Boone.

Por su parte, los Guardianes 
están abajo por 3-1 en la Serie de 
Campeonato de la Liga America-
na, y es la segunda vez que están 
en riesgo de ser eliminados en pos-
temporada. 

Los locales tendrán que ganar 
tres seguidos, dos encuentros en el 
estadio de los Yanquis, para tener 
alguna oportunidad de poner fin a 
su sequía de 76 años sin coronarse 
en la serie final.

Cabe destacar que el bullpen de 
Nueva York casi desperdicia una 
ventaja en los últimos episodios 
por segundo duelo en fila, ya que 
Cleveland anotó tres carreras en la 
séptima entrada, una en la octava y 

amenazaron en la novena, colocan-
do a dos corredores en base.

El cerrador Tommy Kahnle fue 
requerido para los últimos tres outs 
y logró liquidar a Cleveland, algo 
que sus compañeros relevistas no 
pudieron hacer el jueves.

Momentos antes, un batazo de 
cuatro esquinas de 404 pies por 
parte de Stanton en el sexto capí-
tulo ante Cade Smith puso a los 
Yanquis adelante por 6-2.

Cleveland anotó tres veces en el 
séptimo, y el novato dominicano 
Jhonkensy Noel emocionó en va-
no a la multitud en el Progressive 
Field, con un largo elevado hasta la 
zona de seguridad.

Los Guardianes igualaron en el 
octavo episodio, cuando los Yanquis 
erraron una jugada fácil en la ini-
cial, sin embargo no les fue suficien-
te para revertir el marcador final. 

DE LA REDACCIÓN

Cruz Azul extendió su racha ga-
nadora en el torneo Apertura 
2024 de la Liga Mx tras vencer 
2-1 al Puebla, ayer en duelo de la 
jornada 12 disputado en el estadio 
Cuauhtémoc, con lo que se man-
tuvo como líder general.  

Gracias a este resultado, el con-
junto celeste, que sumó cuatro 
triunfos consecutivos, acumuló 
31 puntos. A su vez, el cuadro de 
La Franja se quedó en el lugar 12, 
con 11 unidades.

Los cementeros tuvieron la 
oportunidad de abrir el marcador 
al minuto 27 mediante una pena 
máxima. Jorge Sánchez fue el 
encargado de cobrar desde los 11 
pasos, pero su disparo fue desvia-
do al poste por Miguel Jiménez. 

No obstante, lograron tomar 
ventaja al 45+3 gracias a un cabe-
zazo de Georgios Giakoumakis. El 
Puebla consiguió el empate sólo 
unos instantes después, al 45+6, 
por conducto de Luis Quiñones.

En el segundo tiempo, Cruz 

Azul volvió a adelantarse al mi-
nuto 71, con un penal ejecutado 
correctamente por Carlos Roton-
di, con lo que selló el 2-1 definitivo. 

El Toluca, por su parte, derrotó 
1-0 al Querétaro en el estadio La 
Corregidora y se ubicó momentá-
neamente en la segunda posición 
de la tabla, con 25 unidades. En 
contraste, los Gallos Blancos se 
quedaron con nueve puntos y des-
cendieron al penúltimo sitio (17).

A su vez, Xolos superó 2-1 al Ne-
caxa en el estadio Victoria, con lo 
que llegó a 23 puntos y ascendió 
al cuarto escalón de la tabla. Los 
Rayos permanecieron en el lugar 
11, con 13 unidades. 

En el estadio Jalisco, donde el 
partido fue detenido unos minu-
tos debido a que aficionados del 
Atlas prendieron bengalas en la 
tribuna y lanzaron algunas a la 
cancha, los rojinegros firmaron 
un empate sin goles ante el Ma-
zatlán; sin embargo, se mantuvie-
ron en zona de liguilla al ocupar 
el octavo lugar, con 18 puntos. 
Los Cañoneros se colocaron en el 
peldaño 14, con nueve unidades.

DE LA REDACCIÓN

La mexicana Gabriela La Bonita 
Sánchez retuvo su título plata de 
peso mosca del Consejo Mundial 
de Boxeo (CMB) al derrotar por 
decisión unánime a la japonesa 
Tomoko Okuda, ayer en una fun-
ción realizada en la Arena BUAP, 
en Puebla, la cual lució un lleno 
impresionante. 

En la segunda defensa de su ce-
tro, la pugilista poblana avasalló 
a la nipona, de 41 años, desde los 
primeros rounds, en los que inclu-
so parecía que la enviaría a la lona. 
Pese a su superioridad, La Bonita 

no logró conectar un nocaut a su 
rival durante los 10 episodios que 
duró la aguerrida pelea, por lo que 
la ganadora se definió mediante 
la tarjetas, las cuales finalmente 
salieron a su favor.  

Con este triunfo, la boxeadora 
de 29 años tiene ahora un récord 
de 11 victorias, una de ellas por la 
vía del cloroformo, y seis derrotas, 
y podría tener la posibilidad de as-
pirar a un combate por el título 
absoluto en 2025. 

“Fue una rival muy fuerte, que 
se preparó a conciencia, pero sa-
bíamos que se iba a quedar con las 
ganas, demostramos que tenemos 
mucho potencial”, manifestó.

“2024. Año del Bicentenario de la Instalación
del Superior  Tribunal de Justicia de Michoacán.

EDICTO
EMPLAZAMIENTO A:

EFRÉN FERMÍN FERMÍN
En cumplimiento al auto dictado con fecha 10 diez de 
octubre del año en curso, dentro del juicio sumario civil 
número 195/2024, sobre cumplimiento de contrato de 
compraventa y otras prestaciones, promovido por Mil-
ca Carmona Mondragón frente a Efrén Fermín Fermín, 
se cita mediante la publicación de 3 tres edictos en un 
periódico de mayor circulación a nivel Estado, así como 
en uno de mayor circulación a nivel nacional y en los 
estrados de este juzgado, emplazar a juicio a la deman-
dada Efrén Fermín Fermín, para que dentro del término 
legal de 30 treinta días, contados a partir de la publica-
ción del primer edicto, comparezca ante este juzgado 
de los autos a contestar la demanda entablada en su 
contra, así como a oponer excepciones y defensas en 
su favor, bajo apercibimiento que de no hacerlo dentro 
de dicho lapso, la misma se tendrá por contestada en 
sentido negativo.
Así mismo se le hace saber al reo que las copias de 
traslado quedarán a disposición en la secretaría de éste 
juzgado.

Atentamente
Zitácuaro, Michoacán, a 10 diez de octubre del 2024.

El Secretario de acuerdos del Juzgado de Primera 
Instancia en Materia Civil de este Distrito Judicial de 

Zitácuaro, Michoacán.
Lic. Julio César Solorio Camarena.

Yanquis vencen a Cleveland 
y acarician la Serie Mundial

▲ Steven Kwan, de Cleveland, 
se robó la segunda base ante 
la presencia de Anthony Volpe. 
Foto Ap

La Máquina está 
intratable; domina
2-1 a La Franja

La Bonita Sánchez retiene 
el título plata del CMB

Derrotaron ayer 8-6
a los Guardianes y 
aventajan 3-1 la serie 
de la Americana 



▲ Cuba sufrió ayer una caída total del sistema eléctrico a raíz de 
la salida de servicio de su principal central termoeléctrica, informó 
el ministerio de Energía y Minas, y se declaró en “emergencia 
energética”, con buena parte de su territorio en la oscuridad. La falla 

dejó a aproximadamente 10 millones de personas sin electricidad. 
El presidente Miguel Díaz-Canel señaló como principal causa el 
“arreciamiento de la guerra económica y persecución financiera y 
energética de Estados Unidos”. Foto Ap    AgenciAs / P 20

l Es “regresivo”, 
consideran los 
representantes  
de esos sectores 

l Los sindicatos 
plantean que sea 
desarrolladora y 
que financie a la IP  

l El programa de 
vivienda de bajo 
costo es prioridad: 
Romero Oropeza

l Con la compra 
consolidada de 
material y servicios 
bajan precios, dice 

JAred LAureLes / P 10

7 502228 390008

Rayuela
El criminal bloqueo 

estadunidense de más de 
medio siglo contra Cuba 
ha provocado a la isla su 

peor crisis energética. 

www.jornada.com.mx

OpiNióN

Hermann Bellinghausen 8

Fabrizio Mejía Madrid 10

Beñat Zaldua 12

Mariana Bermúdez 13

Fernando Jiménez Mier y Terán 13

Silvia Ribeiro  15

Juan Arturo Brennan Cultura
 

COlumNas

los de abajo
Gloria Muñoz Ramírez  6

méxico sa
Carlos Fernández-Vega 16

apuntes postsoviéticos
Juan Pablo Duch 19
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Cuba emite “emergencia energética” por apagón general

Exigen parar 
asedio y agresión 
contra el EZLN
t El Frayba denunció la 
reciente incursión de personas 
armadas y amenazas en el 
poblado zapatista 6 de octubre, 
del caracol de Jerusalén. El 
senador por Chiapas Luis 
Armando Melgar urgió al 
gobierno estatal a intervenir 
para detener el conflicto. En la 
imagen, mitin en la secretaría 
de Gobernación. Foto Víctor 
Camacho  e. Henríquez,  
A. BecerriL, J. XAntomiLA  
y J. LAureLes / P 9

Diario El Debate 
de Sinaloa, firme 
en su propósito  
de informar
● Tras ataque a balazos a sede 
de Culiacán, dejan pistola de 
plástico en la de Guasave; “no 
cederemos ante amenazas”  
 
redAcción / P 21

hoy, en línea

Se oponen empresas y 
gremios a que Infonavit 
cree una constructora
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